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57. RheinischerProvinziallaudtag, 1, Sitzung am 18. März 1917,

Erste Sitzung
im Ständehllus zu Düsseldorf,Sonntag, den 18, März 1917,

mittags 12 Uhr 10 Minuten.

Nach Beendigung des in den Hanptkirchenbeider BekenntnisseabgehaltenenGottesdienstes
versammelnM) »m 12 Uhr die Mitglieder des Landtages im Sitzuugssaalc des Ständehanscs.

Um 12 Uhr 10 Minuten eröffnet der Landtagskommissnrins,KöniglicherOber-Präsident
der Nheiuproviuz, Staatsministcr Dr. Freiherr von Nheiubaben, den 57. Proviuziallaudtag
mit folgender Ansprache,die die Mitglieder stehend entgegennehmen:

Hochgeehrte Herren!

NachdemSeine Majestät der Kaiser und König geruht haben, die Berufung des Prooiuzial -
lnudtngcs der Nheiuproviuz auf den heutigen Tag zu genehmigen, habe ich die Ehre, Sie beim
beginn Ihrer Beratungen Namens der Königlichen Staatsregiernng herzlich willkommen zn heißen.

In dem ungeheuren Völkerringen unferer Tage find wir in einen nencn Abfchnitt ein-
getrcteu. Wenn nicht alle Zeichen trügen, miheru wir uns den letzten gewaltigenEntscheidungs-
kämpfcn.

Nachdem des Kaifers hochherziges Friedensangebot von unfern Gegnern mit haßerfülltem
Huhn zurückgewiesen »norden ist, hat fich der Vcrnichtnngswillcder feindlichen Machthaber hüllenlos
M'ffcubart uud riues Jeden Bewußtsein die Gewißheit eingeprägt, daß dieser furchtbareKampf um
unferes Volkes und jedes Einzelnen Sein oder Nichtfein geht. In flammendenWorten hat der
Kaiser smi Volt nnfgcrufcn zur äußersten Krnftanstrcnguug. Uud hiuter ihm steht eiumütig in
uubengfamem Siegeswillen mit Heer uud Flotte das arbeitende, zu nlleu Opfcru bereite Volt.
Kmie Hand darf heute mehr feiern. Die große Mobilmachung der Arbeit durch dcu vater-
lnndifcheu Hilfsdienst stellt mich den Letzten, ob Frau oder Mann, in den Kriegsdienst, denn der
"lrm des Kämpfers draußen bedarf des Armes des Arbeiters in der Heimat, und auf dem
heimische,! Acker uud in den Werkstätten der Industrie muß wie im Felde heiß nm den Sieg
Lestrittenwerden.

Nirgends pnlsicrt die Arbeit gewaltiger wie in den großen Iudnstriezeutren nnsercr
Provinz, 'nnd besonders schwer lastet gerade hier die Mühsal des Kriegsznstandcs auf der
Bevölkerung Aber mit Stolz dürfe» wir rühmen ihre Standhaftigteit nnd Arbeitfamteit, die
Zeugnis ablegen Nun dem tiefen Ernst und der Eutfchlosscuheit,mit der sie in allen ihren
Schichtenden Kampf um Dafeiu nnd Znkuuft anfgrnummeu hat.

Anch Sie, meine Hcrreu, stehe» alle daheim iu angestrengtesterTätigkeit, die Ihnen nur
"ne kurze Abwefcnheitoon Ihren Gefchäftengestattet.
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Die Zahl der Beratuugsgegeustände der diesjährigen Tagung ist, dem Rechnung tragend,
vou dem Pruuiiizialmisschußaufs äußerste beschränkt worden.

Außer der Beschlußfassungüber eine dnrch die herrschende Teuerung bedingte Erhöhung
der Pflegesätze in den Proviuzial-Heil- und Pflegeaustalten, suwie über ciue Satzuugsäuderuug der
beide,, in pruumzicller Verwaltung stehenden Nnhegehaltskassenuud der Witwen- und Waisen
versurgungsaustaltzwecks Gewährung von Kriegsteuerungszulageu, wird Ihnen in der Hauptsache
die Feststellungdes Haushaltsplanes obliegen. Wenn dieser infolge der günstigenEntwickelung des
umlagefähigeuStaatssteuersulls die Möglichkeitbietet, die Proviuzialsteucru um 1 Vu zu ermäßigen,
so werden Sie in dem hochwillkommenen Ergebnis ebensosehr die Frucht der vorsichtige,: und spar¬
samen uud doch weitsichtigen Finanzgebarung des Proviuzialausschussesdnutbar erkeuucu, wie die
erstaunlichewirtschaftlicheStärke unserer Heimatprovüiz, in der auch der Druck vou 30 Kriegs
munatendie Steigerung der Erzeugung nud die Eiukommensvermchrmignicht hat hiutcmhalteukönnen.

Unter diesem glücklichen Zeichen der ungebrochene»Kraft unseres Volkes trcteu Sie in
Ihre Veratimge» ein, mehr wie je sich dessen bewußt, daß all unsere Arbeit dem Vaterland gehört,
dessen schwerste Not nus zusammenschließt in dem ciuzigcn Gedanken: Kämpfen uud Siege,,, (Beifall.)

Kraft AllerhöchstenAuftrages erkläre ich hiermit den 57. Provinziallandtag der Rhein
Provinz für eröffnet.

Meine Herren! Das an Jahren älteste Mitglied hat nach der Provinzinlordnuug und
8 2 der Geschäftsordnung den Vorsitz zn übernehmen. Soviel ich weiß, ist Herr Bürger¬
meister a. D. Guiubcrt, gebore,, am 11, September 1834, das anwesende älteste Mitglied des
hohen Hauses.

Es meldet sich kein älteres Mitglied, Ich darf daher wohl Herrn Gninbcrt bitten,
seines Amtes zn walten.

Alterspräsident Guinbert: Meine Herren! Als das au Jahren älteste der anniesenden
Mitglieder des hohen Hnnses übernehme ich den Altcrsuorsitz nnd berufe zu Schriftführern die
beiden jüngsten Mitglieder. Nach den mir vorliegendenMitteilungen ist das jüngste Mitglied der
Königliche Landrat Herr The Losen. (Abgeordneter The Losen: Hier!) Wenn ich bitten darf,
Herr Landrat, hier Platz zu nehmen.

Es folgt dann der Königliche Landrat Herr Dr. Schelle». Ist Herr Landrat Dr. Schellen
hier? (AbgeordneterDr. Schellen: Hier!) Ich bitte, hier Platz zu »chme».

Wir hätte» nun die Beschlußfähigkeitdes Hauses fcstzustelleu. Ich bitte, dcu Nainens-
n»fruf zu vollziehe,,.

Schriftführer The Losen vollzieht den Namensaufruf.
AltersvorsitzcnderGuinbert: Das Hans zählt 204 Mitglieder. Anwesend sind 158 Mit¬

glieder. Folglich ist das Haus beschlußfähig.
Wir kommen nmimchr zur Wahl des erste» Vorsitzende». Wenngleich die Geschäfts

ordnnng die Wahl durch Stimmzettel vorschreibt, ist es doch zulässig, die Wahl durch Zuruf zu
vollziehe,!, falls sich ciu Widerspruch hiergegen nicht erhebt. Sollte die letztere Art der Wahl
beliebt werden, so möchte ich nin Vorschlägebitten.

Abgeordneter Hu eck: Ich möchte dem hohen Hanse vorschlagen, den bewährten Vor¬
sitzenden der letzten Tagnng, Herrn OberbürgermeisterSpiritus, zum Vorsitzendenzn wählen, nud
zwar durch Zurnf. (Beifall.)

AltersvorsitzcnderGuinbert: Vorgeschlagc»ist z»,» erste» Vorsitzenden Herr Oberbürger¬
meister Spiritus. Ich frage, ob sich gegen diesen Vorschlag ein Widersprucherhebt?
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Das ist nicht der Fall. Somit ist Herr OberbürgermeisterSpiritus znm ersten Vor¬
sitzenden gewählt. Ich frage Sie, Herr Oberbürgermeister,ob Sie die Wahl annehmen,

AbgeordneterSpiritus: Ich nehme die Wahl mit aufrichtigemDanke au. (Beifall.)
AltcrsvursitzendcrGuinbert: Wir schreiten nnumehr zur Wahl des stellvertretenden

Vorsitzende!,. Diese Wahl kann iu gleicher Weise vollzogen werden. Ich bitte ebenfalls um
Vorschläge.

AbgeordneterHucck: Ich möchte den: hohen Hause weiter vorschlage!,,Seine Exzellenz
den Herrn Grafen nnd Marqnis von nnd zn Hocnsbrocch,wie in der vorigenTagung, zum stell¬
vertretenden Vorsitzendenzu wählen, nnd zwar durch Zuruf.

Nltersvorfitzender Guinbcrt: Vorgeschlagenist Seine Exzellenz der Herr Graf und
Marquis vuu uud zu Hocnsbrocch, Ich fragc. ob sich gegen diesen Vorschlag Widersprucherhebt?

Das ist nicht der Fall. Somit ist Seine Exzellenz der Herr Graf und Marquis von
uud zu Hoeusbruech endgültig zum stellvertretende!! Vorsitzenden gewählt. Ich frage Eure Exzellenz,
ob Sie die Wahl annehmen?

Abgeordneter Graf nnd Marqnis von uud zu Hoeusbroech: Mit herzlichem Dauke
uehme ich die Wahl au.

AltcrsvorsitzcudcrGuinbcrl: Nunmehr bittc ich Herrn OberbürgermeisterSpiritus, deu
Vorsitz zu übernehmen.

VorsitzenderSpiritus: Meine verehrten Herren! Ich glaube, in Ihrer aller Siuue zu
hnudclu, wenn ich zunächst dem verehrten Herrn Alterspräsidenten unsern aufrichtigen Dank aus¬
spreche für die freundliche Mühewaltung bci der Leitung der ersten Geschäfte dieses Hauses. (Beifall.)

Mcinc Herren! Wir kommen alsdauu zur Wahl der 4 Schriftführer, Bei der letzte»
Tagung waren Schriftführer die Abgeordneten: KöniglicherLandrat The Losen, Oberbürgermeister
Dr. Iarrcs, Oberbürgermeister Dr. Lembte und Königllchcr Landrnt Scmper. Der letztcrc
ist durch Mandatsnicdcrlcgnng aus dem Pruviuziallaudtagc nnsgcschicdru. Ich bitte uw
Vorschläge.

Der Hcrr Abgeordnete Hucck hat das Wort.
Abgeurduetcr Hucck: Ich möchte dem hohen Hanse vorschlagen,die Herreu Oberbürger¬

meister Dr. Lembke und Dr. Iarres, sowie deu Herr» Laudrat The Losen wirderzuwählru, uud au
Stcllc dcs ansgcschicdcncuHerrn Scmper deu Herr» Laudrat Freiherr vou Hammersteiu neu
zu wähleu.

VorsitzenderSpiritus: Sie habe,, die Vorschlägegehört, die Hcrreu The Lose», Iarres
»nd Lembke wiederzuwählenuud an Stelle des ausgeschiedeucu Hcrru Scmper deu Herru Laudrat
Freiherr,! vou Hammersteiu zu wähle».

Mcine Hcrrcn! Wünsche» Sie gctrcuutc Abstimmung oder wolle» Sie die Wahl i»
ciüen, Wahlgauge vornehme,!? (Rufe: In einem Mahlgange!)

Sie wollen alfo in einem Wahlgange die Wahl vornehmen. Daraus lauu ich schließe,,,
daß Sie gcwillt sind, die Wahl durch Zuruf vorzunehmen.

Ich frage, ob Sie dic vicr vou Hcrru Hucck vurgcschlagcucu Hcrreu wähle» wollc».
Dagegen erhebt sich kein Widerspruch. Die vier Herreu sind gewählt.
Ich frage dic Herren, ob Sie die Wahl aunehmcu. (Die vicr Herren erklären mit Dank

die Annahme der Wahl.)
Ich bitte dann heute Herrn AbgeordnetenThe Losen nnd Herrn AbgeorductcuDr. Iarres

als Schriftführer zu walte,,. Ich bitte deu letztere»,hier Platz zu nehmen.
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Ich haue imnmehr die Ehre, Seiner Exzellenz, dem Herrn Königlichen Landtags-
kummissarinsdie Mitteilung zu machen, daß die Bildung des 57. RheinischenProvinziallandtags
erfolgt ist.

Euerc Exzellenz wollen mir bei dieser Gelegenheit gestatten, der anfrichtigen Freude des
Rheinischen Pruuinziallnndtags Ausdruckzu geben, Sie nach überstandcnerKrankheit hier begrüßen
zu dürfen. (Beifall.)

Wir Mitglieder des Landtags, als die berufenen Vertreter der Nhcinprovinz, hoffen und
wünschen, daß es uns beschieden sein möge, Eucre Exzellenzin altbewährter Tatkraft nnd mit den
gleichen Erfolgen, wie bisher, noch lange zum Segen der Provinz an deren Spitze zn sehen,
(Beifall. Der KöniglicheLandtagskommissariusverneigt sich.)

Meine hochverehrtenHerren! (Die Anwesendenerheben sich.) Bevor wir in unsere Ver¬
handlungen eiutrcteu, wollen wir nach altem guten Brauche uusercs erhabenenKaisers und Königs
gedenken. Ein nuschätzbaresGlück ist es für ein Volk, wenn es in schwerer Zeit zu eiuem Herrscher
emporblicken kann, der ihm Vorbild und Führer ist, wenn des Volkes Seele den Herrscherversteht,
wenn des Volkes Herz ihm warm entgegenschlägt.

Wir Deutschenverstehenunsern Kaiser! Wir haben in seiner Seele gelesen, als er ver¬
suchte, der Welt den Frieden zurückzugeben, wir haben aber anch seines Herzeus Schlag empfunden,
als die dargeboteneFriedenshand von nnseren Feinden schnöde zurückgewiesen wurde und der Kaiser
sich vor die zwingende Notwendigkeitgestellt sah, den Krieg mit allen zu Gebote steheudeu Mitteln
zuui siegreichen Ende zu führen.

Mit der Deutschland iuucwohucudeugewaltigen Kraft des Vollbriugeus und, wenn es sein
mnß, des Ertrageus leistet das deutsche Volk in diesem ihm aufgczwnugenenKampfe seinem Kaiser
Gefolgschaft. Wir Rheinländer an des Reiches Westmark wollen hierbei in vorderster Reihe
stehe,,, in fester Zuversichtauf des Vaterlandes und der rheinischen Heimat glückliche Iuknuft nnd
in hingebenderTreue zu unserem Kaiser und Herru!

Laut erschalleder Ruf: Seine Majestät unser allerguädigster Kaiser und König hnrra!
(Die Anwesendenstimmen begeistert dreimal in den Ruf ein.)

Meine Herren! Ich gestatte nur, Ihnen vorzuschlagen,folgendes Telegramm an Seine
Majestät den Kaiser zn richten:

Seine Majestät den Kaiser nnd König
Großes Hanptqnartier.

„Der RheinischePruvinziallaudtag hat soeben zn Beginn seiner 57. Tagung Eucrer
Majestät, dem allexguädigstcu Landesherr«, in begeistertem Zurnf gehuldigt. Mit nuerschiitter
lichem Vertrauen auf die Kriegskunst und die Tapferkeit unserer sieggewohntenHeere und
unserer glorreichenFlotte blicken wir hussunngsfroh iu die Zukunft, mit stolzer, dankbarer
Freude folgeu wir deu kühuen Taten unserer U-Boote, denen der wohlerwogeneEntschluß
des obersten Kriegsherrn freie Bahn geschaffen hat. Mit der Dentschland innewohnenden
gewaltigen Kraft des Vullbringeus uud, wenn es sein muß, des Ertrageus, leistet das deutsche
Volk in dem ihm aufgezwnngenenKampfe seinem Kaiser Gefolgschaft. Wir Rheinländer an
des Reiches Wcstmart wollen dabei iu vorderster Reihe stehen, in fester Zuversicht auf des
Vaterlandes nnd unserer rheinischen Heimat glücklicheZntnnft und in hingebenderTreue zu
nnseriu Kaiser nnd Herrn." (Beifall.)

Ich stelle fest, daß Sie mit der Absendung einverstandensind.
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Meine Herren! Zu dein diesjährigen Geburtstage Seiner Majestät des Kaisers und
Königs haben die preußischen Provinzen eine gemeinsame Glückwunsch- und Hnldigungsadresscan
Seine Majestät gerichtet.

Ans diese Adresse hat der Kaiser in folgendemTelegramm geantwortet:

Großes Hauptquartier, den 29. Iauuar 1917.
„Den Vertretungen der preußischen Provinzen danke ich vou Herze» für das Oetubuis

der Treue, das sie mir an meinem Geburtstage mit erhebenden Worten in geschmackvoll aus-
gestatteter Olückwnnschadrcsse abgelegt haben. Iu dieser ernsten Zeit hat die Kuudgebuug
rückhaltlosenVertrauens und altbewährter preußischer Köuigstreuc meinem landesuäterlichen
Herzen wohlgetan. Nach 30 Monaten opferreicherKriegsftthrung steht das gesamte deutsche
Volk iu heiligem Zorn über die Ablehnung meines Friedcusaucrbictcus von uenem Mut und
verdoppelterKraft beseelt, wie ein Mann zn Kaiser und Reich, nm deu uuu unvermeidlich
gewordenenblutigen Eudl'ampf für Haus und Hof, Ehre uud Freiheit siegreich zu bestehe»
und die feindlichenFriedensstörer endgültig in ihre Schranken zurückzuweisen.Dazu helfe
uns Gott uud unser gutes Schwert!" Wilhelm 1i.

Meine Herren! Ich darf Ihnen sodann folgende geschäftliche Mitteilungen machen:
Vor dem 56. Provinziallaudtage war der GutsbesitzerVillen iu Docheudorfgestorben,die

Ersatzwahl im Kreise Vitburg ist vor kurzem getätigt nnd auf deu GutsbesitzerOckvuomicrat
Franz Limbourg in Vitburg gefalle».

Gestorben sind seit der letzten Tagnng des Prouinziallnudtags:
OberbürgermeisterVeltman iu Aachen,
ChemikerTheodor Kyll in Cöln.

Durch Maudatsuiederlegnng sind ausgeschieden:
Königlicher Laudrat von Miguel infolge seiner Ernennung zum Polizeipräsidentin Nreslnn,
KöniglicherLandrat Dr. von Halfern aus seinem Maudat im Kreise Ottweilcr infolge

der Wahl im LandkreiseSaarbrücken,
KöniglicherLandrat Sempcr infolge Ernncuuuug zum Geheimen Finanzrat nnd vor¬

tragenden Rat im Finanzministerium,
Sllttlcrmcistcr Oestreich in Cöln.

Die verstorbenen Herren haben stets mit regem Interesse an den Verhandluugeu des
Pruviuzinllaudtngs teilgenommen, ich bitte Sie, sich zum ehrenden Andenken an diese Mitglieder
von ihren Sitzen zu erheben. (Geschieht.)

Auch den anderen ausgeschiedenen Herren spreche ich für die der Provinz geleisteten Dienste
"mnens des Pruvinziallnndtags herzlichenDank ans.

Iu deu infolge Nusscheidcusder genannte» Mitglieder getätigten Ersatzwahlensind i» den
pruvinziallandtag gewählt wurden:

Beigeordneter nnd Stadtverordneter Alfons Klanseucr in Aachen,
Kaufmann Lunis Eliel in Cöln,
KöniglicherLaudrat Dr. von Halfern in Saarbrücken (für den LandkreisSaarbrücken),
Rentner Johann Gicsen iu Cölu,
Generaldirektor Theodor Müller in Ncnntirchcn,
Neichsgraf von Kcssclstnttans Schluß Kessclstatt.

Die in das Hans »eil eiugetrcteueuHerren heiße ich herzlich willkommen,
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Von den i» das Heer eingestellten Pruvinzinlbcamtcn sind außer den schon in den vorher-
gehenden Tagungen gcummteu 23 Veanitcu noch 4 den Heldentod für das Vaterland gestorben.
Es sind dies:

1. der LandesbankbuchhalterFranz Linibach,
2. der Registratur Anton Müller,
3. der Taubstnnnnenlehrcr Richard Vunneguth,
4. der WcinberganfseherRichard Hartwig.

Ich darf Sie bitten, sich zum ehrcudeu Andenken nn diese Bcnmteu der Provinz uou
Ihren Sitzeu zu erheben. (Geschieht.)

Nach den bis jetzt vorliegendenMitteilungen haben ihre Teilnahme au den Sitzuugcu des
Pruviuzinllnndtngs abgesagt die Herren Abgeordneten,und zwar:

Aus Gesundheitsrücksichten:
Iustizrat Kehren,
Geheimrat v. Couze,
Geheimrat vi-. von: Rath,
Fabrikant Corty 8«n.,
Wirklicher Geheimer Rat Freiherr uou Stumm,
Htttteudirektur Heugsteubcrg,
Furstuicister Ruos,
OberbürgermeisterKirschsteiu,
Reutuer Molcnaar,
Oberbürgermeistervi-, Hartmnun-Barmen,
Hüttenbesitzcrvon Beuliuitz,
Gutsbesitzer Vruich,
Geheimer Regieruugsrat Kesselkaul,
Wcingroßhändlcr Melshcimer,
Kummerzienrat Friedrichs,
Httttendirektora. D. Lrich Karchcr,
(Graf Veissel von Gymnich:
auch Oberstleutuaut Schmidt vou Schwiud).

Sodauu wegen militärischerUnabtümmlichkcit:
Fürst zu Salm,
Kannnerherr Freiherr von der Leycn,
RittergutsbesitzerFreiherr vou Eltz,
Kunlmcrzienrat Hardt,
Kommerzienrat Scheidt,
Fabrikant Dahl.

Verhindert durch Kriegstätigteit iu Berlin sind die Herren:
Geheimer Oberbergrat Fuchs,
Landrat Or. von Wülfing,
Koniinerzieumt Simon-Kirn.

Durch Tcilnahuic an den Hcrrcnhanssitzuugeu:
OberbürgermeisterFnnck.

Durch Teilnahme au dcu Beratungen des Neichshanshaltsanöschusses:
Syndikus Hirsch.
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Wegen dienstlicher Inanspruchnahme:
Landrat von Nasse.

Wegen eines Trauerfalls in der Familie:
RittergutsbesitzerSchmitz-Winncnthal.

An der heutigen Sitzung kanu nicht teilnehmen Bürgermeister Eich, ebenso Landrat
Nrligman, Direktor Wüstcnhöfcr,Kaufmann Vuetzkes,

Seine Exzellenz der Herr Ober-Präsident hat die Wahlucrhandlnnaeu über die Ersatz¬
wahlen für den Provinziallandtag in den Kreisen Aachen-Stadt, Vitbnrg, Cöln-Stadt, Ottweiler,
Saarbrücken-Land und Wittlich übersandt.

Ich schlage Ihnen vor, diese Wahlakten der Wahlprüfuugskumnnssionzu überweisen.
Dagegen erhebt sich kein Widerspruch.
Der 56., also der letzte Laudtag, hat iu seiner Sitzung vom 2. Februar beschlossen, die

Beschlußfassung über die im Kreise Simmern getätigte Ersatzwahl für den Provinziallandtag zu
vertagen. Der Herr Ober-Präsident hat mit Schreiben vom 10. November eine Erklärung des
gewähltcu Landrats Böhme in Simmern vom 2. November v. Is. übersandt.

Diese Erklärung mit den Wahlakten dürfte zunächst wieder der Wahlprüfuugskommissio»
zu überweisensein.

Eingegangen ist ferner:
Gin Bericht nud Antrag des Pruvinzialausschusscs,betreffend den Ankauf einiger Nnchba»

gruudstttckcder Proviuzinl-Feucrversichcruugsaustalt für diese. Die Drucksache fiudeu Sie auf
ihren Plätzen.

Diese Vorlage würde der I. Fachkommission zu überweise»sein.
Hiergegen erhebt sich lein Widerspruch. -
Sodann ist Ihnen ein Verzeichnisder nn den 57. Provinziallandtag gerichtetenAnträge

zugegangen. Das Verzeichniswird auf Ihre Plätze gelegt.
Der iu diesem Verzeichnis enthaltene Antrag von 12 Mitgliedern des Landtags um

Aenderung der Verträge, betreffend Uebernahmevon Pruviuzialstraßcu durch Städte dahin, das, die
von der Provinz zu zahlenden Renten den nötigen Ausgaben für die Unterhaltung der Provinzial-
straßen gleichkommen, würde der III. Fachkommission zn überweisensein.

Ein Abdruck dieses Antrages ist ebenfalls verteilt.
Ich nehme an, daß Sie mit der Uebcrweisnng an die III. Fachkommissionbezüglich

dieses Antrages einverstandensind.
Der Vorstand der Kunsthalle in Düsseldorfhat Karten für die Herren Abgeordnetenznm

freien Eintritt in die Kunsthallc übersandt.
Der Rheinische Verein für Denkmalpflege uud Heimatschutzhat ein Heft seiner Mit¬

teilungen übermittelt. Sie fiudeu dieses Heft auf Ihren Plätzen.
Der Vorstand des Zeutrnlgcwerbcvercius bittet die Herreu um zahlreiche»Besuch des

Gewerbemuseums. Im Erdgeschoßist der Besitz des Zentralgewcrbevcrcinsau Oegeustäuden ans
Leder, Ledertapeten, Bucheinbändenvorgeführt. Ein Katalog über den Inhalt dieser Ausstellung
befindet sich ans Ihren Plätzen.

Sodann hat der Vorstand des Künstlcrvcreins „Malkasten" die Bitte hierhin gerichtet,
die Herren Abgeordnete» möchte»hänfig die Rännic des Malkastens mit ihrem Besuche erfreue».

Wie Sie aus Drncksnche Nr. -! ersehen wollen, ist im RegierungsbezirkAachen die Ersatz^
Wahl eines stellvertretende,!Mitgliedes des Pruviuzialausschusseöau Stelle des verstorbenenOber-



8 57, RheinischerPruvinziallandtag, 1. Sitzung mn 18. März 1917,

bttrgermeistcrsVeltnlan zn tätigen. Ich bitte die Herren ans dein RegierungsbezirkAachen, zur
Vorbereitn»«,des Wahlvurschlagcstunlichst bald zusammenzutreten,damit die Vornahme der Wahl
schon in den nächsten Tagen, spätestens am Mittwoch, ans die Tagesordnung kommen kaum

In der Sitzung des Pruvinzialansschnssesvom 20. Februar hat durch mich als Vor-
sitzenden der vorjährigen Tagung gemäß der Bestimmung der Geschäftsordnung die Vcrlusnng der
Mitglieder des Pruvinziallandtags in fünf Abteilungen stattgefunden.

Das Verzeichnisder Abteilungen ist Ihnen zugegangen.
Ich bitte Sie, unmittelbar am Schlüsse der heutigen Sitzung iu dcu Abteilungenzusammen'

zutreten, um
die Bildung der Abteilungen und
die Wahl der Kommissionen

vurznnchme».
Die Abteilungen haben zn wählen einen Vorsitzenden,einen Stellvertreter, eiucn Schrift¬

führer und dessen Stellvertreter.
Sodauu haben die Abteilungen zn wählen:

eine Wahlprüfungskummissionund
fünf Fachkommissionen.

Jede dieser 6 Kommissionenbesteht ans 15 Mitgliedern. Es hat mithin jede der 5
Abteilungen für jede der 6 Kommissionen 3 Mitglieder zn wählen.

Die gewählten Kommissionenwollen dann morgen vormittag 10 Uhr zu ihrer Bildung
zusammentreten. Jede Kommission hat ihrerseits eincu Vursitzeudeu,ciueu stellvertretendenVor-
sitzeudeu, ciueu Schriftführer und eiueu stellvertretendenSchriftführer zu wählen.

Die Räume, in dcucu die Abteilungen nnd Kommissionenznsammcutreteu, sind iu den
geschäftlichenMitteilungen bekanntgegeben,welche Sie ans Ihren Plätzen finden; sie sind auch durch
Schilder au deu betreffendenRänmeu keuutlich gemacht.

Was uuu die morgige Sitzung angeht, fo schlage ich Ihnen vor, diese Sitzung, wie das
auch iu früheren Jahren der Fall war, unmittelbar nach der Bildung der Kommissiuueu,also etwa
nm 10'/ü Uhr, beginnen zn lassen mit folgender Tagesordnung:
1. Eingänge.
2. Bericht des Proviuzialcmsschussesüber die Ergebnisse der Pruviuzialvcrwaltuilg für das Rech¬

nungsjahr 1915.
3. Norbericht zu dem.Haupt-Haushaltsvlau der Pruviuzialvcrwaltuilg der Nheiuproviuz sowie zu

deu zu demselben gehörenden Haushaltspläucn.der einzelnen Verwaltnngszweigennd Anstalten und
Hn»pt-Hanshaltsplnn der genannten Verwaltung sowie die zn demselbengehörende»Haushalts¬
pläne der einzelnenVcrwnltungszweige uud Anstalten für das Rechnungsjahr vom 1. April
1917 bis 31. März 1918.

4. Bericht desPruvinzialausschusses,betreffend den Vermögeusstanddes Rheinischen Proviuzialverbandcs.
5. Entscheidungüber die geschäftliche Behandlung der cingegangeucuVorlage».

Ich frage, meiue Herren, ob Sie mit dieser Tagesordnung nnd mit dem Beginne der
Sitzung morgen vormittag 10'/2 Uhr ciuverstaudcufiud.

Dagegen erhebt sich keiu Widerspruch.
Ich stelle fest, daß Sie so beschlösse,, haben, und da das Wort nicht weiter gewünscht

wird, schließe ich die Sitzung.
(Schluß 12 Uhr 45 Mnmtem)
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Zweite Sitzung
im Ständehaus zu Düsseldorf, Montag, den 19. März 1917.

(Beginn 10 Uhr 55 Minuten.)

1. Eingänge.
2. Bericht des Proviuzinlnnsschnssesüber die Ergebnisse der Proviuzialverwnltuug für das Rech¬

nungsjahr 1915.
3. Vurbericht zu den, Haupt-Haushnltsvlau der Pruviuzialvcrwaltuug der Rheiuproviuz sowie zu

den zn demselben gchörcudcuHaushaltsplänen der einzelnenVerwaltuugszlvcigcund Anstalten
und

Haupt-Haushaltsplau der geuauuteu Verwaltung soioie die zn demselbeu gchürrudcuHaushalts^
Pläne der eiuzelucu Verwaltungszweige uud Austalteu für das Rechnungsjahr vom 1, April
191? ms 31. März 1918.

4. Bericht des Proviuzialausschusses,betreffend den Vermögcusstaud des RheinischenProviuzial-
Verbandes.

5. Entscheidungüber die geschäftliche Vehaudluug der eingegangene!! Vorlagen.
VorsitzenderSpiritus: Ich eröffne die Sitzung.
Das Protokoll über die gestrigeSitzung liegt auf dem Tisch des Hauses offen,
Schriftführer für die heutige Sitzung find die Herren Abgeordnete»Dr. Lembke und

Freiherr uon Hamiuerstcin.
Meine Herren! Vor Eingang in die Tagesordnung habe ich die Ehre, Ihnen ein Tele¬

gramm Seiuer Majestät des Kaisers und Königs mitzuteilen. (Die Anwesendenerheben sich.)
Das Telegramm lautet:

„NhciuischerPruvinziallandtag
OberbürgermeisterSpiritus, Düsseldorf.

Meinen wärmsten Dank für den Huldigungsgruß und das erneute Gelöbnis treuer
Gefolgschaft im Kampfe für Deutschlands Freiheit uud Zukunft. Mit unerschütterlicher
Zuversicht vertraue ich auf Gott uud unser gutes Schwert. Die schäudlicheu Vcruichtuugs-
Pläue unserer Feinde werden an dein ciumütigcn kraftvollen Siegeswilleu des deutschen
Volkes zerschellen. Wilhelm K." (Beifall.)

Seine Exzellenz der Herr Landtagskummissariuöhat den Herrn Oberpräsidialrat Dr, Mumm
"ls seinen Kommissar zu deu Sitzungen des Proviuziallaudtags uud der vuu diese», zur Vor¬
bereitung seiner Beschlüsse gewählten Kommissionenaugemeldet.

Die Kummissiuneuhaben soeben ihre Vorstände wie folgt gewählt:
Der Vorstand der GeschnftsordllUllllskommissioil besteht nach der Geschäftsordnung(§ 27)

nus dein Vorsitzende»des Pruvi»zialla»dtags nnd seinem Stellvertreter.
Gewählt sind in die

Wahlprnflmgskommission:
Vorsitzender: Lange, stellvcrtrcteuder Vorsitzender:Dr. von Nell-Trier, Schriftführer: I>. Kuoll,

stellvertretenderSchriftführer: Krewel.
2
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I. Fachkommission:
Vorsitze!,der:Freiherr Schütz von Lcerodt, stellvertretenderVorsitzender:Dr. Lembkc,

Schriftführer: Dr. zur Nicdeu, stellvertretenderSchriftführer: Clustcrmann.

IIs. Fachkoulmission:
Vorsitzender:Neizcrt, stellvertretenderVorsitzender:Schrecker, Schriftführer Di-. Hey,

stellvertretenderSchriftführer: Müunig.

Ild Fachkommission:
Vorsitzender: von Vruchhauseu, stellvertretenderVorsitzender:Dr. von Reniuont,

Schriftführer: The Losen, stellvertretenderSchriftführer: Schmidt.

III. Fachkommission:
Vorsitzender:vuu Stcdmcni, stellvertretenderVorsitzender:vuu Krusc, Schriftführer: Klotz,

stellvertretenderSchriftführer: Dr. Hentzcn.

IV. Fachkonlmission:
Vorsitzender:Fühling, stellvertretenderVorsitzender:Freiherr von Loü,

Schriftführer: Dr. Peters, stcllvcrtretcudcrSchriftführer: von Elbe.

Sodnnn hat der Herr AbgeordneteSchmitz-Aachenmir mitteilen lassen, das; er an den
Sitzungen des Pruviuziallaudtages uicht tcilnehuientonne, und der Herr AbgeordneteThysscu teilt
mit, daß er uicht regelmäßig teilnehmen könne.

Wir trete» in die Tagesordnung ein.
Der erste Gegenstand lantet:

Bericht des Provinzialausschusses über die Ergebnisse der Prouinzial-
verwaltuug für das Rechnungsjahr 1915.

Berichterstatter ist der Herr AbgeordneteFreiherr von Dalwigk zu Lichtcufels, dem ich
das Wort gebe.

Vcrichterftatter Freiherr vuu Dalwigk zu Lichteufels: Meine Herrcu! Wie Ihucu
bekannt, hat der Pruuinzialansschnß bei Zusammentritt des Provinziallandtags gemäß 8 ^2 der
Prouiuzialordunug bei Vorlage des Haushaltsplans einen Bericht über das Ergebnis des abgelaufenen
Geschäftsjahres, im vorliegendenFalle des Jahres 1915, zu erstatte». Schou seit einer Reihe von
Jahren ist mir die Ehre znteil geworden, diesen Bericht hier erstatten zu müssen. Es kauu ja nn»
nicht ausbleiben, daß ein Bericht, wenn er über eine sich gleichbleibende Materie immer von dem
selben vorgetragen wird, Gefahr läuft, iu eine gewisse Eintönigkeit zu verfallen. Ich habe daher
geglnnbt, dem verehrten Herrn Vorsitzendenunseres Provinzialausschussesdie Bitte unterbreite» z»
sollen, für dieses Jahr eine» auderen Berichterstatter zn ernenue». Er hat aber diese meine
Anregung in Gnaden abzulehnen geruht. Ich füge mich dem selbstverständlich,aber ich muß Sie
daher um Geduld und Nachsicht bitten uud stelle Ihueu anheim, sich während meines nachfolgenden
Vurtrages anregend zn nnterhnlten. (Heiterkeit.)

Dieser Bericht selbst, meine Herren, ist Ihnen ja schon als Drncksachcseit mehrere,,
Wochen zugegangen, und ich darf wohl aiuiehmen, daß Sie sich mit seine!» Inhalte mehr oder
weniger vertraut gemacht habe» werde», uud werde mich daher mit Ihrer Znstimmnng dam»f
beschränken, Ihnen die Hauptpunkte des Berichts vorzutragen. Ich kaun das um so mehr tun, als
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ja auch der Herr Landeshauptmann bei Vorlage des Haupt-Haushaltsplans auf die meistenTeile
dieses Berichts zurückkommen wird. Es mag dann der darauffolgendenBesprechungauhcim gestellt
bleiben, ob etwaige Ergänzungen gewünscht werden oder nicht.

Wenn Sie dcu Bericht selbst zur Hand nehmen, so finden Sie dort auf den Seiten 4
bis 19 vermerkt, was der Provinzialnusschuß in Ausführung der Beschlüsse des 56. Provinzial-
laudtags seinerseitsveranlaßt hat. Ans Seite 22 uud 23 finden Sie die von: Provinzialnusschuß
für Kriegszwecke bewilligten Summen, und Sie fiudeu da auch ausgeführt, daß für die erste» vier
Kriegsanleihen allein die Landcsbauk mit den ihr angeschlossenen Sparkassen, mit der Proviuzinl-
Fcnerversicherungsaustllltnnd der Landesversicherungsanstaltim ganzen mehr als eine Milliarde
gezeichnet hat.

Der rechnungsmäßige Abschluß des Hanpt-Haushaltsplans ergibt ein recht erfreuliches
Bild. Er hat mit einem ausgabefreicn Bestand von 2 374185,78 Mark abgeschlossen, und diese
Summe ist, Ihrem Beschlusse gemäß, dem Ausglcichsfundszugeteilt worden. Dasselbe ist mich zu
sageu von den Abschlüssender Pruvinzial-Fcnervcrsicherungsanstaltund der Landesbank. Die
Pruviuzial-Fenerversichcrungsllnstalthat das Versichcrnugskapitalim Berichtsjahre nm 160 952 770
Mark vergrößern können, uud ihr Abschluß lautet auf 4163 537,87 Mark Uebcrschnß. Die
Landcsbank hatte einen Ncttuziusttberschnßvon 1959 924,54 Mark. Ueber die Verwendung dieser
beiden Beträge wird Ihnen der nächstjährigeBericht nähere Ausknnft erteilen.

Dann wissen Sie ja, daß zu Beginn des Krieges' die Pruviuz eiue Kricgsversichcruug
eingerichtethat. Vuu ihr ist recht lebhaft Gebrauch gemacht wurden, und am Schlüssedes Berichts¬
jahres waren 126100 Krieger mit einer Vcrsichernngssnmmevon 2007 440 Mark versichert. Die
Proviuzial Lebensucrsichcrnngsanstalthat am 1, Januar 1915, mitteu während des Krieges, ihren
Geschäftsbetriebbegonnen, uud es kuunte ja nicht ausbleiben, daß der Krieg anf ihre Entwickelung
eine gewisse schädigende Eiuwirknug ausgeübt hat. Aber desscu ungeachtetberechtigtder Geschäfts¬
bericht zur Zuversicht, daß auch sie sich weiter günstig entwickeln wird.

Bei den Pruvinzial-Taubstummcuanstalteu ist im Berichtsjahr die Schülerznhl von 897
«lf 778, also nm 119, znrückgcgaugen,uud bei der Blindenanstalt hat sie nm 28 Schüler
abgenommen.

Während nuu im ersten Kricgsjahre die Überweisung der Minderjährigen znr Fürsorge¬
erziehung eine sehr merkliche Abnahme, nämlich um 839, zu verzeichnen hatte, ist im Berichtsjahr
darin eiue Aenderung insofern eingetreten, als sich die Überweisung wieder nm annähernd 200,
uämlichvon 1738 anf 1935 erhöht hat und auch jetzt noch weiter im Steigen begriffen ist. Die
Gesamtzahlder in Fürsorgeerziehunguntergebrachte!, Personen hat von 10391 auf 9940 abgenommen,
uud davon sind in den Anstalten der Provinz 5295 Minderjährige untergebracht.

In den Pruvinzial-Heil- und Pflegeaustaltcn waren am Schluß des Berichtsjahres 7506
Kranke untergebracht, also eine Abnahme um 105 Es ist hier noch zn erwähnen, daß mit diesen
Anstalten meistens Reserve- nnd Vereinslazarette verbunden waren, nnd daß eine erhebliche Zahl
von nervenkrankennud geistesgestörtenSoldaten Heilung gcfnndrn hat.

In der Fürsorge des Pruvinzialvcrbandcs befanden sich am Schlüsse des Berichtsjahres
nu allgemeinen 16 051 Kranke, die Zunahme hat hier 215 betragen. In der Anstalt in Brau
Weiler waren im Beginn des Berichtsjahres 935 und am Schlüsse 890 untergebracht. In dieser
Zahl befinden sich 416 weibliche, nud es ist merkwürdig,daß gerade bei diesen eiue Zunahme um
geuau 100"/», uämlich vou 208 auf 416 zu verzeichne,,ist. Die Belegstärkcin der Abteilung
für Arbeitsschcnennd Trinker ist von 21 auf 29 gestiegen.
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Bei der Unterhaltung der Prooinzialstrnßcn ergab sich insofern eine Schwierigkeit, als
Kleinschlagsehr schwer zn beschaffen war. Daher mußten eine ganze Reihe von Bauämtern dazu
übergehen, die ihnen anfcrlegten Deckschüttuugeu um mehrere Jahre bis nach dein Kriege zu vc»
schiebe». Auch war das Kleinpflasterschwer zu erhalten, nnd infolgedessen kouute zur Bekämpfung
der Stanbplagc im Berichtsjahr nur eine Strecke von etwa I Vi Kilometer Kleinpflaster mit einem
Kustenanfwaud uon 39 600 Mark hergestellt werden, und die Oberflächen« nnd Innenteerungen
konnten gar nicht ausgeführt werden, weil eben kein Teer zu haben war.

Meine Herreu! Das sind die Hauptpunkte dieses Berichtes. Ich habe namens des
Pruviuzialansschnsscsdie Ehre, dem hohen Hanse vorzuschlagen,diesen Bericht dnrch Kenntnis¬
nahme für erledigt zu erachten.

Vorsitzender Spiritus: Ich eröffne die Verhandlung und frage, ob einer der Herren das
Wort wünscht.

Das ist nicht der Fall.
Sie haben den Antrag des Herrn Berichterstatters gehört, den Bericht durch Kenntnis¬

nahme für erledigt zu erkläre».
Ich stelle fest, daß das Ihr Wille ist.
Der Bericht ist dnrch Kenntnisnahme erledigt.
Wir gehen weiter zum

Vurbericht zu dem Haupt-Haushaltsplan der Proviuzinlverwaltung der
Rheinpruvinz sowie zn den zn demselben gehörenden Hanshaltsplänen der
einzelnen Verwaltungswcige und Anstalten und
Haupt-Haushaltsplau der geuauntcu Verwaltung sowie die zu demselben
gehörenden Haushaltspläne der einzelnen Vcrwaltnngszweige nnd An¬
stalten für das Rechnungsjahr uom 1. April 1917 bis 31. März 1918.

Berichterstatter ist der Herr Landeshauptmann,
Es würde sodann folgen der

Bericht des Provinzialausschusses, betreffend den Vcrmögensstand des
Rheinischen Provinzialverbandes.

Hierbei ist ebenfalls der Herr Landeshauptmann Berichterstatter.
In frühere» Iahreu hat der Herr Landeshauptmann die Gepflogenheitgehabt, diese beiden

Berichte zn verbinden Er beabsichtigt, das auch diesmal zu tun. Seitens des Hauses ist kein
Bedenken,daß diese beiden Berichte verbunden werden.

Ich gebe dem Herrn Landeshauptmann das Wort.
Berichterstatter Landeshauptmann Dr. von Nenuerö: Meine verehrten Herreu! Zum

drittel, Male muß die Verwaltung während des gegen die ganze Welt schwebenden Krieges dem
hohen Hanse den Wirtschnftsplan vorlegen. Die ubwaltenden Verhältnisse habe» es als selbst¬
verständlich erscheinen lassen, daß bei Aufstellung des Haushaltsplans in erster Linie darauf
Rücksicht zn nehmen war, daß die Aufwendungenund Lasten der Gemeinden, die mit Sorgen nnd
Lasten schon hinreichendbedacht sind, nicht noch weiter erhöht werden. Von diesem Gesichtspunkt
aus hat der Proviuzialausschuß bei der Aufstellung des Haushaltsplans zunächst alles das von
ihm ferngehalten, was irgend wie ferngehalten weedeu konnte und hat eine Reihe von Wünschen
für die Zukunft, für bessere Zeiten znrückgestellt. Ferner hat der Proviuzialausschuß einzelne
Positionen des Haushaltsplans verringert, und endlich hat er anch in Erwägung gezogen, daß
unsere Anstalten infolge der tolussalen Teuerung viel größere Auslagen zu bcstreiteu hatten als
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früher, und daß diese Auslagen nicht wohl durch erhöhte Umlagen aufgebracht wcrdeu konnten.
Der Proviuzialausschuß hat Ihnen daher vorgeschlagen,die Gebühren für die Aufnahme der
Kranken, Taubstummen, Blinden usw. iu Proviuzialanstalten entsprechendden Zeitvcrhältuissen
etwas in die Höhe zu setzeu. Dabei solleu aber die Sätze für diejenigenKranken, die im Wege
der öffentlichen Armenpflegeuntergebrachtwerden, nicht erhöht werden, sondern nur die Sätze, die
von den Selbstzahlern, den Krankenkassen,Berufsgenossenschaftcnusw. zn entrichten sind. Also
diese Erhöhung des Haushaltsplans wird für die Gemeinden ganz ohne Eiuflnß bleiben, sie werden
dnrch diese Erhöhung nicht betroffen werden.

Meine Herren! Das Resultat des sorgfältig aufgestellte«Wirtschaftsplaus zeigt mm,
daß es möglich gewesen ist, die Provinzialsteuern nm ein ganzes Prozent hernnterznsctzen (Beifall).
Hierbei bleiben die Finanzen der Provinz recht gute, recht solide. Ohne gerade prophezeienzu
Wolleu, darf ich doch wohl sagen, daß die Provinz auch noch eiu weiteres Jahr bei dem jetzt
vorgeschlagenen Steuersatz bleiben kann, wenn der Krieg ruhig weiter fortdauert. Wir verdanken
das in erster Linie der weisen Finanzpolitik des Hauses, die es uns ermöglichthat, im Laufe der
letzten zehn Jahre hiureichcnde Funds zu sammeln, die jetzt so groß gewordensind, daß wir, wie
gesagt, auch noch ein viertes Jahr des Krieges ruhig überstehen können.

Ehe ich auf den Haushaltsplan selbst eingehe, möchte ich zunächstnoch eins hervorheben.
Bei aller Sparsamkeit haben wir doch, wie auch in früheren Jahren, der Kriegswohlfahrt unsere
Sorgfalt zugewandt, und ich will hoffen, daß das Haus die Anfweuduugeu, die es in den letzten
zwei Jahren nach dieser Richtung hin gebilligt hat, auch iu diesem Jahre billigen wird. Wir
haben für das Note Kreuz, für unser Heer, für die Marine nnd für die Beamtenschaftfortwährend
größere Aufwendungenmachen müssen.

Was zunächstunsere Beamtenschaft betrifft, so darf ich hier das Zeugnis ausstellen, daß
ste.iu jeder Beziehung sich bemüht hat, ihre Pflicht zu tun, und daß wir hierdurch die Verwaltung
nn laufenden, ruhigen Gange haben erhalten können. Ich glaube, daß das hohe Haus dem
Beschlusse des Provinzialansschnsses zustimmen wird, wonach wir unseren unteren nnd mittleren
Provinzialbeamten alles das zugebilligt habeu, was der Staat den Staatsbeamten gewährt hat,
und selbst in einzelnen Punkte,: noch etwas mehr. Während der drei Kriegsjahre haben wir so
rund 600000 Mark zur Aufbesserung der Beamten in einmaligen Zahlungen oder in Kinder¬
beihilfen aufgewandt, und doch, meine Herren, ist die Lage unserer unteren und mittleren Beamten¬
schaft eine sehr gedrückte, nm nicht sagen zn müssen, eine recht traurige. Ich glaube, wir werden
uns der Pflicht nicht entziehenkönnen, weitere Aufwcnduugeu»lachenzu müssen, wenn der Staat
weitere Aufwendungen für die unteren und mittleren Bcamteu beschließt. Aber ich darf wohl
zusicheren: tnn wir das, dann werden wir selbstverständlichauf die Staatsbeamten und die
Veamten der Kommunen die gebührendeRücksicht nehmen.

Meine Herren! Für die eigentliche Kriegswuhlfnhrt sind wir in derselben Weise
uurgegangen, wie im vorigen Jahre, Zunächst hat die Zeutralverwaltnng kleinere Beträge für
kleinere Unterstützungenaufgewandt, zusammenetwa 20000 Mark. Die Landesbankhat 42l>1 NO
Mark für Kriegsbeschädigteund hauptsächlich auch für Aufsammlnng von Sicherheitsfonds für
Ausfälle bei der Kriegshilfskafsc, bei den Kriegsnuleihcu und dem Kriegshypothekcngeschäft auf¬
gesammelt. Die Provinzial-Feucrvcrsichernngsanstalthat 1179000 Mark zur Verfügung gestellt.
Davon fallen 100000 Mark anf die Kriegshilfskasse, 100000 Mark auf die Kriegsbeschädigte,,.
200000 Mark solle,, als Zwischcudarlehenfür die Kriegsbeschädigtenverwandt werden. Dann
hat sie zweimal je 300000 Mark zur Verfügung gestellt, nm den Viehbestand der Provinz zu
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retten und zu halten, eine Maßregel, die in Kreisen der Laudwirtschaft entschieden Anerkennung
gefunden hat. Ich muß aber gleich dazu bemerken, diese Vcwilliguugcnkonntennach dem Statut der
Fencrversicherungsaustaltnur iu der Form gemacht werden, daß sie au Versicherte, und solche, die jetzt
gleich ihre Versicherungnahmen, gegeben wnrden. Meine Herreu! Dauu hat weiter die Landes-
vcrsichernngsanstalt,die eine selbständige Anstalt ist, die aber von Provinzialbenmtcn verwaltet wird,
auch eine größere Summe hergegeben, Sie hat 200000 Mark für schwangere Kricgerfranen her¬
gegeben, 50000 Mark für Weihnnchtsbeschcrungender rheinischenKorps, 50000 Mark für
Militär- und Zivilgefangcnc, 10000 Mark für die Marine uud das Gnrdekurps, 15000 Mark
für Lazarcttzüge uud uenerdings 10000 Mark für die Unterseeboote. (Beifall,) Ich darf
bemerke»,zu all diesen Vewillignugcn sind nicht Steucrkräftc herangezogen,sundern sie sind aus
dem Nemgcwinn der genannten Anstalt gemachtwurden.

Meine Herreu! Ich darf jetzt znm Vcrmügensstand übergehen.
Es liegt Ihnen da ein Schriftstückvor: Bericht des Pruvinzialansschnsses,betreffendden

Vermögensstmiddes NheinifchenPruvinzialverbandcs.
Meine Herren! Das Vermögen des Pruvinzialverbanoes, uhne Landcsbank, Meliuratiuns

funds uud Feuerversicherungbclänft sich am 1, April 1910 an Gebäuden, Grnndstückcn,Inventar,
Wertpapieren auf 98001421 Mark. Hierum: sind aber abzuziehendie nnr verwalteten Vermögen
(die Pcusiuuskasseu, die Waiscukasseu,Stiftuugsgeldrr usw.) mit 15010204 Mark, su daß eiu
Vermögen vun «302115? Mark bleibt. Dem ist aber wieder zuzufügen das Vermögen der
La»dcsbant, des Mcliurationsfu»ds und der Prullinzial-Feuerverfichernngsanstalt in der Höhe vun
14452822 Mark, wie fie in dem Drnckstückangegeben ist. Tun wir das, dauu bleibt ein Vermögen
vun 149802779 Mark. Im Vorjahre war ein Vermögen vuu 113188230 Mark vurhaudeu,
su daß also jetzt eine Zunahme vuu 0014549 Mark zu verzeichne» ist. Sie finden diese
Zusammenstellungans Seite 1 uud 2 des Druckstücks.

Meiue Herren! Ich möchte Ihnen zunächst nur kurz audeutcu, wie das Wachseu des
Vermögens um den gedachten Betrag möglichgewurdenist. Auf Seite 2, 3 nnd 4 des Drnckstücks
finden Sie nnter den Nummern 1 bis 21 das erklärt. Ich darf hierauf wühl bezng nehmen.
Nur eins möchte ich kurz hervurheben. Der Betriebs-, Bam und Ausgleichsundssind also um
3351475 Mark gewachsen,der Pensiunsfunds um 548000 Mark, der Neservefuuds der Feuer-
verficheruugsaustaltum 2'/2 Milliuneu Mark; das ist beinahe fchon die Summe, die ich ebeu
genannt habe.

Meine Herren! Den: Vermögen stehen mich Schulden des Pruviuzinlverbaudes gegenüber.
Auf Seite 5 des Druckstücks fiuden Sie am Schluß die Summe der Schulden anf 42301144
Mark berechnet. Meine Herreu! Wie diese Schnlden sich zusammensetzen,ist ans den Seiten 4
und 5 des Druckstücks unter deu Nummer» l bis 14 rutwickelt. Auch hierauf darf ich bezug
nehmen. Im großen uud ganzen setzen sich die Schulden znsammcu aus der alte» Irrcnhnnsschnld,
der 0V2 Millionen-Anleihe, der 8 Millionen-, der 7 Millionen- uud der l3 Millionen-Anleihe,
und dann aus den Anleihe» H bis I) und 15 der Stmßenverwaltnng, ans der 2V« Milliuneu-
Anleihe für Landeshaus und Ständehans, nud endlich ans Vurschüssen,die bei der Landesbank
für jetzige Anschaffungen,für kleiuere Neubauten usw,, vurläufig genummcusind.

Nach dem Bericht für den 1. April 1915 waren an Schnlden 43100197 Mark vor¬
handen. (Sie finde» diese Zahl auf Seite 5 »nten an: Schlich.) Meine Herren! Wen» ich
diese Schnlde»sum»ievun der Schnldensnmmeuu» I<110 abziehe, su ergibt sich eine Verminderung
der Schulden uu: 805053 Mark,
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Meine Herren! Diese Verminderung hätte ich Ihnen auch noch tnrz zu begründen.
Wie diese Verminderung zustandegekommen ist, finden sie auf Seiten 6 bis 7 verzeichnet. Zunächst
haben wir, wie sich aus dcu Nummern 1 bis 5 ergibt, 574379 Mark neue Schulden bei der
Landesbant vorschußweisegemacht. Unter 6 bis 20 ist dann entwickelt,daß nur im Wege der
Amortisation 1439432 Mark getilgt haben. Ziehen wir die ueucu Schulden voll der getilgten
Summe ab, danu bleiben diese 865053 Mark.

Als Endergebnis darf ich also anführen: Der Vermögensznwachsbeträgt 6614549
Mark, die Schnldenmindernng865053 Mark, zusammen also eiu reiner Zuwachs von 7449602
Mark. Nnf die Einzelheiten der Vermügcnsübersichtbrauche ich wohl nicht weiter einzugehen; sie
ist ja ill Ihrer aller Hand.

Ich darf nun zum dritten Puickt übergehen,zum Haushaltsplan.
Meine Herren! Wenn Sie den Haushaltsplan für das Jahr 1917 bis 31. März 1918 Znr Hand

uchmeu, dann finden Sie (Seite 25), daß er mit einer Gesamtsumme von 41156143,48 Mark
abschließt. Sie finden an derselbenStelle, daß im vorigen Jahre der Abschluß 41273093,33
Mark gewesen ist, so daß wir für das kommende Jahr 116949,85 Mmf weniger verlangen.

Auf der anderen Seite sind aber die eigenen Einnahmen der Provinz, wie Sie aus der
letzten Seite ersehen können, um 184750 Mark zurückgegangen. Wenn Sie die beiden Summen
von einander abziehen, so bleiben 67800 Mark als Mehrbetrag im Haushaltsplan, von dem ich
Ihnen nachzuweisen habe, daß er in der Ausgabe und mich in der Einnahme vorgesehen ist.

Meine Herren! Ich mochte zunächst auf die Ausgabe» eingehe». Da bitte ich Seite
8 des Hanshaltsplans nnfznschlagen. Da finden Sie bei Titel I H unter Nr. 2, die Armen iu
Werden, eine Mehrausgabe von 2000 Mark; ans derselbenSeite bei II 1 Haushaltsplan des
Pruvinzmllandtages usw. 4100 Mark, bei II 2 Haushaltsplau für dir Pensionen nsw. 4427
Mark mehr, bei II 7 Pruvinzial-Tanbstnnunenanstnlten4505 Mark mehr, ans Seite 13 bei Titel II 9
Hebammenlehrnnftnlten22170 Mark mehr, auf Seite 13 weiter bei II 10 Fürsorgeerziehungein
Mehr von 49000 Mark; bei Titel II 11 Heil- und Pflcgcaustaltcnein Mehr von 242000 Mark;
bei II 15 auf Seite 14 für Vrauwcilcr einen Mehrznschußvon 41500 Mark; bei II 16 Land-
nrmenhaus i» Trier eine» Mehrznschuß vou 28000 Mark; bei II 17 Maschineller Funds,
Ernenernngsfunds 400 Mark mehr; bei II 19 Pruvinzialstraßenucrwaltnng 23800 Mark mehr;
bei IV 2 Pruvinzialmnseen 1070 Mark mehr; bei IV 5 LandwirtschaftlicherHaushaltsplan
29580 Mark mehr; bei V 4 auf Seite 21 ist znr Verzinsung uud Tilgung der aus der dritte»
Anleihe zu Austaltszwcckeu zu deckendenKosten im Betrage von 7000000 Mark ein Mrhrznschlng
von 1250 Mark eingesetzt;auf Seite 23 V 8 zur Ansammlung eines Funds znr Vermindernng
des Anleihcbedarfs 42800 Mark mehr; bei Titel VI 3 Bestreitung der Verwnltnngstosten der
Fürsorge für Kriegsbeschädigte100000 Mark (es ist das eine Position, die znm ersten Male im
Hanshaltsplan erscheint); ans Seite 25 ferner noch bei Titel VI 4 Zinsen für vorübergehend
genommeneVorschüsse nsw. 12908 Mark mehr.

Meine Herren! Diese Mchranfwendnngcn machen zusammen rnnd 609 510 Mark ans.
Diesen Mehranfwcndnngen stehen aber Minderausgabe» an anderen Punkte» gegenüber.

So bitte ich, Seite 11 anfznschlngen. Da finden Sie bei Titel II Nr. 8 einen Minderbetrag
von 1480 Mark bei den Blindenanstalten; bei II 12 Landnrmcnwcseneinen Minderbetrag von
271 135 Mark; bei II 14 Erweiterte Armenpflege einen Minderbcdarf von 100 000 Mark; bei
U 20 LandwirtschaftlicheAngelegenheitensind 23 430 Mark weniger eingesetzt; bei Titel IV 1
Kn»st »»d Wisseüschaft ist ein Mindcrbetmg von 650 Mark; bei IV 6 Stnndefunds sind 30000
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Mark weniger eingesetzt; er ist von 150 000 ans 120 000 Mark hier im Haushaltsplan herunter¬
gesetzt; auf Seite 21 bei Titel V 5 beim Zinseudienstfindeu Sie 5869 Mark weniger; bei Titel V 6
Anleihe für das Laudeshcms usw. eiu Weniger von 9146 Mark; bei Titel VI 2 ist ein Betrag
von 100 000 Mark für den Muorfonds weniger eingesetzt,da dieser noch einen hinreichenden
Bestand hatte.

Diese Minderausgaben ergcbeu zusammen 541 710 Mark.
Wenn Sie diese Snmme von den ebengcnnnntcn609 510 Mark abziehen, dann bleiben

67 800 Mark, die in den Ausgaben vorgesehen seiu mußten, also hier vorgesehensind.
Ich habe nun noch nachzuweisen,daß diese Snnnueu anch in der Einnahme vorgesehen

sind. Das ist geschehen.Ans Seite 5 Titel II Nr. 1 Provinzialabgabc für Verkehrsaulagen sind
23 800 Mark, bei II 4 Allgemeine Dutationsrenten 361335 Mark und bei H 5 Fonds zur
Verminderung des Anleihebedarfes 42 800 Mark mehr eingesetzt. Das macht zusammen 427 935
Mark. Dagegen sind bei Titel II 2 für Laudarmeuwesen271135 Mark, bei Titel II 3 für
erweiterte Armenpflege 100 000 Mark, zusammen also 371135 Mark weniger eingesetzt. Ziehen
Sie die von den eben genannten 427 935 Mark nb, dann bleiben 56 800 Mark. Dnzn kommen
nun noch 11 000 Mark, die aus den Zinsen von vorübergehend angelegten Beständen mehr ein¬
gestellt sind. Zähleu Sie diese Summe dazn, dann haben Sie wieder die 67 800 Mark, die in
der Einnahme nachzuweisen waren.

Meine Herren! Ehe ich nun zur Deckung übergehe, muß ich zunächst noch einige Worte
über die Fonds sagen. Es ist den Herreu bekannt, wir haben drei Fonds, eine Art Reservefunds:
den Betriebsfonds, den Ausglcichsfouds uud deu Baufuuds. Der Betriebsfonds beträgt 700 000
Mark, mehr sollte er auch nicht erhalte», er soll darauf festgesetzt blcibcu. Er beträgt also im
vorigen Jahr uud in diesem Jahr 700 000 Mark. Der Ausgleichsfunds betrug Ende 1914
1085 370 Mark.

Im Laufe des Jahres 1915 ist dieser Fonds bedeuteud gewachsen. Es ist ihm einmal
eine Summe vou 493 000 Mark zugcflusseu, die der Provinziallaudtag ausdrücklich zu dem Zweck
in deu Haushaltsplau für 1914 gesetzt hatte. Weiter ist ihm der Bestand des Haushaltsplanes
am Schlüsse des Rechnungsjahres 1914 zugeflossenentsprechendIhrem Beschluß vom Februar
1916. Das waren 187 890 Mark. Dazn kamen noch etwas über 41226 Mark an Zinsen.
Zusammen sind dem Fonds in den: einen Jahre also 722116 Mark zugeflusseu, su daß er Ende
1915 1807 486 Mark betrug. Im laufenden Jahre, 1916, sind dem Fonds noch zugeflossen der
am Schlüsse des Rechnungsjahres beim Haushaltsplan verbliebene freie Bestand, das waren
2 374 186 Mark, und die entsprechenden Deputzinsen, so daß heute der Ansgleichsfundsden Betrag
vun 4 265000 Mark ausmacht. Es ist also das erste Mal, daß wir über einen anständigenAns¬
gleichsfundsverfügen.

Meine Herren! Ich darf nun daran erinnern, daß der Ansgleichsfunds dazu dienen
sollte, in solchen Jahren, in denen das Staatsstenersull zurückging,eine Erhühung der Proviuzial-
steucr zu vermeiden, und daß er »veiter dazu dienen sollte, die Unlüsten zn decken, die durch den
Rhein-Wcscrkanal nud durch die Lippe-Wasserstraße entstehe» würden. Im lnufeuden Jahre
brauchen wir ans diese» Fonds nicht zurückzugreifen. Nach einer Mitteilung der Königliche,!
Staatsrcgierung wird erst im Jahre 1918 mit Forderungen an die Provinz herangetreten werden.

Der dritte Fuuds, deu die Pruviuz besitzt, ist der Aaufouds. Er ist, wie die audereu,
im Jahre 1907 gebildet wurden, hat aber vum Jahre 190? bis zum Jahre 1914 eigentlichnie
lagerndes Geld gehabt, dein, alles, was aus dem halben Prozent hereinkam, ist sofort wieder für
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die Bauten in Vedbnrg, Guskircheu und für anderen schwebende Bauten verwendet worden. Erst
das Jahr 1914 hat ihm einen dauernden Bestand gebracht. Im Jahre 1914 floß dem Fonds
ein halbes Prozent der Steuern zu, das waren 573 555 Mark. Von dieser Summe sind nur
405156 Mark für Ballten iu Euskirchen, iu Essen, in Dürcn, in Ahrwcilcr nnd in Trier aus-
gegebeu wordeu, so daß ei» Nestbestaud vou 170 099 Mark an: Gude des Jahres verblieb,
DieseinNestbestaudfließen im laufenden Jahre das V- "/« mit 54144? Mark und die Deputzinsen
mit etwas «bcr 13 000 Mark wieder zu, so daß der Vaufonds am Schlüsse des Jahres 1916
einen Bestand von 724 900 Mark hat.

Also wir haben drei Fonds, deu Betriebsfonds mit 700 000 Mark, den Nusgleichsfonds
mit rund 4V4 Millionen Mark und deu dritten Funds, den Vaufonds, mit 725 000 Mark.

Meine Herren! Nun fragt es sich, wie die 67 800 Mark zu decken sind, welche der
Hauvt-Hauöhaltsvlau mehr erfordert.

Meine Herren! Auf Seite 4 des Haupt-Haushaltsplans ist angegeben,daß zur Bestreitung
der Bedürfnissedes Provinzialvcrbandcs eine Einnahme ans Prooinzialsteuern von 14 270 000 Mark
vorgesehen ist. Meine Herren, die Zusammenstellungenüber das Staatsstenersoll, die uns von den
Kreisen und Städten jedesmal znm 1. Oktober gemacht werden, sind eingegangen. Danach betrug
das Staatssteuersoll am 1, Oktober 19l6 121690 000 Mark, also bedeutendmehr als im Vor-
jähre. Der 1. Oktober ist aber nicht der Tag, nnf deu es ankommt, sondern der 1. Iannar. Vis
zum 1. Januar wird sich diefes Staatsstenersoll noch durch Berufuugeu, Reklamationenusw. redu¬
zieren. Wir haben nach den Erfahrungen der vorigen Jahre angenommen, daß es etwa 2 Millionen
Mark sein werden, die abzusetzen sind. Es besteht aber anßerdemein wesentliches Moment, welches
auf die Mindernng des Betrages noch einwirken wird, das betrifft nämlich das Soll der Ein¬
kommensteuerder znm aktiven Militärdienst einberufenenKrieger, das nach ß 70 des Staats-
eiukommensteuergcsetzcsvom 19. Inni 1906 nnd nach dein Erkenntnis des Oberuerwaltnngsgerichts
vom 7. März 1916 bei einem Einkommen von nicht mehr als 3000 Mark durch Gemeinde-
beschlnß crlasfcn werden kaun und alsdauu bei Berechuuug des pruviuzialumlngefähigcuStaats-
stcnersulls in Abzug zu briuge» ist. Aus der Zusammeustelluugvom 1, Oktober 1916 ließ sich
eine feste Summe noch gar nicht entnehmen. Es schwankten diese abzugsfähigeu Eintummenstcuer-
beträge, soweit von den Kreisen Angaben gemachtwurden sind, zwischen 3 nnd 7 Prozent. Wir
haben eine mittlere Linie gewählt. Wir haben einmal 4'/-."/« angenommen nnd mußten dem¬
entsprechend noch 5 500 000 Mark vom Staatsstenersoll absetzen, zusammen 7 500000 Mark. Es
bleibt nach Abzug dieses Betrages eiu Staatsstcucrsoll vou 114 190000 Mark übrig.

Ich darf bemerken: Die Berechnung, die wir hier cmgcstellt habcu, ist uach deu Zusammen¬
stellungen, wie sie vor wenigen Tagen eingegangen find, richtig. Wir haben nns nnr nm eine
gauz kleine Summe geirrt; ich glaube, es fiud etwa 350 000 Mark. Also bis auf eincu kleinen
Actrag stimmt das Staatsstenersoll gcnnn so, wie wir es angenommenhaben.

Meine Herren! Zur Aufbringung der Summe, die ich eben geuauut habe, der Provinzinl-
stener vun 14 270 000 Mark genügt es, wenn wir vun diesem Staatssteucrsull I2V2"/», also
l "/u weniger als im vorigen Jahre erheben. Kommt bei der Steuer etwas mehr eiu, dann bleibt
das ja Zur Verfügung des Provinziallandtags; kommt weniger ein, dann wird der Pruvinzial-
landtag im nächsten Jahre über die eventuelle Deckung zn befinden haben.

Neben den vom Pruvinzialansfchnß vorgeschlagenen 12V^"/.»wird dann nach dem Beschlusse
des Provinziallandtags noch das '/.< V« zur Vermindernng der Nnlrihewirtschasl erhoben werden
müssen, su daß dann also im ganzen 13"/,, erhuben werden, gegen !4"/„ >m Vorjahre, also 1"/„ weniger.

3
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Die Anträge, die der Provinzialnusschuß dem Hohen Hanse unterbreitet, sind am Schlüsse
der Drncksache 1, Seiten 35 und 36 in fünf Punkten einzeln aufgeführt. Ich brauche sie wohl
nicht zu verlesen, sondern kann wohl ans die gedruckte Vorlage bezng nehmen, die schon lauge in
Ihren Handen ist. Ich darf wohl sagen, das 1 "/„ läßt sich ohne Mühe und Sorgen nbsplcißen.
Man könnte mir entgegenhalten: Wir könnten die Prouinzialabgabe vielleicht auch noch um ein
weiteresV2"/« heruntersetzen. Ich muß zugeben: Das könnten wir anch. Wir könnten es in der
Form machen, daß wir das '^"/a, das wir für die Verringerung des Auleihcbcdnrfsbewilligen,
vielleicht nicht erheben; dann wäre das V« "/» da. Aber der Provinzialansschuß ist der Auf-
fassuug, daß das doch uicht ganz sachgemäß sei. Ich möchte darauf hinweisen, daß wir innerhalb
der letzten drei Jahre in unseren sämtlichenAnstalten, das sind die sieben großen Irrenanstalten,
das find Vrauweiler, Trier, das find die beiden Hebammenlehmnstnlten,das find die zahlreichen
Taubstummen-, Blindenanstalten, Museen usw. an Reparaturen aber auch gar nichts haben machen
können. Wir hatten weder Arbeiter, noch Material, noch war Gelegenheit, die Leute, die wir im
Hanse hatten, selbst zn beschäftigen. Die Anstalten sind alfo in eiuem, sagen wir, etwas herunter¬
gewirtschaftetenZustande, sie sehen schmutzig aus. Es ist da manches zu tun. Sobald der Friede
kommt, werden wir nns dem nicht verschließen können, größere Reparaturen an diesen Auftakte»
vorzunehmen. Wir werden auch eine Maschinenerneucrungin mehrerenAnstalten vornehmenmiifscn.
Das werden also Ansbessernngensein, die nicht mit ein paar Hunderttausend Mark abgemacht sind,
sondern die recht hohe Anforderungen stellen werden, und dn wäre es doch eigentlich angebracht,
den Vanfonds, der jetzt rund 700000 Mark beträgt, um das V2 °/o noch zu verstärken. Tun
wir das nicht, lassen wir das V2«/« fallen, dann müssen wir gleich bei Beginn der besseren
Verhältnisse mit der Forderung kommen: gebt nns Kredit für die Reparatur der Anstalten. Das
möchten wir doch vermeiden. Das V2 "/n drückt jetzt am Ende nicht so sehr, wie spater, wo wir
neben diesen Anforderungen, auch noch mit weiteren Anforderungen kommen müssen. Ich darf
aber darauf hinweisen: wir haben 3 Jahre lang unsere Straßen beinahe gar nicht unterhalten
können. Weder ist Material geliefert worden, noch haben wir Arbeiter, noch haben wir Walzen,
noch läßt sich mit Teer usw, auf den Straßen wirtfchciften,es ist nichts da. Wir werden spater
genötigt sein, große Aufwendungenfür die Straßen zn machen. Wir würden anch da mit Forderungen
kommen müssen,nnd es würde doch sehr hart für den Landtag werden, wenn wir anf einmal mit
allen diesen Forderungen an ihn herantreten würden.

Noch eins. Ich glanbe, wir können es anch nicht vermeiden, daß wir im ersten oder
zweiten Jahre nach Eintritt ruhiger Verhältnisse für die unteren und mittleren Beamten doch in
einer anderen Weise sorgen müssen, als wir, es bisher getan haben. Die Verhältnisse find alleweil
fu, daß wir das anch nicht auf die lange Bank fchieben können.

Ich darf Ihnen also den vorgelegtenHaushaltsplan zur Annahme empfehlen. (Beifall).
VorsitzenderSpiritus: Ich eröffne die Verhandlung und gebe das Wort dem Herrn

AbgeordnetenOehler.
Abgeordneter Dr. Oehler: Meine Herren! Als erster Redner znm Haushaltsplan

der RheinischenProviuzialverwaltung für das Jahr 1917 bin ich in der angenehmenLage, mich
in diesem Jahre zu dem Haushaltsplan im ganzen und auch zu dcu Anträgen des Pruvinzial-
ansschusses bezüglich der Steuerumlage voll znstimmcndzn änßern. Wie wir es von der Rheinischen
Proviuzialvcrwaltuug nicht anders gewohnt sind, ist der Haushaltsplan anch in diesem Jahre mit
Sorgfalt und Umsichtaufgestellt worden. Er erscheint wiederum in seiucr alten Gestalt, in seinem
alten Umfange,in seiner alten Fülle und läßt nicht erkenne», daß er durch den Krieg Not gelitten hat.



57. RheinischerProvinziallandtag, 2. Sitzung am 19. März 1917. 19

Freilich ist die Einwirkung des Krieges auf den Haushaltsplan unverkennbar. In bezng
auf die Veranfchlaguug von einzelnen Ausgaben und uamcutlich auch vuu den Einnahmen der
Anstalten ist eine gewisse Unsicherheit eingetreten, die eben der Krieg verursacht hat. Bei den
großen Anstalten ist der Umfang der künftigenVcrpflcgungskoftcnunsicher,die Zahl der Pfleglinge
steht nicht fest. Vei der allgemein zunehmendenTcnerung der Lcbensmittel weiß man deshalb
nicht, ob die Beträge, die in den Hnnshaltsplau eingestelltsind, für die Verpflegung ausreichen
werden, ob der Haushaltsplan dabei in jeder Beziehung der Wirklichkeit entsprechen wird.

Aber, meine Herreu, man merkt es dein Hanshaltsplan doch überall au, daß die
Pruvinzialvcrwaltnng bestrebt gewesen ist, sich den Verhältnissen auzupasseu, die Erfahrungen, die
aus deu drei Kricgsjahrcn vorliegen, zn verwerten und namentlich auch die Ergebnisse zu verwerte,,,
die das bereits abgerechnete Kricgsjnhr 1915 gezeitigt hat.

Das Bild, welches der Hanshaltsplan in finanziellerHinsicht und auch iu sonstiger Hinsicht
gewährt, kann als ein günstiges nnd erfreuliches augesehcu werde». Mau bemerktiu bezug auf
die Ausgaben uur wenig, daß Beschränkungenaus der Not der Zeit herans eingetreten sind,
hauptsächlich auf Gebiete,,, auf denen eben Ausgaben jetzt nicht zn machensind, ans dem Gebiete
der Huchbantenund auch zum Teil der Tieflmuteu, Dagegen finden wir, daß iu gewohnterWeise
für Kunst, Kultur, „amentlich anch für alle möglichenGebiete der Wohlfahrtspflege Ausgaben iu
angemessener und ausreichenderWeise eingestelltworden sind.

Vom finanziellen Standpunkte aus kann man nicht sagen, daß der vorgelegte Entwurf
des Haushaltsplans als Nut-Hanshaltsplan anznsehen ist. Er ist so günstig und erfreulich, wie
wir ihn kaum bisher „och gehabt haben. Ich glaube kaum, daß es eiueu Haushaltsplan eines
anderen Kummnnalverbandes gibt, der so erfreulicheSeite,, aufweist, wie der »usrigc. Das zeigt
sich auch darin, daß im dritte,, Kriegsjahr die Möglichkeit geschaffen ist, die Pruvinzialsteuer n,n
m> volles Prozent zn ermäßigen.

Meine Herren, bereits iu, vorigen Jahre hatte ich angeregt, die Steuer um eiu Prozent
herabzusetzen.Der Provinziallandtag ist darauf nicht eingegangen,sondern hielt es für vorsichtiger,
die Steuer in der bisherigen Weise weiter zn erheben. Dadurch ist natürlich die Vermögenslage
des Prouinzialvcrbnndes noch günstigergeworden. Auch schon für das Jahr 1915 wurde angeregt,
s» Prüfen, ob nicht eine Ermäßigung von ein Prozent möglich wäre. Möglich war sie, das
beweist am besten der uns jetzt vorgelegteBericht über die Ergebnisse der Provinzialverwaltuug
nn Jahre 1915. Daraus ergibt sich, wie das hente anch schon vorgetragen worden ist, daß in
diesem Jahre das Vermöge,, des Pruviuzialvcrbnudes um rund ?Vü Millionen Mark zugenommen
hat- Würde damals ein Prozent an Steuern weniger erhoben wurden sein, so würde der
Aermügcnszuwachsnicht 7 V2 sundern 6V2 Millionen Mark betragen haben. Das wäre meines
Trachtens immer noch eiu erträgliches Ergebuis gewesen.

Nnn war damals das Staatsstcuersoll mit 102200000 Mark berechnet wurden. Im
Jahre 1915 stellte es sich aber tatsächlich um 12 Millionen Mark höher, nämlichans 114710979
Mark. Das gab also im Jahre 1915 bei den Pruvinzialsteuer,, eiu Plus vou 1664177 Mark
<ll>er deu Haushaltsplau, ' Eiu so hohes Plus wird, soweit ich schätzen kann, für das Jahr 1916
n»ch nicht annähernd zu erreichensein.

Die Zahlen für das Jahr 191? haben Sie ja eben gehört. Es wird augcuommen,daß
das Inhr ,917 für die Provinzialverwaltuug annähernd dasselbe Stenersull ergeben wird, wie es
1915 erzielt wurden ist.
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Am 1, Oktober 19 l6 betrug das umlagcfähige Staatsstenersull 121690000 Mark, Ich
möchte darauf aufmerksammache», daß man sich hier ja keiuem Irrtum hingeben soll. Es ist
Ihueu ja bekannt, das, wir im preußischenStaat an Staatsciickummensteucrein sehr erhebliches
Plus mm durchschnittlich 45'/u gegen die früheren Jahre habcu. Dieses Plus bei den Staats
steuern ist aber im weseullicheuauf die sehr hohen Kriegszuschlägezurückzuführen, die für das
Jahr 1916 und die nächsten Jahre zur Stnatseiukommcnstenercrhobeu werden. Diese besonderen
Kricgszuschlngc kommenhier bei uns nicht in Frage, Die Zunahme an Staatsstenersull, wie sie
hier für den 1, Oktober 1916 augenummen und festgestellt worden ist, ist uichl etwa auf die
besondere!!Kriegszuschläge zurückzuführen,die der Staat erhebt, souderuauf den natürlichenZuwachs
der 100"/« Staatsciukummensteuer,wie er im Laufe der Jahre einzutreten pflegt.

Es ist Ihueu dauu bereits mitgeteilt wurden, daß von diesem Staatsstcuersull vom
1, Oktober 1910 vorsichtigerWeise zwei Millioneu Mark als Abgänge abgerechnetwerden sollen,
die erfahruugsmäßig bis zum 1, Januar 1917 ciutrete», und dann noch weiter vorsichtigerWeise
5 V2 Millionen Mark als Ausfall bei denjenigen Steuerpflichtigen, die zum aktive» Heere ein¬
berufe!! sind, die eiu Einkommenbis zu 3000 Mark habeu und daher steuerfrei find.

Ich habe den Eindruck gewonnen, daß das Staatsstenersull von 114190000 Mark, mit
den, bei dem vorgelegtenEntwurf zum Haushaltspläne gerechnet wird, vorsichtig und auuähcrnd
richtig sein wird. Wir werden jedenfalls erhebliche Uebcrschüssc dabei uicht zu erwnrtcu haben.

Meine Herren! Dieser Blick auf die Steuerkraft unserer Provinz ist sehr günstig und
bestärkt uns in der Zuversicht, daß auch in Zukunft die Provinz in der Lage seiu wird, allen
ihren Aufgaben ohne erhebliche Erhöhung des Steuerdrucks gerecht zu werde». Diese günstige
Zunahme bezieht sich auf die ganze Provinz auch auf den Ncgiernugsbczirt Düsseldorf, der allein
mehr als die Hälfte der Steuern aufzubringen hat.

Es sei mir gestattet, bei dieser Gelegenheitnoch einen kurzen Blick auf einige von uuscre»
grußeu Ieutralanstalten zn werfen, die in finanzieller Hinsicht für uns in Frage kummen können.

Meine Herren! Aus dem Bericht für das Jahr 1915 geht zunächst hervor, daß die
Provinzial-Fenerversichernugsaustaltein außergewöhnlichgünstiges Jahr gehabt hat. Dir Beiträge
machtenin diesem Jahre 8 784148 Mark aus, 304069 Mark mehr als im Jahre 1914. Der
günstige Stand der Anstalt geht auch daraus hervor, daß sie in diesem Jahre an Ziusen nicht
weuigcr als »36238 Mark hat einnehmenkönnen. Die Vcrwaltnugskostcu betrage» dagegen »m'
1763 670 Mark oder nur 20,07"/° der Beiträge, Die Entschädigungensind erfreulich zurück¬
gegangen. Sie betrugen 4 714 816 Mark oder nur 41,15"/» der Beiträge, die in diesem Jahre
erhuben wurden. Das sind 1099 824 Mark weniger als im Jahre 1914.

Auch hier bestätigt sich die allgemeine Erfahrung, daß während des Krieges die Zahl der
Bräude, namentlich der großen Brände, erheblich abgenommen hat. Daß führte dazu, daß die
Provinzial-Fcnerversichernngsanstalteinen Ucberschußvon 4163537 Mark hatte, allerdings ein¬
schließlich des Bestandes von 777948 Mark aus dem vorigen Jahre. Trotzdem sind dabei bereits
erhebliche Zurückstellungenfür gemeinnützige Zwecke mit annähernd 600000 Mark abgezogen. Die
Anstalt hatte am 1. April 1916 ein Vermögen von 20325000 Mark. Dabei waren erhebliche
Beträge für gemeinnützige Zwecke, die zugleichdie Interessen der Anstalt fördern: für die Kriegs-
hilfstnssczu Bewilligungen an die bei der Anstalt Versicherten,für die Kriegsbeschädigten-Fürsorge
nud zur Erhaltung des Viehbestandes der Versicherte» im Betrage uun mehr als einer Million
Mark bereits abgerechnet »nd zurückgelegt. Die stellt sich
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daher als eine Anstalt dar, die in unisichtigerliberaler Weise ihrer Aufgabe gerecht wird, die sich
aber auch als eiu besonderskapitalkräftiges Institut im Laufe der Zeit entwickelt hat.

Der günstige Vcrmögcnsbestandder Anstalt kann leider zur Zeit nicht zur Verminderung
des Steuerbcdarfs der Proviuzialverwaltnng herangezogen werden. Das ist nach den Satzungen
und Bestimmungenausgeschlosscu.Es wäre vielleichtzu erwägen, üb der Vcrwaltungskostcnbcitrag
Uun 30000 Mark, den die Provinzialvcrwaltuug im Haupt-Haush.iltsplau bekommt, nicht mit
Rücksicht anf den großen Umfang der Anstalt etwas erhöht werden könnte.

Meine Herreu! Ein nicht minder erfreulichesBild gewährt die. Laudesbank der Rhein-
Proviuz. Auch sie hat sich 1915 sehr günstig entwickelt. Es mag ja sein, daß nicht alle Wünsche
der Kominunalverbändeans billige Geldbeschaffung,anf Entgegenkommenbei Aufschub der Tilgung
von Anleihen berücksichtigt wurden find. Aber mau darf jedenfalls der Landcsbink das Lob
nicht vorenthalten, daß sie ihre Verwaltung großzügig und weitblickend ausgestaltet hat. Es sei
mir gestattet, nnr wenige Zahlen aus dem Berichte hier mitzuteilen. Ende 1915 stand ein Nettu-
zinsgcwinn von nicht weniger als 2042412 Mark zur Verfügung des Pruvinzialausschusseö.Das
Vermögen der Landesbank betrug 14 418989 Mark. Alle erdenkbaren Fonds waren reichlich
bedacht und augefüllt. Das Stammkapital, das eigene Betriebskapital der Laudeöbauk beträgt
3 Millionen Mark. Dazn tritt dauu der Pruvinzial-Reservefonds mit 2 Millionen Mark und
dann der eigentliche Landcsbank-Ncservefonds, der Ende 1916 6,3 Millionen Mark betrag und
im Jahre 1915 um V2 Million gewachsen war Daneben gibt es noch besondere Reservefonds:
einmal der Reservefonds, die Sunder-Rücklagc des Effektengeschäftesmit 192805 Mark, der
Fund für Nachlässe in Nutfällen mit 10000 Mark, der Stcmpclfuuds mit 755210 Mark, der
Kriegshilfsfuuds mit 297312 Mark, der Agio-Reservefonds, der Ende 1914 1696964 Mark
hatte, wovon im Jahre 1915 1,3 Millionen Mark als Agiuverlnstfür die 40 Millionen betragende
^ruvinzialanleihc abgeschriebenwurden sind, die begebenworden find, so daß Ende 1915 dieser
Funds, der Agio Reservefonds noch 453535 Mark hatte, dazu kommt endlich noch der Disagio'-
funds, der sich Ende 1915 auf 567 212 Mark belief.

Meine Herreu! So sehen wir, daß dies große kommmmle Bankinstitut sich ciucr blühcudcu
Gesundheit erfreut, mit allen Reserven ausgestattet ist und einer auch größeren, schwierige Aufgaben
bringenden Zukunft mit Rnhe und Vertrauen entgegen sehen darf.

Meine Herren! Die Landesvcrsichernngsanstnltder Rheinprovinz ist ja nur sehr lose mi!
der Pruviuzialverwaltung verknüpft, eigentlichnnr in der Form einer gewissen Personalunion. Ich
wuchte auch hier nur einen Wnnsch nnd eine Bitte anSsprechen. Die Gelder der Landesverfiche-
nuigsanstalt werden znm Teil verwendetnnd füllen verwendet werden zur Beförderung des Klein-
wuhnnngsbancs, also insbesondereauch zur Gewährung von Hypotheken für Kriegerhcimstättennsw.
Die Vermittelung dieser Hypothekenund der Geldgcwähruug erfolgt durch den Verein „Rheinisches
Heim", nnd da ist mir nnn gesagt worden, daß die Grundsätze, nach denen die Oewährnng von
Geldern für Kriegerheimstättenoder für Kleinwohnungenerfolgen soll, zu cug gefaßt seien. Eine
Industriestadt in der Nheinpruvinz, die einen großen Bedarf an derartigen Heimstätten, an Klein
wohnnngenhat, hatte sich nn das „RheinischeHeim" gewendet nnd bekam abschlägigen Bescheid,
weil bestimmnugsgemäß Gelder für Kriegcrheimstättcn nnd Kleinwohnungen nur dnuu gegeben
werden dürfen, wenn der halbe Morgen, der zu jeder Heinistätte gehören soll, nicht mehr als
W00 Mark tostet. Meine Herreu, in einer ganzen Reihe von Großstädten, Industriestädten,
Äldnstricgemeiudcu ist es ausgeschlossen,einen Morgen für 2000 Mark zu erhalten. Wird an
diesem Grundsatzfestgehalten,so würde dies bedeuten, daß durch die Vermittelung des „Rheinischen
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Heims" Kriegcrheimstättenuder Kleiinuuhnnngcnin diesen Städten nicht gebant werden können.
Aber, meine Herren, ich glaube, daß dieser Grnndsatz überhaupt nicht richtig ist und nicht aufrecht
zn erhalten ist. Es wird duch zn prüfen sein, wie die wirtschaftlichen Verhältnisse des Betreffenden,
der auf die Kriegerhelmstättegesetzt werden soll, im Ganzen ist. Dabei spielt zweifellos der Wert
des Grund und Bodens mit eine Nulle, aber doch nicht die nnsfchlaggebendc.Nehmen wir z, B.
den Fall an, das; in der betreffendenIndustriestadt su günstige Erwerbs- und Luhuverhältnisse
vorliegen, daß der betreffendeArbeiter uhnc weiteres täglich einen um 50 Pfennig oder 1 Mark
höheren Luhn verdienen kann als anderswu, daß er sich nlsu um 180 bis 360 Mark im Jahre
besser steht, dann kann er duch anch für sein Heim mehr ausgeben, als anderswo, wu der Arbeiter
um 180 Mark uder 300 Mark billiger arbeiten muß und schlechter gestellt ist. Also ich sollte
meinen, es müßte dafür gesorgt werden, daß auch in solchenGemeinden, wo der Grund und
und Buden tenrer ist als 1000 Mark für den Morgen, derartige Kriegcrheimstätteneingerichtet
werden können, wenn nämlich die Luhn- nnd Erwerbsverhältnisse und die sunstigen Verhältnisse
su günstig sind, daß anch diese Mehmnfweudnng für Grnnd und Buden gnt ertragen werden kann.
Ich stelle den betreffendenInstanzen anheim, zu prüfen, üb nicht nach der Nichtnng hin etwas
liberalere Grundsätze aufgestellt werden können.

Meine Herren! Ich kehre zur Finanzlage der Provinzialverwaltnng zurück. Der Herr
Laudeshauptmauu hat bereits die drei grüßen Funds genannt: den Vctricbsfunds mit 700 000
Mark, den Ansgleichfonds, der sich außerordentlichgünstig entwickelt hat und der jetzt einen Bestand
von 4 205 000 Mark hat, das sind rnnd 4 Prozent des Staatsstcncrsulls. Aber es mnß auch
darauf hingewiesenwerden, daß dieser Ausgleichöfouds nicht bluß die Anfgabe hat ansznhclfcn,
wenn einmal das Staatssteuersoll zurückgeht, sondern, daß er anch die Aufgabe hat, die Lasten
mit zu tragen, die der Provinzialverwaltnng möglicherweise durch die Garanticübcrnahmc für den
Nhein-Wcscrkanalnnd die Lippe-Kanalisiernng entstehenwerden. Wir werden ja 1918 sehen, üb
und in welchem Umfange die Pruoinzinlverwaltung dafür in Anspruch genommenwerden wird.

Der Landeshauptmann hat anch die Entwicklung des Baufonds mitgeteilt, der ja seit
dem Jahre 1907 eingerichtetworden ist. Es ist sehr erfreulich, daß er jetzt nicht bloß rcchnnngs-
mäßig besteht, nachdem er in der Lage gewesenist, bereits 4V- Millionen Mark Baukosten zu
decken, Meine Herren, wenn wir diesen Baufuuds damals nicht eingerichtethätten, su würde also
die Ailleiheschuldheute nur 4 V? Millionen Mark höher sein, uder mit anderen Worten: Wir
würden laufend jetzt schon 200 000 Mark aus Stenern mehr aufbringen müssen. Wir haben also
diese lanfende Ersparnis von, 200 000 Mark diesem Fonds zu verdauten. Inzwischen ist nun der
Baufunds nicht bluß rechnnngsmäßiggewachsen, sondern anch tatsächlichvorhanden. Er wird Ende
1910 voraussichtlich724 900 Mark enthalten, nnd da ihm im Jahre 1917 nach den Vurschlägen,
die uns gemacht wurden sind noch ein weiteres Vu Prozent Pruvinzialnmlage in Höhe von
570 800 Mark zufließen soll, so können wir damit rechnen, daß am Ende des Rechnungsjahres
1917 dieser Vanfunds einen Bestand vun rund 1300 000 Mark haben wird. Das ist immer ein
ganz netter Beitrag zu den Vaukusten, die uns vuranssichtlichin den nächsten Jahren erwachs"
werden.

Meine Herren! Im Anschluß au diesen Vanfunds möchte ich hier nur kurz noch
erwähnen, daß wir noch einen anderen Vanfunds bei der Proviuzialverwaltung haben, nämlich bei
den Provinzial-Heil- nnd Pflegcanstalten. Diesem Vaufouds, der die Bezeichnung Allgemeiner
Baufunds trägt, wachsen die Ueberschttsse der Provinzial-Hcil- und Pflcgeanstaltcn zu, und es
werden aus ihm größere Bauten bei diefeu Anstalten bestlitten. Der Allgemeine Baufunds hatte
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im Jahre 1915 einen Bestand von 658'05? Mark. Davon niiissen wieder 121000 Mark Am.'
gaben abgerechnetwerden, mit denen er bereits belastet war, so daß Ende 1915 dieser Allgemeine
Vanfonds noch einen Bestand von 53? 000 Mark hatte.

Das Bild wird noch etwas vollständiger,wenn ich noch ans einige andere kleinere Funds
hinweise,die neben diesen großen Funds zur Verfügung stehen, Wir haben einmal den Fonds znr
Melioration der Moor- nnd Oedländercicn. Ende 1915 betrng dieser Fonds 354 350 Mark.
Dazu sind 1916 durch den Hanshaltsplan 200 000 Mark gekommen,und Ende 19l7 würden,
wenn Sie den Haushaltsplan so gnt heißen, wie er vorliegt, weitere 100 000 Mnrt ihm zukomme,!.
Ob und iu welchem Umfange inzwischen im Jahre 1910 Ausgaben aus diesem Funds bestrittcn
wurden siud, entzieht sich allerdings meiner Kenntuis.

Dauu, meine Herren, haben wir einen Fonds vu» 300000 Mark, Dieser Funds war
zurückgelegtworden als Funds zur Schadloshaltung nu Licferungsverbäudc auf dem Gebiet des
Ärnicuwescus, während des Krieges. Bekanntlich trat eine Entlastung des LaudarmenUcrbandes
nu durch die Kricgswuhlfnhrtspslcge, durch die Art der Organisierung der Kricgönnterstütznngan
Kriegerfamilien; auf der nudereu Seite stand dieser Entlastung des Provinzmtvcrbnudcseine Mehr¬
belastung der einzelnenLiefernngsverbände und Kreise gegenüber, nnd es wurde damals angeregt,
durch Errichtung dieses Fonds uou 300 000 Mark einen gewissen Ausgleichzu schaffe». Wie weit
« bereits in Augriff genommenist, weiß ich nicht. Ich glaube, daß er nuch gauz vorhanden ist,
und daß wühl erst in Zukunft in Frage kommen wird, ob und in welcher Weise er nun seiner
Bcstimmnng zugeführt werden soll.

Dann, meine Herren, sind aus dem Zinsgewinn der Landcsbauk 1914 300 000 Mark
für die durch deu Krieg hcruurgerufencuZwecke, hauptsächlich Notes Kreuz und Kr'egswuhlfahrts-
^lege, zurückgelegt wurden. Davon waren im Jahre 1915 erst 81770 Mark gebraucht, so daß
"lsu Ende 1915 noch uugcfähr 218 200 Mark zur Verfügung standen. Auch die verschiedeneu
Funds, die ans Mitteln der Pruvinzinl^Fenervcrsicheruugsanstaltfür gemeinnützige Zwecke, insbe
iuudcre für Kricgswohlfahrtspflegc im Interesse der Versicherten zurückgelegt wurden find, können
hier erwähnt werden. Auf fie hat ja fchon der Herr Landeshauptmann hente hingewiesen.

Dann, meine Herren, haben wir den Pruviuzial-Stäudcfouds. Er hatte 1915 eimu
Ncstnud von 313 232 Mark, wovon allerdings im Laufe der Jahre bereits 197 416 Mark für
spätere Ausgaben bewilligt worden find. Es würden danach, wenn dicfc Ausgaben, die ja mehr
oder weniger in der Zukunft liegen, bereits gedeckt wären, noch 116 000 Mark verfügbar gewesen
s"n. Dazn find dauu die 150 000 Mark geflossen, die im Haushaltspläne von 1916 für den
Pruvinzial-Ständcfunds bewilligt worden find und wovon nur 20000 Mark zur Verfügung des
Pluvinzialansschussesgestellt worden sind. Dann sollen ja weiter nach dem jetzt vorgelegtenHaus¬
haltsplan für 1917 120 000 Mark statt 150 000 Mark dem Proviuzial-Stäudefouds zufließe»,
s" daß er dann vuransfichtlicheinen Bestand von rund Vä Milliou Mark enthalten wird,

Meine Herren! Soviel über die günstige Entwickelungdes Vcrmögeusstandesdes Pro-
vmzialverbmideöund die Gestaltung des Hanshaltsplaues, Danach war es dnrchans möglich, aber
auch gerechtfertigt und meines Erachtens nutwendig, die Pruvinzialstener nm 1 Prozent zn
ermäßigen, gerechtfertigtnnd notwendig auch »ut Rückficht auf die Vcrmügeuslagesehr vieler Kreise
Und Kummuualverbände,

Zwischen der Pruvinzinluerwaltnng und den einzelnenKreisen und Städten besteht in der
Neziehnng doch ein erheblicher Unterschied, Der Pruuinzialverband weiß genan, »uns er für Steuern
zu bekommen hat, er hat »nr wenige Stenerschnldner, das sind die Kreise nnd einzelne!,Städte,
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Diese sind ihni sicher, nnd er weiß: dies Stencrsoll ist auch ein Stcuerist. Anders hingegen bei
den Kreisen nnd den Städten. Da ist zwischen Ist nnd Süll, namentlich heute während des
Krieges, ein grußer Unterschied,uud sehr viele Kommnnaluerbändewissen nicht, welchen Prozentsatz
uun dein Steuersull, mit dem sie vorläufig rechnen müssen, sie bekommen,wenn sie nachher das
Ist zusammenrechnen. Darum ist es durchaus erwünscht, wenn auf diese finanzielle Lage in
ciuzelueuKreisen uud Städten Rücksicht genommenwird.

Meine Herreu! Die weitere Frage, ob es nicht möglichwäre, noch darüber hinaus zu
gehe» und mehr als ein Prozent Stenercrniäßigung eintreten zu lassen, möchte ich ganz im Sinne
der Ausführungen beantworten, die hente der Herr Landeshauptmann gemachthat.

Wenn Nut am Mann wäre, wenn wir es machen müßten, wäre es zweifellos möglich,
eine weitere Stenercrmäßiguug uicht blos von V2 Prozent, sondernauch vielleichtvon einem weiteren
vollen Prozent eintreten zu lassen, und zwar, ohne daß die Ausgaben des Hanshaltsplans deshalb
erheblich eingeschränkt zu werden brauchten. Aber, meine Herren, es spricht doch eine ganze Reihe
von Bedenkendagegen, weiter zu gehen, als es der Provinzialansschnß glaubt, verantworten zn
tüuneu. Es muß darauf hingewiesen werden, daß einmal das Stcnersoll für das Jahr 1917 vor¬
sichtig nnd knapp eingestelltwurden ist, daß also mit Mehreiuuahmeu auf diese,« Gebiet uicht zu
rechnen ist, daß ans der andere» Seite Mehrausgaben kommen werden, die im Hanshaltsplan
nicht vorgesehen sind, namentlich erheblicheAufwendungen für Kriegstcucruugsbcihilfcu für die
Beamten, Angestelltenuud Arbeiter der Pruvinzialucrwaltung.

Meine Herren! Den Ansführnngen, die der Herr Landeshauptmann hente geinacht hat,
kann man mir zustimme». Die Kriegsteuernngsbeihilfcnsind seinerzeit durchaus augemesseufest¬
gestellt wurden. Sie waren sugar nach den damaligen Verhältnissen ziemlichreichlich. Ob sie so
werden bleiben köuueu, wird die Zukunft lehren. Sullte der Staat darüber hinaus weiter vorgehen,
so wird sich auch die Pruvinzinlverwaltung dem uicht verschließen können nnd in eine Prüfung
dieser Kriegsteuerungsbeihilfcneintreten müfsen. Es ist auch richtig, daß die Zukuuft namentlich
auf dem Gebiete der Wiederinstandsetzungder Straßen und Hochbauten erhebliche Vcrtcuernug nnd
erhebliche Mehrkosten bringen wird. Deshalb ist jedenfalls größte Vorsicht geboten, und ich
empfehledaher, die Steuerermäßigung nicht über 1 Pruzent hinaus auszudehnen.

Meine Herren! Lasseu Sie mich schließen mit einem Wort des Dankes znuächst an die¬
jenigen Beamten, Angestellten nnd Arbeiter der Provinzialvcrwaltnng, die bereits den Heldentod
erlitten haben nnd die ihre Trcne zum Vatcrlande, ihre Treue zu nnscrcr rheinischen Heimat mit dem
Tode besiegelt haben. Lassen Sie uns in Dankbarkeit auch aller derjenigen gedenken, die hente
draußen in Feindesland für uns kämpfen nnd den Feind von unserer schönen Heimat abhalten. Meine
Herren, ich möchte aber meinen ganz besundcrenDank anch noch dem Herrn Laudeshauptmann,
seinen Räten und allen Mitarbeitern der Pruvinzinlverwaltung dafür aussprcchen, daß sie überall
mit Erfolg bestrebt geweseu sind, den Aufurderuugcu und Aufgaben des Krieges gerecht zu werden.

Meine Herren! Wir dürfen wohl hier sagen, daß die Rheinpruvinz an den Kämpfen in
der Heimat für unser Vaterland nicht in letzter, sundern in erster Front gestandenhat, und wir
kuuucn auf andere» Gebiete» fagcn, daß wir meist mit gutem Beispiel vorangegangen sind. Ans
dem Gebiete der Kriegseruährung in Beschränkungennnd Entbehrnngcn sind die Nheinlandc mit
gutem Beispiel vurnngcgangcn. Wir haben vielfach zunächst das erste Opfer gebracht nnd haben
gesagt: Wir wullen versuchen, üb wir dnrchkummen. Wir haben uns bei der Orgnnisatiun gefügt,
haben Zwang nnd Pflicht in erster Linie ans nns gruummcu. Als der Guldnukauf für die
Reichsbaul organisiert wurde, war die Nheiupruviuz die erste Provinz, in der diese Organisation
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einzurichtenwar und mit großem Erfolge, mit großer Opfcrfrcudigkcitunserer Bevölkerunggewirkt
hat und so sehen wir deuu auch, wie unser Provinzialverband sich auf allen Gebieten der Kriegs-
Wohlfahrtspflege,auf alle» Gebieten der Fürsorge, die aus der Not der Zeit eutstaudeu sind, iu
die vordersteReihe gestellt hat. Wir köunen hier nur dafür danken.

Meine Herren! Ich hoffe und wünsche, daß der nächste Haushaltsplan, der uns vor.
gelegt wird, ein Haushaltsplan für deu Frieden ist, daß wir die Ausgaben dann wieder auf die
Aufgaben einstcNcn können, die uns der Frieden bringt, .auf die Aufgabe anch, die schweren und
großen Wunden zu heilen, die durch deu Krieg auch iu unserer schönen Provinz entstanden sind.
Aber, meine Herren, dieser Wunsch und diese Hoffnung hat doch zur Voraussetzung,daß nns dann
ein Frieden beschert worden ist, wie wir ihn brauchenund wünschen. Ein starker dentscher Frieden,
den uns Gott der Herr geben möge. (Beifall.)

VorsitzenderSpiritus: Ich gebe das Wort dem Herrn AbgeordnetenFühling.
AbgeordneterFühling: Meine Herren! Gestatten Sie mir, daß ich im Einverständnismit

unserem verehrten Herrn Vorsitzenden eine Angelegenheit hier zur Sprache bringe, der ich die weitest-
gehende Bedeutung für unsere Provinz beimesse.

Seit einer Reihe von Jahren befaßt sich der LandwirtschaftlicheVerein für Nhcinprenßen
in eifriger Tätigkeit mit Maßnahmen verschiedener Art znr Hebung der Viehhaltung in der Rhein-
Provinz. Er ist damit ans seiner 80. Provinzialausstellungzn Essen im September 1913 in Anwesenheit
des Herrn Laudwirtschaftsuiinisters uud im Frühjahr 1914 iu seiner Zentralvurstandssitznng iu
Eölu in Anwesenheitdes Herrn Oberpräsidentcn in die Oeffentlichleitgetreten.

Vcmnlassnng zn dieser Tätigkeit haben die einzigartigen auf diese», Gebiete in unserer
Provinz obwaltenden Verhältnisse gegeben,die ich mir gestatte, Ihnen knrz zu schildern.

Während die Getreideeinfuhr des deutscheuReiches zur menschliche» Ernährung durch¬
schnittlich noch nicht 300 Millionen Mark jährlich betrug, überstieg die Einfuhr au Viehfntter-
mittelu die Summe vu» einer Milliarde Mark. Aus dieser einzigen Zahl mögen Sie die Bedeutung der
Futtermittcleinfuhr für die Viehhaltung des Deutschen Reiches crmcsseu. Sie erhellt weiter daraus,
d"ß die Erzeugnissedieser Viehhaltung au Milch, Butter und Käse jährlich deu Betrag vuu fast
drei Milliarden Mark erreichen, während zum Beispiel der Wert der gesamten deutscheuEisen¬
erzeugung kuapp eine Milliarde uud der Wert der gauzcu deutschen Kuhlenfördernng etwa zwei
Milliarden Mark ansmacht. Infolge der durch die gewaltige Steigerung der Fnttermitteleinfnhr
ermöglichten Vermehrung der Viehhaltung war es uns aber bis vor Ausbruch des Krieges geluugru,
'U'sereugnuzeu Fleischbedarf bis auf etwa 5"/« im Iulandc zu decke». Andererseits machteuns
diese ungeheuere Futtermittcleinfuhr vom Auslande in einer Weise abhängig, die im Falle
kriegerischer Verwickelungen zu den schwierigsten Verhältnissen in nnserer Viehhaltung führe» mnßte
»ud, wie die gegenwärtigeLage zeigt, anch tatsächlichgeführt hat.

Der LandwirtschaftlicheVerein für Rheiupreußcn ist nun in Würdigung der eben
geschilderten Verhältnisse zu der Ueberzeugung gelangt, daß die Lösung dieser Frage m,t ^emer
durchgreifenden Reform des gesamten Fütternngswesens einzusetzen hat. Trotz der großen Fort¬
schritte, die wir in den letzten Jahrzehnten dank der treuen Mitarbeit der Chemiein der Fütteruugs-
lehre gemacht haben, sind wir doch von einer streng rationellen Ansnntznng nnserer Futtermittel
>mch der Richtung der Leistungen nnserer landwirtschaftlichenHaustiere uoch weit entfernt. Hier
bietet fich einer großzügigen Forschung ein schier unbegrenztesArbeitsfeld.

In der Nheinprovinz wnrdcn vor den, Kriege rnnd 1,2 Millionen Stück Rindvieh nnd
auch rnnd 1,2 Millionen Schweine gehalten. Wenn es gelingt, nnd das ist zweifellos möglich,
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durch eine den Leistungengemiu angepaßte Zusammensetznngder Fntterratiu» die Fütterung jedes
Stückes Niuduieh nm fünf Pfennig nud jedes Schweines um zwei Pfeuuig täglich zu verbilligen,
su ergibt dieses eine tägliche Ersparnis von N0000 Mark bei,» Rindvieh und 24000 Mark bei
Schweinen, zusammeneine Iahrcscrsparuis vun über .^0 Millionen Mark, die damit znr weiteren
Vermehrung der Viehhaltung verfügbar werde».

Wir brauche« aber auch ein Mehr au Futter, Außer mit Maßregel,: zur Ausdehnung
der heimischen Futtererzeugimg hat sich der Landwirtschaftliche Verein zur Vermehrung des Futters
auch bemüht, die Hnushaltuugsabfälle der rheinischen Städte für die Schweinehaltung nutzbar Zu
machen,ein Beginnen, das bei diesen zunächstwenig Auklaug gefunden hat. Tntsächlichbefaßte
sich mit dieser Verwertung vor dem Kriege vun deu rheinische» Städten keine. Durch deu Welt¬
krieg hat sich diese Sachlage mit einem Schlage geändert. Wir sehen hente in der Mehrzahl
nnserer Städte nicht »nr die Hanshaltuugs-, sonder» auch die früher w^uig beachteten Schlachthuf¬
abfälle in surgsamer Weise zur tierischen Ernährung verwertet.

Auch hat sich der LandwirtschaftlicheVerein schun verschiedentlich an die Schwerindustrie
gewendet, die ja an den Fragen der Vultseruährnng besunders interessiert ist. Er hufft dadurch
zu erreiche»,daß i» de» bei deu Werke» ständig wachsenden Arbeitertulunir» keine Wuhnnug mehr
uhne Schweincstall gclmnt und in tcilweiserRückkehrznr Naturalwirtschaft den Arbeitern die Be¬
schaffung der zu mästenden Schweine und Znfatzfuttermittcl dnrch gemeinschaftliche»Einkauf
erleichtert werden möchte, Ebensu hat sich der Verein bereits beim Nrgieruugsjubilänm unseres
Kaisers, seines allerhöchste» Prutekturs, bemüht, freiwillige Geldspenden zu sammeln zn einer
„^aiser-Wilhelm-Iubilänin-Stiftuiig", die der Hebung n»d Vermehrnng der Viehhaltung in der
Nheinpruvinz dienen sull.

Naturgemäß sind alle diese Bestrebungen durch den Weltkrieg, weuu auch uicht völlig zum
Stillstaud getummcn, su doch erheblich gehemmt wurde». Der LandwirtschaftlicheVerein ist
inzwischen aber nicht »»tätig geblieben und hat eine» Plan i» grüße» Züge» ausgearbeitet, »ach
dem diese Bestrebungen in die Tat umgesetzt werde» füllen, subald der Krieg siegreich beendet ist.
Die dazu crfurderlichenMittel werden nicht gering sein, nud der Verein hat sich znm Ziele gesetzt,
sie dnrch freiwilligeBeiträge innerhalb seines Wirknngsgcbictsaufzubringen, in der Erwägung, daß
alle» Kreise» unserer Bevölkerungdnrch deu Weltkrieg die Wichtigkeitihrer Vcrsurgnng mit Fleisch,
Fett. Milch und Vntter eindringlichstvor Augen geführt wurden ist, andererseits die Staatsmittel,
namentlichin der nächsten Zukunft, in su außerurdcutlichhuhem Maße für andere Zwecke in An¬
spruch genommen werden, daß ans staatlicheBeihilfe in nennenswertemUmfange uicht wohl gerechnet
werden kann.

Das schwierigste Problem nach dem Kriege wird die Arbeiterfrage fein, und diese ist i»
der Hauptsachewieder eine Ernährungs- und Wuhnnngsfrage. an der alle Erwerbsständc der Pro¬
vinz einschließlich der Komnmneu als Arbeitgeber in hervorragendemMaße interessiert sind.

Beabsichtigt ist, entsprechend den verschiedenen Betriebsarten die Provinz mit einem Netz
uun praktischenFütterungsvcrsnchsstellenunter Leitung von Koutrollnssisteutenzu versehe», dere»
Ergebnisse durch eine Forschuugsanstalt für Tierernährung in wissenschaftlicher Weise nachgeprüft
werden sulle». Die Ergcbiiisfeder Futterungsuersnchesolle» iu Form von Merkblätter,! durch den
Verein zur Verteilung gelangen, auch sollen die Koutrollassisteutcu,namentlich in den Industrie,
gebieten, regelmäßig iu gemeinverständlicherForm Vorträge über Fütterung und Pflege der Hans-
ticre halten. Zugleich soll auch die Forschungsanstnlt allen beteiligten Kreisen in Fragen der
Tiercrucihrung stets mit Rat nud Tat zur Seite stehe,,.
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Zur Mitarbeit füllen alle beteiligte» Vcrufsstände herangezogen werden durch Vertretung
in einem Hauptausschuß, der wiederum einen Arbcitsnnsschuß einsetzt. Der allerhöchste Protektor
des LandwirtschaftlichenVereins wird gebeten werden, zu gestatten, daß sich das Institut mit dem
Nameu „Kniser-Wilhelm-Austaltfür Tiercrnnhruug" schmückt.Natürlich soll bei nlleu Maßnahme»
stets Hand in Hand mit der üandwirtschnftskammcrfür die Rhciuproviuz als der berufenen Ver¬
tretung der rheinischen Landwirtschaft, sowie auch mit deu staatlichen Instituten vorgegangenwerden.

Man wird vielleicht fragen, weshalb sich gerade die Rheiupruvinz eine derartige Einrich.
tnng mit fo großen Kosten leisten soll. Darauf ist zn erwidern, daß, wie bereits erwähnt, keine
andere Provinz anf die Einfuhr in so hohem Maße angewiesen ist, wie die unsrigc. Fast U0"/o
des Fleisch- nud Vutterbedarfs müssen uns andere Provinzen liefern. Bei der außerordentlich
rascheil Vevülkcruugsznnahmewird sich dieses Verhältnis weiterhin »och ungünstiger gestalten, falls
hier nicht in zielbewußter Weise auf eiue Hebung der gesamten Viehhaltung iu der Provinz
hingewirktwird.

Die besondersschwierigeLage der rheinischen Landwirtschaftin der Frage der Vichfiitteruug
wird auch dnrch die Tatsache beleuchtet, daß die rheinischen Landwirte viel mehr Eiweiß znkaufcu
müssen, als ihre Bernfsgcnussen sonst im DeutschenReiche, Von allcu Haudclsfuttcrmittetn —
das Futtergetreide ausgenommen — waren im Durchschnittdes Verbrauchs in Deutschland mir
16°/° eiweißreiche Rückständeder Oclgewinunug und 67'V« eiweißarmereRückständeder Müllerei
erforderlich, dagegen im Rheinland fast unigekehrt«4"/u Rückständeder Oelgewinnnng nnd unr
18°/« Rückstände der Müllerei. Im Gegensatzzu den Kleien müssen die eiweißreiche» Oeltnchcn
direkt oder iu Form vou Oelfrüchtcn fast ausschließlichaus dem Ausland bezogenwerden. Erst
der gewaltige Aufschwungunserer Stickstuffdttugergcwinnnugaus dem Stickstoff der Luft eröffnet
uns die Ausficht einer hinreichendenEiweißcrzeuguugauf deutschen: Boden, Die Wege zu diesem
Ziel sind aber uoch uicht geebnet nud müssen erst in umfangreicherForschnngsarbeit ausgebaut
werde». Diese würde mit eiue Hauptanfgnbe des neu zu grundenden rheinischen Instituts bilden.

Das Forschnngsinstitut ist hier weiter deshalb besonders an, Platze, weil keim midcre
Provinz unserer Monarchie so verschiedenartige Wirtschaftsgebietein sich vereinigt, wie gerade die
Rhciuvruviuz: Viehzucht iu Gebirgs- uud Niederuugsgebieteu,Wcidebctricb, Gebiete mit starkem
Rübenbau uud darauf gegründeter Vichnntzung, reiner Ackerbanbctrieb, Hansschwcinc-,Hausziegen-
und Kleintierhaltnng in den Indnstriebezirkcu,Wcinbnn mit landwirtschaftlichemKleinbetrieb,

Die zur Errichtung uud zum Betriebe des Unternehmens nötige Summe schätze ich auf
5 Millionen Mark. Die Höhe dieser Snmme mag vielleicht abschrecken, gegenüber der vorer¬
wähnten durchaus im Bereich der MöglichkeitliegendenErsparnis vou jährlich 30 Millionen Mari
ui der rheinischen Viehhaltung ist sie aber verschwindend gering.

Endlich möchte ich darauf hinweisen, daß die Rhcinprovinz der größte uud leuchtcudste
Juwel iu der preußische:! Königskrone ist. Diese hervorragendeStellung legt auch Verpflichtungen
"uf, und deshalb sollte nnscrc schöne Heiumtprovinz auch in diesem Punkte vorbildlichden anderen
Pruvinzen vorangehen. Der LandwirtschaftlicheVerein für Rhciuprcußen hat für den gedachten
Zweck bis jetzt in seinen Kreisen die zwar recht bescheidene,aber immerhin für das Interesse an
der Sache zeugendeSumme vou 200 000 Mark zusammengebracht. Ich hoffe iudes, daß es nur
der heutigen Anregung bedürfen wird, um weitere Kreise für diese vaterländische Sache zu erwärmen.
Das gute Verhältnis, das vou je her iu unserer Provinz zwischen Industrie uud Landwirtschaft
bestanden,nud das fich auch iu dieser schwere» Zeit durchaus bewährt hat, gibt mir die Zuversicht,
daß besonders unsere Großindustrie mit ihre» reiche« Mitteln diesen Plan des Landwirtschaftlichen
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Vereins fördern wird. Bitte» ivir buch nicht für die Landwirtschaft oder einen anderen Berufs-
stand allein. Bei unserem Plan handelt es sich vielmehr nm die Frage der bisher so ungenügend
erreichten Sicherung uuscrcr Vulkseruähruug, an der letzten Endes alle Bcrnfsstiinde in gleiche»!
Maße beteiligt sind. Süll doch die Stiftung die Möglichkeit gebe», für die besten Kräfte eine
Stätte großzügiger, wisfenschnftlicher und praktischer Arbeit für unser deutsches Volk zu schaffe»,
einer Arbeit, deren unbedingteNotwendigkeit angesichts der Kricgserfahruugeuwohl jedem einleuchten
wird. (Beifall.)

VorsitzenderSpiritus: Das Wort hat Herr Abgeordneter Rings.
AbgeordneterNiugs: Meine Herren! Der Herr Landeshauptmann hat im Eingänge

seiner Ncde der Beamten gedacht, die in außerordentlichgrußer Pflichttreue dazu beigetragenhaben,
daß die Zwecke der Pruuinzialuerwaltnng mit diesen verminderten Kräften durchgeführt werden
konnten. Er hat Sie dann weiter darauf hingewiesen, daß den Beamten Zulage» i» Höhe von
690000 Mark gegebenwurden seien. Der Herr Laudeshauptmann ist also mit seiner Beamten¬
schaft nußerurdentlich zufrieden gewesen, nnd ich nehme ohne weiteres nn, die Abgeordnete»der
Provinz desgleichen. Die Beamtenschaft selbst aber ist, wie ich aus eiuer Beamten-Zeitschrift
ersehen habe, mit der Bemessung der Höhe der Teueruugsznlngen nicht so ganz ciuverstnndeu
gewesen. Es liegt das auch auf der Haud.

Meiuc Herreu! Ehe die Tenernngsznlngcn, sowohl beim Staat, wie bei den Provinzen,
wie bei den Kumuuen einsetzten, hatte die Teuerung bereits einen außerordentlich hohen Orad
erreicht; die Familien hatten bereits außerordentlichnnter ihr gelitten, bevor die Zulagen iu Kraft
traten. Daran ist ja unu nichts mehr zn ändern. Staat nnd Reich und auch die Kommunen
haben die Nutwendigkcit erkannt, ein Weiteres zu tuu. Wir habeu gelesen, daß suwuhl die
Instanzen der Bundesstaatcn, wie iu Preußen an die Frage herangetreten sind, ob eine Aenderung
der Teuerungszulagen vor sich gehen müsse, nnd es ist bereits in Anssicht gestellt, daß eine sulche
Aenderung an, 1. April d, Iö. in Kraft treten sull. Der Herr Laudcshanptmmm hat in Aussicht
gestellt, daß selbstverständlich auch für die Beamten der Pruviuzinlvcrwaltung dauu eiue derartige
AenderungPlatz greisen werde, daß wenigstens die Frage nachgeprüft werde. Er hat dauu darauf
hingewiesen,daß selbstverständlich auf die Kumm»»e» besundere Rücksichtgcnummenwerde» sulle.
Ich »lochte de» Herrn Landeshanptniann nnd den Pruvinziala»vsch»ß bitten, sich duch vielleicht
nicht su ganz eng an die Sätze des Staates nnd der Kunnnunen zn halten, sundcrn insbesundere
die Frage auch daraufhin zn prüfen, wie die Tcuerungsverhältnisse in den einzelnen Städten
wirken. Zweifellos hat Düsseldorf den Ruf, daß es nicht zn den billigsten Städten des Reiches
nnd auch der Provinz gehört. Deshalb habe ich den lebhaften Wunsch uud die dringende Bitte,
der Herr Lnndeshanptmann nnd der Pruvinzialansschnß möchten dies bei der Prüfung besonders
berücksichtigen, man „lochteauch berücksichtigen, wie die Verhältnisse der einzelnen Familie» liege»,
u»d »ame»tlich wie groß die Kinderzahl ist.

Meine Herren! Sie wissen, daß das Bevölkcrungsprublrmjetzt die weiteste»Kreise außer¬
ordentlich beschäftigt. Unter den Einwirt'nnge» des Krieges ist es ja zweifellos eine Frage
geworden, der alle öffentlichen Behörden die größte Aufmerksamkeit schenken müssen. Hnuderttansende
der Söhne unseres Vaterlandes sind im blühendste,!Manncsnltcr dahingestorben. Hier gilt es, die
jetzt heranwachsendeGencmtiun zu kräftige», gesnudeu Staatsbürgern heranzuziehen. Das ist
selbstverständlich kaum möglich, weuu die Tenernngsverhältnisse su anßerurdentlich um sich greife»,
und wenn die Fanlilien dadurch neben den Beschränkungen,die der Krieg nu n»d für sich mit sich
bringt, sich ,wch weitere, im Interesse der Ocsnndheit der Kinder zn beklagendeEinschränknngcn
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auferlegen müssen. Deshalb habe ich nicht mir im Interesse der Beamtenschaft, sondern mich im
Interesse unseres Vaterlandes den lebhaftestenWunsch, daß es unserer Beamtenschaftmöglich ist,
ihre Kinder so zu erziehe», daß sie dereiustensauch uach der gesuudhcitlichcu Seite tüchtigeStaats¬
bürger werde». Ich brauche wohl kaum beizufügen, daß ich dasselbe auch für die Arbeiter gesagt
habe» null, soweit die Provinz solche hat. Der Herr Landeshauptmann hat nichts davon gesagt
— ich habe das weuigstcus aus seiuen Ausführungen nicht eutuehmeukönnen —, ob auch die
Arbeiterschaft bezüglich der Tcuerungsfragc berücksichtigt werde» soll, ich »ehme es aber ohne
weiteres an, will aber bemerken, das ich das, was ich für die Beamtenschaftgesagt habe, mich für
die Arbeiterschafthiermit gesagt haben will.

Meine Herren! Die Nhcinpruvinz genießt den Rnf, und der Herr Oberbürgermeister
Oehlcr hat ja eben auch darauf hiugewiescn,daß sie in vielen Dingen a» der Spitze des Staates
steht. Der Herr Oberbürgermeister Oehler hat darauf hiugewiefeu, daß das iusbcsoudere auch
bezüglich aller derjenigen Fragen festzustellen sei, die mit den: Kriege zusammenhängen. Bezüglich
der Teneruugszulageu steht die Nhcinpruvinz, wenn die Bcamtenzcitschrift, ans die ich mich in
meinen Ansführnngen bezogenhabe, recht berichtet,nicht an erster Stelle, sondern sie kommt, soviel
ich weiß, erst n» vierter. Westprenßen, Posen, Hannover solle» »ns voraus sein. Ich bitte, daß
mich hier niisere Provinz, wenn nicht voraufgeht, so wenigstens diesen Provinzen nicht nachsteht.

VorsitzenderSpiritus: Das Wort hat der Herr Laudeshnuptmcmn.
Landeshauptmann Dr. von Nenvers: Ich bin dem Herr» Vorredner für die Puuktc,

nie er uns hier vorgeführt hat, sehr dankbar, nud ich kaun versicheru, daß wir gegebenenfalls
darauf zurückkommenwerden. Aber eins darf ich bemerken, die Provinz darf nicht einseitig in
diesen Sachen vorgehen. (Sehr richtig!) Wir müssen darauf Rücksicht nchmcu, daß die Gemeinden
der Provinz nachfolgenkönnen. Wir dürfen nicht viel höher gehen, als auch die Städte. Eins
haben wir schon getan, nur haben die Stadt Düsseldorf als Maßstab für nusere Vewilligmigeu
angenommen, weil die Hauptzahl der Beamten sich in Düsseldorf befindet uud weil Düsseldorf
auch eine verhältnismäßig recht teuere Stadt ist.

Was die Arbeiter betrifft, so haben nur auch sie bis zu den Straßenwärtcrn bedacht.
Richtig ist es, daß die Provinz gegenüber anderen Provinze» etwas zurückgebliebe»ist.

Wenn ich mich recht erinnere, ich kann die Zahl nicht genau angeben, ich meine aber, es wäre so,
so habe» wir im Durchschnitt 185 Mark auf den Kopf geleistet, während andere Provinzen bis
zu 900 Mark gegangen sind. Ich glaube aber, das kommt daher, daß diese Provinzen einen
ctwas anderen Maßstab genommen haben. Die eine oder andere hat ganz cinsach gesagt, wir
gebe» jedem Beamten, z. B. ein Monatsgehalt, das summiert sich natürlich sehr. Dies Prinzip
haben wir nicht angenommen, weil wir diese Verteilung nach dem Monatsgehalt als etwas ruh
u»d uuzutrcffend erachten. Dann bekommt meinetwegenein Beamter, der 5000 Mark hat, also
n» älterer Beamter, dessen Kinder wahrscheinlich schon erwachsen sind, meinetwegen400 Mark,
dagegen ein Beamter, der »»r 3000 Mark hat, dessc» Kinder noch im Heranwachse»si»d, bei dem
die Kosten der Erziehung hoch sind, eine minimale Snmme von vielleicht 250 Mark. Da ist
demjenigen,der es am meisten nötig hat, der viel Kinder hat, die zn erziehen sind, nicht so gedient,
wie dem besser sitnierten Beamten, der es nicht so nötig hat, uud deshalb haben wir das nicht
su angenommen, sundern nns nach der Kinderzahl nnd anderen Fa,»ilie»vrrhält»isse» gerichtet.
Ich glaube, dcu Grundsatz haben die meisten Städte auch nugeuummeu,uud wir werde,, wühl auch
ü> Zukunft daran festhalten. Aber wie gesagt, alle Wünsche,die uns entgegenkummen, werden nur
prüfen, wir werden nach Möglichtcit zn helfen suche», wo wir könne». (Beifall).
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VorsitzenderSpiritus: Das Wort hat der Herr AbgeordneteDr. Hagen,
(Znrnf des Herrn AbgeordnetenPiecq.) Herr Abgeordneter Dr. Hagen war vor Ihnen

zn», Wort gemeldet, .
AbgeordneterDr. Hagen: Meine Herren! Der Herr Landeshauptmann hat in gewohnter

Weise nns einen sachlichen nnd trefflichenUebcrblick über die Finanzen der Provinz und über den
Hanshaltsplan gegeben. Die wichtigste Sache, die uns interessiert, die Reduktion der Steuern, hat
die I. Fachkommissionbereits ihrer Beratung uuterzugeu. Aus den Ausführuugen des Herru
Laudcshauptmauus haben wir feststellen können, daß das eine Prozent wcniger insofern keinesfalls
eine Belastn»g für die Provinz darstellen wird, als wir befürchtenmüßten, schon bald wieder eine
Erhöhung vornehmen zu lassen. Der Herr Landeshauptmann hat nns auseinander gesetzt, daß
es sogar möglich gewesen wäre ein halbes Prozent weiter herunterzugehen. Vernünftiger Weise
hat man davon abgesehen und nns ferner die Beruhigung gegeben, daß ein Ansgleichsfondsvon
4 2N5 000 Mark vorhanden ist. Ueber diesen Punkt ist infolgedessen bei uns vollkommene Beruhi¬
gung vorhanden, nnd die sämtlichennachfolgendenRedner haben das anerkannt.

Meine Herren! Angesichts dieser Verhältnisse nnd angesichts des Umstandes, daß wir
alle durch die ungewöhnliche Zeit, in der wir uns befinden, vor große Aufgaben gestellt sind, glaubt
die I. Fachkommission, Ihnen durch mich den Antrag unterbreiten zn dürfen, in diesem Jahre auf
eine Beratung des Haushaltsplans iu der Fachkommissionzn verzichten, und infolgedessenden
weiteren Antrag, den Haushaltsplan, wie er uns von der Provinzialverwaltniig vorgelegt worden
ist, hier im Plenum auznnehmen.

Meine Herren! Von dem Herrn Kollegen Rings sind heute noch Wünsche geäußert
worden, die ich nachdrücklichst unterstützenmöchte, nnd aus der Zusage, die der Herr Landcshaupt-
mnnn uus socbeu, allerdings nur in bedingter Weise, gegeben hat, glaube ich die Hoffuung schöpfen
zn dürfen, daß mit Rücksicht ans die ungewöhnliche Teuerung, in der wir uns befinden, diejenigen,
die am meisten darunter leiden — neben den Arbeitern die mittleren und kleineren Beamteu —
seitens der Pruvinzialverwaltung eine Uutersttttzuugfiudeu werden, die sie befriedigt, und die ihnen
einen Lebensunterhalt bietet, wie er iu der gcgeuwärtigcuZeit gefordert werde» muß.

Wenn wir anch dicfer Hoffnung Ausdruck geben dürfen, so glaube ich, daß Sie alle mit
mir eiuverstaudensein werden, daß wir angesichts der uugcwöhulichenVerhältnisse auf das uus
zustehende Recht, den Haushaltsplan in der Kommissionund im Plenum eingehender zu beraten,
verzichten,daß wir statt dessen einstimmigden uns vorgelegten Hanshaltsplan annehme».

Diesen Autrag bitte ich deu Herr» Vorsitzendenzur Abstimmuug zu bringen.
VorsitzenderSpiritus: Das Wort hat Herr AbgeordnetePiecq.
AbgeordneterPiecq: Meine Herren! Ich bedanre sehr, daß die Frage der Kricgsznlage

für die Beamten nnd Arbeiter hier iu der Oeffcutlichkcit zur Erörterung gebracht worden ist.
Meine Herren! Der Beamte ist unbedingt in schwerer Not. Aber wir müssen doch

dafür sorgen, daß bei den Beamten die Znfriedenhcit erhalten bleibt, nnd diese Zufriedenheit kann
nur erhalten bleiben, weuu die Beamteu gleichmäßigbehandelt werden. Deshalb bin ich durchaus
der Meinung, daß dasjenige, was das Reich nnd der Staat den Beamten zubilligt — nnd das
ist in so schöner Weise gemacht, iu dem dabei die Zahl der Kinder berücksichtigt wird — auch vou
der Provinz und von den Gemeinde» gewährt wird. Aber ich möchte dringend davor warnen, daß
die Provinz über das hinausgeht, denn dann komme,, wir iu deu eiuzclueu Gemeinden in eine
sehr üble Lage, nnd alle Gleichmäßigkeithört ans. Sobald wir davon anfangen, zn sagen: hier ist
es besondersteuer - - meine Herren, jetzt im Kriege ist es überall teuer, nnd zwar ziemlichgleich-
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mäßig teuer, da die Nahrungsmittel rationiert sind nud in der Hauptsache auch zu denselben
Preisen Zu haben sind. Also wenu mau damit aufäugt, was hier vorgeschlagen wird, zu sagen,
Düsseldorf sei eine besonders teure Stadt, und andere Städte im Pruvinzialverband seien weniger
teuer, dann werden Sie Vergleiche herbeiführen, die keine Zufriedenheitbringen, sondern im höchsten
Maße Unzufriedenheit.

Meine Herren! Wir wollen doch auch eius uicht vergessen: wer hilft denn dem
selbständigenMittelstand? Da ist keiner, dein über die Not der Zeit hinüber zu helfe». Mciues
Erachtcns wäre es richtiger gewefen, die Frage hier nicht anznfchnciden. Meine Bitte geht
also dahin, dasjenige zn geben, was der Staat, was das Reich gibt, aber nichts darüber
hinaus. (Beifall.)

VorsitzenderSpiritus: Das Wort hat Herr AbgeurducterRings.
Abgeordneter Rings: Meine verehrten Herren! Es mag ja vielleicht etwas ungewöhnlich

sein, daß diese Frage hier angeschnittenworden ist, Aber der Herr OberbürgermeisterPiceq darf
nicht vergessen,daß der Reichstag und daß auch der Landtag sich in sehr ansgiebigcr Weise mit
den Teuerungszulagen befaßt haben, nnd ich wüßte wirklich nicht, welcher Unterschiedzwischen
diesen Körperschaftenwäre, aus welchen Gründen man nicht hier das tun füllte, was im Reichstage
und Abgcordnctcnhanscgeschieht, wenn es hier notwendig erscheint. Meine Herren, ich bin der
Auffassung: Es ist hier jedenfalls sehr zweckmäßig,daß mau diese Frage bespricht, damit auch
diejenigen,die es in allererster Linie angeht, wissen,daß mau ihre» AngelegenheitenAufmerksamkeit
zuwendet. Wenn Herr OberbürgermeisterPiecq gesagt hat: Was geschieht für den Mittelstand?
su darf ich doch daran erinnern, daß ja der Provinziallandtag in seiner vorigen Tagung auch
nach dieser Nichtuug hin das möglichstegetan hat. Es ist ja selbstverständlich, daß auch die Frage,
wie dem Mittelstände geholfen werden kann, vom Provinziallandtag nnd von den staatlichenuud
Reichsbehördeuund den Vertretungen geprüft werden muß, nnd ich habe die Auffassung, daß das
»ach dein Kriege jedenfalls in recht ausgiebigemMaße geschehen wird, weil es geschehen muß.

VorsitzenderSpiritus: Weitere Wortmeldungen sind nicht erfolgt.
Ich frage den Herrn Berichterstatter,den Herrn Landeshauptmann, ob er das Wort wünscht.
Der Herr Landeshauptmann verzichtet.
Wir kommen dann zur Abstimmnug. Die Sache liegt so, daß der Herr Abgeordnete

Dr, Hagen Ihnen namens der I. Fachkommission den Antrag unterbreitet hat, den Hanshaltsplan
"» ganzen anzunehmen, ihn also nicht an die Fachkommissionen zn verweisen. Ich verstehe den
den Vorschlag dahin, daß damit der Haupt-Haushaltsplan uud auch die sämtlichen einzelnen
Haushaltspläne gemeint sind, daß also eine Verweisungkeines einzelnenPlanes an eine Kommission
"folgen soll. - Der Herr Antragsteller bestätigt dies.

Wir haben also über diesen Vorschlag abzustimmen, daß der Haupt-Haushaltsplnu im
ganzen mit allen einzelnen Haushaltsplänen Annahme findet, uud daß, wenn Sie in dem Sinne
^'schließen, die Beschlußfassung sich anf die fünf Punkte erstreckt, die iu der Drucksache Nr. 1
Seite 35—36 augegebcu sind. Der Herr Landeshanptmann hat in seinem Vcrichic darauf hin-
Muicseu. Ich möchte sie aber doch der Ordnnng wegen nochmals verlesen:

„Der Provinziallandtag wolle
1. den Haupt-Haushaltsplau nebst den zu ihm gehörigen Haushaltsplänen der einzelnen

Verwaltnngszweigcund Anstalten für das Rechnungsjahr 1917 feststellen;
2. den Stcucrbedarf für die laufendeVcrwalttuug für das Rechnungsjahr UN? ° außer¬

dem gemäß Beschlussesdes 49. RheinischenProvinziallandtags vom IN. März 1909
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zu erhebendenV2°/u für die Verminderung des Anlcihebedarfs für regelmäßig wieder¬
kehrende Huchbanten— festsetzennnf einen Betrag, welcher gleich ist 12Vü"/u der nach
8 25 des Kreis- und Provinzialabgabengesctzesvom 23. April 1996 sich ergebenden
Stenersumme;

3. beschließen,daß nach dem festgesetzten Haupt-Hanshaltsplan und nach den zu ihm
gehörendenHaushaltsplänen der einzelnenVerwaltnngszwcigeund Anstalten mich nach
dem 1. Iannnr 1918 bczw, nach dem 1. April 1918 die Verwaltung solange weiter
geführt und die zu 2 genehmigteProvinzialsteucr nach dem angegebenenMaßstabe
solangeweiter erhubenwerde, bis der Provinziallandtag neue Haushaltspläne genehmigt
haben wird;

^l, genehmigen,daß der sich bei den Kosten der Fürsorgeerziehungim Rechnungsjahre1916
etwa ergebende,der Provinz znr Last fallende Mehrbetrag aus den event, eingehenden
Mehreinunhmcn der Pruvinzialstener bestrittcu werde, falls sich dafür aus der laufeudeu
Verwaltung des Nechnnngsjahres 1916 keine Deckung finden sollte;

5. endlich genehmigen, daß aus den zur Verfügung des Pruvinzinllandtags stehenden
Betragen, soweit dieser nicht anders darüber verfügt Hut, zunächstder Betriebsfonds
auf der Höhe von 700 000 Mark erhalten uud der Nest uud der ans den» Rechnung?-
jähre 1916 verbleibende ansgabefreie Bestand an den Ausgleichsfunds abgeführt
werden."

Meine Herren! Ueber diese fünf Punkte würden wir abzustimmenhabe». Genehmigen
Sie diese Punkte, so ist damit eine etwaige Verweisung an die Kommissionvon selbst erledigt.

Sind Sie damit eiuvcrstanden,daß ich auf diese Art abstimmcu lasse? (Znstimmuug.)
Dagegen erhebt sich kein Widerspruch, Ich bitte also diejenigen Herren, die diese eben

von mir verlesenen5 Punkte annehmen wollen, sich zn erheben. (Geschieht.)
Ich glaube feststellen zu können, daß das eine einstimmigeBeschlußfassungist.
Wir haben dann noch über die Nnmmcr 2 abzustimmcu: Bericht des Pruviuzinlans-

schusses, betreffend den Vermügcnsstand des RheinischenPruvinzialverbandes. In dieser Hinsicht
geht der Antrag dahin, diesen Bericht durch Kcnutnisnahme für erledigt zn erklären. Ich stelle
fest, daß Sie damit einverstandensind.

Endlich kommen wir noch zur

geschäftlichen Behandlung der eingegangenen Vorlagen.

Darüber haben Sie die Drucksache Nr. 15 in Händen, und es wird wohl nach den Vor¬
schlägen in diesem Vorlagenverzeichniszn Verfahrensein, das heißt, es werden die einzelnen Vor¬
lagen, soweit sie nicht heute bereits erledigt sind, an die betreffendenFachkommissionen verwiesen.

Auch hiergegenerhebt sich kein Widerspruch.
Meiue Herren! Wir sind damit am Schlüsse unserer Tagesordnung.
Es ist mir nicht möglich, Ihnen heute schon die genaue Tngesordunng für morgen vorzu--

schlagen, weil diese davon abhängt, wie die Kummissiuuenheute bezw. morgen Vormittag ihre
Sachen znr Erledigung bringen. Ich bitte, wie das mich sonst üblich war, mich ermächtigenzu
wolle», daß ich nach dem Gange der Verhandlnngeu in den Kommissionendie Tagesordnung für
morgen aufstelle.

Wenn Sie damit einverstanden sind, möchte ich vorschlagen, den Beginn der morgigen
Plenarsitzung auf V212 Uhr festzusetzeu. Dan» ist deu Kummissiuuennoch Gelegenheit gegeben,
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wenn es notwendig sein sollte, morgen Vormittag vor der Sitzung zn Beratungen zusammen
zu treten.

Dagegen erhebt sich kein Widerspruch, Die Sitzung wird also morgen Vormittag um
II V2 Uhr beginnen.

Ich schließe die Sitzung.
(Schluß der Sitzung 12 Uhr 50 Minuten).

Dritte Sitzung
im Ständehaus zu Düsseldorf,Dienstag, deu 20. März 1917.

(Beginn 11 Uhr 50 Minuten.)

1- Eingänge.
2, Antrag der I, Fachkommissionznm Bericht und Antrag des Provinzialausschusfes, betreffend

Bewilligungen aus dem Dispositionsfonds des Provinziallandtags (Ständefonds),
3, Antrag der I, Fachkommissionznm Bericht und Autrng des Provinzialausschusfes, betreffend

Genehmigung des Ankaufs des zur Zeit vou der Vezirksvertrctuug Essen mietweise bcuutzteu
Grnndstücks Kronprinzenstrnße 9 zu Gsseu durch die Proviuzial-Feuerversichcruugsanstaltder
Nheiupruvinz.

4- Antrag der 1. Fachkommissionzum Bericht und Antrag des Provinzialausschusfes. betreffend
den Ankauf ewiger Nachbargruudstückc der f«r diese.

5- Antrag der Hl, Fachkommissiouznm Bericht und Antrag des Proviuzialausschusses,betreffend
Abänderung des § 25 des Reglements über die Aufnahme nud Entlassung der der Fllrforge
des Rheinischen Pruvinzialland' (nud Landarmen-) Verbandes anheimfallendenGeisteskranken,
Idioten, Epileptischen, Taubstnmmcuund Blinden in und aus öffentlichen und privaten Anstalten,
st'wie über die Einrichtung, Leitung und Beaufsichtigungder RheinischenProvinzial - Heil- und

6- Antrag der Ilb Fachkommission zum Bericht des Proviuzialansschusscsüber die im Jahre 1916
erfolgten Bewilliguugcn von Beihilfen für Armcuzwccke gemäß § 5 Absatz 3 des Gesetzes vom
2. Juni 1902, betreffenddie Uebcrweisuugweiterer Dutationsrcnten au die Proviuzialvcrbände.

7, Antrag der III. Fachkommission zum Bericht des Proviuzialausschusses,betreffenddie Uebersicht
über den Eiscubahnfonds und Förderung von Bauuutcrnehmungen.

8, Antrag der III. Fachkommission zum Bericht des Proviuzialausschusses,betreffenddie im Jahre
191« erfolgten Bewilligungen von Beihilfen zum Gemeinde- und Krciswegeba»ans Funds ^V
uud N, dem Fonds von 100000 Mark sowie aus den weiteren Dotationsrcnten.

9, Antrag der III. Fachkommissionznm Bericht und Antrag des Proviuzialausschusses,betreffeud
die Entwicklungder Nasalt-Steinbruchnntcrnchmnngender Proviuzialverwaltung,

VorsitzenderSpiritus: Ich eröffne die Sitzung,
Das Protokoll «ber die Plenarsitzung vom 19, dieses Monats liegt auf dem Tische des

Hauses offen.
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Als Schriftführer für die heutige Sitzung find die Herren AbgeordnetenDr. Iarres und
The Losen bestimmt.

Die Herren Abgeordneten Schmidt nun Schwind nnd Graf Wulff-Mcttcrnich haben sich
entschuldigt,weil sie wegen Krankheit an den diesjährigen Sitzungen des Provinziallandtngs nicht
teilnehmen können.

Seine Durchlaucht Fürst zu Wied hat mitgeteilt, daß er gestern Abend habe zur Front
znrückrcisenmüssen, Herr Abgeordneter Wicdemeycr hat angezeigt, das; er von hentc ab wegen
einer notwendigenReise nach Berlin, den Sitzungen nicht mehr beiwohnenkönne.

Wir treten in die Tagesordnung ein, dcrcu erster Gegenstand lautet:
Autrag der I, Fachkommission zum Bericht und Antrag des Provinzial-
ausschusscs, betreffend Vewillignngen ans dem Dispositionsfonds des
Provinziallandtngs, dem fogenannten Ständcfonds.

Berichterstatter hierzn ist Herr Abgeordneter Piccq, dem ich das Wort gebe.
Berichterstatter Abgeordneter Piecq: Meine Herren! In dem von Ihnen genehmigten

Haushaltspläne ist der Ständefunds um 30 000 Mark von 150 000 auf 120000 Mark gekürzt.
Es hängt 'das mit dem Kriege zusammen. Die Vuruahme von Bauten ist untersagt, es fehlen
auch die nötigen Kräfte uud das Material. Deshalb beabsichtigtder Provinzialnusschnß, unr die
laufenden Ausgaben zn tätigen, und zwar 5000 Mark für die Weiterfühlung des historischen
Atlas, 25 000 Mark für die Kosten der Denkmälerstatistiknnd 3500 Mark flir die örtliche Ban-
leitnng, insgesamt 33 500 Mark.

Dann aber bittet der Provinzinlansschuß, wie im vorigen Jahre, ihn wieder zn ermäch¬
tigen, 20 000 Mark aus dem Ständefonds zu verwenden, wenn im Laufe des Rechnungsjahres
dringlicheAufgaben auf dem Gebiete der provinziellen Denkmalpflege hervortreten sollten. Im
vurigcn Jahre haben Sie denselbenBeschluß gefaßt, und der Provinzinlansschuß hat von diese»
20 0N0 Mart auch mir 17 700 Mark verwendet, uud zwar 1000 Mark für die Herstelluug der
Kirche iu Spuuheim, 2000 Mark für die Herstellung des eingestürztenTurmhclnies der Kirche in
Nauengiersburg, 5000 Mark für die Herstellung der Abteikircheiu Knechtstedeu,250 Mark für
die Fusteubnrg bei Strumberg, «00 Mark für das alte Rathaus iu Hilffelsheim, 1200 Mark für
dru Umbau und die Erhaltung der früheren Pfarrkirche in Hersel, 4950 Mark für die Erhaltung
des runden Turmes in Andernach und endlich 2500 Mark filr Herstcllungsarbeitcn nn der Filial¬
kirche in Mürz, Kreis Simmern.

Meine Herren! Wir alle hoffen nnd wünschen,daß bald die Zeit kommen werde, wo auch
dieser Fonds »nieder iu vollem Maße in die Erscheinung tritt, nnd wo es uns gelingenwird, die Denk¬
mäler der Vergangenheit in der Provinz, wie in früheren Jahren, durch Mittel der Provinz zu
Pflegen und zu fördern. Heute weiden Sie nur gebeten, folgenden Beschluß zu fafscu:

„Proviuziallandtag bewilligt aus dem Dispositionsfonds des Provinziallaudtags für
die in der Vorlage des Provinzialnusschnssesangegebenen Zwecke insgesamt 3!i 500 Mark
und ermächtigt ferner den Provinzinlansschuß, für etwa im Laufe des Rechuuugsjnhres
1917 hervortretendedringlicheAufgaben der Denkmalpflegebis zn 20 000 Mark aus
dem genannte» Funds zu verwenden."

VorsitzenderSpiritus: Ich eröffne die Verhandlung.
Das Wort wird uicht gewünscht. Ich darf daher wohl ohne weiteres feststellen,daß Sie,

eul,prccheud dem Vorschlage der Fachkommission,den Ihnen mitgeteilten Beschlußentwurf zum
Beschlußerhuben hnbcu.
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Wir kommen dann znm
Antrag der I, Fachkommission zum Bericht und Antrag des Proviuzial-
nusfchnffes, betreffend Genehmigung des Ankaufs des zurzeit von der
Bczirksvcrtretuug Esse» mietweise benutzten Grundstücks Kronprinzcn-
straße 9 zu Essen durch die Provinzinl-Fencrverficherungsanstalt der
Nhcinprovinz.

Berichterstatter ist der Herr Abgeordnete Dr, Lneas, dein ich das Wort erteile.
Berichterstatter Abgeordneter vl. Lneas: Meine Herren! Die Provinzial-Fcnerver-

sicherungsnnstalthat eine Bezirksvertrctnng iu Essen, und diese hat ein in sehr gnter Lage
befindlichesHaus seit einigen Jahren mietweise inne, etwa nur 7 Minuten vom Hauptbahuhofc
entfernt, zum Preise von 4500 Mark jährlicher Miete, Dieses Haus ist jetzt käuflich zu erwerben.
In seiucr Lage ist es sehr geeignet. Der Kaufpreis ist ein sehr günstiger zu uenucn. Das
Grnndstückumfaßt 670 <M, bebaut sind 259 c^m, und der Grund und Boden allein wird auf
40 000 Mark geschätzt, das Gauzc uach dem gemeinenWert auf 97 000 Mark. Jetzt ist es für
°en sehr preiswerten Betrag von 80 000 Mark erhältlich. Auf dem Grundstück ruht ciue Hypothek
"mi 77 000 Mark, Die Kündigung dieser Hypothek hat Anlaß dazu gegeben, den Erwerb jetzt
uorznnehmen. Das Geschäft ist so ausgezeichnet,daß es, glanbe ich, keinen Zweck hat, darüber
noch viel zn reden. Ich möchte Ihnen deshalb den Antrag der I. Fachkommissionunterbreiten,
dieses Grundstückjetzt zu crwrrbcu.

Stellvertretender VorsitzenderGraf nnd Marqnis von und zu Hoensbroech: Ich
eröffne die Diskussion über den Antrag.

Es meldet sich niemand zum Wort.
Da kein Widersprucherfolgt, darf ich die Auunhinc des Autragcs feststelle,,.
Wir kommen znm Punkt 4 der Tagesordnnng:

Antrag der I. Fachkommission znm Bericht nnd Antrag des Provinzinl-
ansschnsscs, betreffend deu Ankauf einiger Nachbargrnndstncke der Pru-
vinzinl-Feuerversicherungsanstalt für diefe.

Derselbe Herr ist Berichterstatter. Ich bitte ihn, zu berichten.
Berichterstatter AbgeordneterDr. Lucas: Meiue Herren! Etwas wesentlicher,aber auch

Nlcht von sehr großem Belang ist der weitere Antrag der Pruuinzial-Fcneroersicherungsanstalt,hier
'n der Nahe oder iu direktemAnschluß an seine bisherigen Gebäude 3 Nachbarhäuserzu erwerben,

, Den Herren ist die Frirdrichstrasic bekannt, Sie werden wisse», daß hier (der Herr
Berichterstatter zeigt es au einem Lageplau) das Gebäude der
M, anschließend daran hat die Anstalt vor einigen Jahren hier bereits 2 Hänser erworben, nnd es
handelt sich jetzt um den Ankauf von 3 Grundstücken, die zwischen dem Besitze der Fcnervcrsichernngs-
nnstalt liegen. Es ist ja ganz klar, daß es für die Anstalt von sehr großem Wert ist, sich diesen
besitz zn sichern, der ihr die Möglichkeit gibt, einen Neubau, wenn er einmal notwendig ist,
praktisch auszuführen. Im übrigen find die Gebäude auch so, daß sie in ihrer heutigen Gestalt
ucnntzt werden können.

Der Geschäftsverkehr der Provinzial-Feuerversichcrnngsanstalthat in einer Weise zugenommen,
"e es gm,z nnfmglich erscheinen läßt, daß in wenigen Jahren eine Erweiterung der Gefchäftsgebnnde
notwendigsein wird.

Wenn Sie sich vorstellen »vollen,daß der Reservefonds in den letzten 11 Iahreu vou
-'4 Millionen anf 20,3 Millionen Mark, das Versichcrungskapitalvon 3,9 Milliarden ans 7.1

ü-
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Milliarden, die Prämieneinnahme von 5VZ Millionen auf 9,1 Millionen Mark gestiegen ist, wenn
Sie sich ferner vorstellen, daß während des Krieges diese günstige Steigerung des Geschäfts der
Provinzial-Feucrvcrsichcrnngsanstaltauch noch in derselben Weise zugenommenhat, so ergibt es sich
ganz von selbst, daß die Erweiterung der Geschäfte iu der Zukunft auch eine Erweiterung der
Gcfchäftsgcbäudenotwendig machenwird.

Es ist min sehr erfreulich, daß sich jetzt die Gelegenheit bietet, diese Grundstückezu
erwerben. Ueber den Preis wird hier nicht zu reden sein. Die Vorbereitungen sind getroffen und
auch nach dieser Richtung hin eine günstige Unterlage für den Erwerb geschaffen worden. Aber
ans bestimmten Gründen ist es nicht ratsam, hier näher davon zn reden, sondern es ist besser, dem
Prouinzilllausschußdie Ermächtigung zn erteilen, diese Grundstücke zn erwerbe». Damit kann das
Geschäft für die Provinz uur günstiger werden. Deshalb hat die I. Fachkommission einstimmig
beschlossen, den: hohen Hause zu empfehlen, die Vorlage unverändert anzunehmen nnd die drei
Grundstücke zu erwerben.

Stellvertretender VorsitzenderGraf nnd Marquis vou und zu Hoensbroech: Ich
eröffne die Besprechung und darf wohl, da sich niemand zum Wort meldet, die Annahme des
Antrages feststellen.

Wir kommennunmehr zum Punkt 5 der Tagesordnung:
Antrag der Ilb Fachkommission zum Bericht und Antrag des Provinzinl-
ansschusses, betreffend Abänderung des § 25 des Reglements über die
Aufnahme und Eutlaffung der der Fürsorge des Rheinischen Pruvinzial-
(und Landarmen-) Verbandes anheimfallende» Geisteskranken, Idioten,
Epileptischen, Taubstummen nnd Blinden in und aus öffentliche» nnd
privaten Anstalten, sowie über die Einrichtung, Leitung nnd Neauf'
sichtignng der Rheinischen Provinzial-Heil- und Pflegeaustalteu vom
7. Februar 1899. . ^ ., 13. März 1907 . 9. März .„,„^,—c^ < <<>^ ln der Fassung vom ^„ „,— ,, ^„«^ und ^—^-------^ - 191^
4. Oktober 1899 " ,, » 17 Apr,l 1907 11. Dezember

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter Rings. Ich erteile dem Herrn Berichterstatter
das Wort.

Berichterstatter Abgeordneter Rings: Meine Herren! Der Antrag des Provinzial-
nusschusses, der deu Herreu Abgeordnetenin der DrucksacheNr. 10 unterbreitet wird uud der eine
Erhöhuug der Pflegcsätze für eiucu bestimmtenTeil der in den Proviuzialchcil- uud Pflegeaustalteu
uutcrgebrachtcu Geisteskranken.Idioten, Epileptiker. Taubstummen nnd Blinden vorsieht, ist im
wesentlichen eine Wirkung des Krieges.

Der Antrag wird in der Vorlage mit der ans allen Gebieten der Lebcnsmittelversorgnug
herrschenden Teuerung uud der Preissteigerungaller sonstigen Bedürfnisse des täglichen Lebens begründet.

Es ist selbstverständlich, daß diese Preissteigerung sich mich bei den Anstalten der Provinz
in empfindlicherWeise geltend macht nnd in den einzelnen Abschnittendes Haushaltsplanes seine
Spureu hinterlaßt.

Ein Vergleich der Ausgaben des Jahres 1914, die noch unter dem Zeichen des Friedens
in Ansatz gebracht wurden, tut dies znr Genüge dar.

So betrugen bei den Taubstummenanstaltendie Gesamtausgaben für 1914 «14 000 Mark,
1915 «43 000 Mark. 1916 861000 Mark, nnd sie steigen für das jetzt beginnende Ncchnnngs-
Mhr auf «7« 000 Mark. Die Ausgaben für Beköstigung betrugen iu deu entsprechenden Jahren
249 000. 256 000. 266 000. nnd sie steigen im Jahre 1917 auf 294 000 Mark. Dabei ist
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nicht zn übersehen,daß die Zahl der Tanbstnnunen sich nicht erhöht hat, sondern erheblich zurück¬
gegangen ist. Sie beträgt in diesen, Jahre 788. während sie im Jahre 1914 884 betrug. Die
Ausgaben sind dagegen ganz erheblichgestiegen.

Für die Fürsurgeerziehuugsanstaltenergibt sich ein ähnliches Bild. Auch hier stiegen tue
Wegekosten um 41250 Mark.

Für die heutige Vorlage kunuueu in: wesentlichen die ProvinzialHeil- und Pflegeanstnltcu
in Betracht. .

Stellt Ulan hier die Ausgaben des Jahres 1914 mit deueu des Jahres 1917 im Ver¬
gleich, so ergibt sich folgendes Bild:

1914 191?
Andernach . . 429 000 475000
Vcdbnrg-Hau . 112t, 000 1355 000
Bonn. . . . 594000 674 000
Düren . . . 556 000 613 000
Galkhauscu . . 574000 666 000
Orafeuberg . . 706 000 783 000
Iohaunistal. . 747 000 834 000
Merzig . . . 543 000 600 000

Die Gesamtausgabe stieg somit von 5 277 000 iu 1914 auf 6 002 000 Mark in 1917.
Die Zahl der Kranken hat sich von 7286 auf 7408. also nm uur 140 vermehrt, während die
Mehrausgabe im Jahre 1917 nach dem Haushaltsplan 725 000 Mark betragen soll.

Bei dieser Mehransgabe wird es aber, wie in der Vorlage ausgeführt wird, mcht bleiben.
Obschouiu dem neuen Haushaltsplau mit Rücksicht auf die gestiegenen üebeusnuttelprelse

der Beköstiguugsscch
für die erste Tifchklasse um . . 50 Pf.,
für die zweite Tischklasse um . . 30 Pf,,
für die dritte Tischklasse um . . 14 Pf-,
für die vierte Tischklasse um . . 5 Pf.

«höht wurde, siud die Preise für Beköstigung zwifcheu der Aufstelluug des Haushaltsplaues und
heute um 30 Pf. höher, als der Haushaltsplan selbst vorsieht, so daß allem bei den, Titel
..Beköstigungen"mit einer Mehrausgabe von 850 000 Mark gegenüber den, Voranschlägeseitens
tm Provinzialvcrwaltuug gerechnet wird. Dazu soll noch eine bedeutendeSteigerung aller anderen
Ausgabcu, vor allem für Bekleidung, Lagerung, Heizung und Dienstpersonal kommen.

Eine auuciherudeDeckungdieser Mchransgaben könnte, wie der Bericht sagt, unr durch
eine Erhöhung der Pflegesätzefür alle Zahlungspflichtigenerreicht werden, also der Krankenkassen,
der Nerufsgenusseuschaftcu,der Selbstzahler und der Ortsarmcnverbäude,

Der Proviuzialausschuß schlägt aber vor, die Pflegcsätze für die auf Koste» der Armen-
verbände untergebrachtenKranke» ans der bisherigen Höhe zn belassen,weil die Städte. Kreise uno
Gemeinden so große Lasten infolge des Krieges zu trage» hätte», daß eine weitere Belastung der
selbe» tunlichst zu vermeide!! sei.

Die Belasteten bleiben also die zahlungsfähigen Privaten, die Krankenkasse», die Bernfs-
lMvsfenschafte» uud ähulichc Einrichtungen. Das ist gewiß nicht erfreulich. Soweit die Kranken¬
kassen in Betracht komme», ist es Tatsache, daß sie sich bei Ausbruch des Krieges iu nichts weniger
"ls guteu Verhältuisseu befanden. Während des Krieges ist allerdings eiue weseutliche Aenderung
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auf Grund der Tatsache eingetreten, daß durch das Gesetz vom 4. August 1914, betreffend die
Sicherung der Leistungsfähigkeitder Krnilleukasfeudiese Kassen genötigt wurden, ihre Leistungen
erheblichherunterzusetzen, so zwar, daß bezüglich der Krauteugelder mir 50"/» des TngelohuS oder
des Lohns als Krauteugeld für die ciuzelueuKlassen angesetzt waren, daß iusbesuuderedie Neben-
l,ufgaben der Krankenkasse»,Familienversicherung,Stillgelder für Mütter usw., fortgefallen fiud.
Dadurch steheu die Krnuteukasfeugegeuwärtig allerdings wieder iu eiuein bessere» Verhältnis.

Mau darf aber uicht überschcu, daß es im Interesse der Voltsgcsnndheitdri»ge»d erwünscht
ist, daß die Km»ke»kasse»recht bald wieder in die Lage versetzt werden, ihre frühere,! Leistungen
aufnehmenzn können, und daß fcruer den Krauteukasseunach Friedensschluß außerordentlichgroße
Verpflichtuugenauferlegt werden. Denke» Sie »ur au die Folgewirkuugeu des Krieges, die sich
zweifellos bei den aus dein Felde Zurückkehrende» und wieder iu die Arbeit Eintretende!, recht bald
bemerkbarmacheuwerde».

Vou diesemGesichtspunkteans ist die Erhöhuug der Pflegesätzezn bedauern. Man kann
aber nicht sagen, daß sie ungerechtfertigt sei mit Rücksicht auf die erhebliche Teuerung, die anch
„ach dem Kriege nicht sofort verschwindenwird. Ich glaube wenigstens, daß man das ohne
weiteres annehmen kann. Dann ist aber anch zu berücksichtigen, daß die Pflegesätzeseit dem Jahre
1907, also seit 10 Jahren, nicht mehr erhöht wurden sind. Es kommt auch hiuzu, daß die
Pflegesätze,die von deu Krankenkassen,den Verufsgenusscnschnfteuusw. zu zahle» sind, bei den
Prouinzial-Heil- und Pflegeanstnlten immerhin niedriger sind, als dies bei den großen städtischen
Krankenanstalten der Fall ist, die jn auch seit dem Jahre 190? wiederholt in die Notwendigkeit
versetzt waren, ihre Pflegcsätzezu erhöhen.

Aus diesen Erwägungen heraus biu ich beauftragt, dem Hanfe vorzuschlagen,dem Autrage
des Pruviuzialausschusseszuzustimmen, und die Pflegcfätze wie folgt Zn erhöhen: für Pruuinzial-
augehörige iu der erste,, Klasse auf 13 Mark, für Auswärtige auf 14 Mark, in der zweite»Klasse
für Pruvinzialangehörigc auf 7 Mark, für Auswärtige auf 8 Mark, iu der dritte» Klasse für
Pruvinzialangehörige auf 4 Mark, für Auswärtige auf 5 Mark und in der vierten Klasse für
Pruvinzialangehörige anf 2,50 Mark, für Auswärtige auf 3 Mark.

Ueber eine Frage möchte ich noch namens der Fachabteilnug deu Herrn Laudeshauptmau»
bitten, sich zu äußern. Es wurde die Frage anfgewurfen, ob, wenn die ZahlungSpflicht ciues
Zahlungspflichtigen erlischt, also beispielsweise,wenn bei der Krankenkasse die Wwöchige llnler
stützuugsfristabgelaufen ist, oder aber, wenn bei Privaten die vorhandene,!Mittel aufgezehrt find
mit» der Ortsarmenverband nun wieder als der Leidtragende iu die Erscheinungtritt, die höheren
oder die alten Sätze zur Geltung kommen. Nach meiner Auffaffuug trifft das letzte zu; die alte,,
Sätze müssen dauu wieder in Kraft treten, da ja die Ortsarmenverbäude heute nicht in Mitleiden¬
schaft gezogenwerden sollen. Es wird aber immerhin gut sein, wenn der Herr Landeshauptmauu
die Güte hat, iu dieser Beziehung eine Erklärnng abzugeben oder dies in irgend einer Weise zum
Ausdruckzu bringe», damit später nach keiner Richtung hin irgend ein Irrtum entstehenkaun.

Ich darf vielleicht nebenbei fragen, ob es uicht richtig wäre, daß das schöue „deutsche"
Wort „Reglement" bei dieser Gelegenheit durch ein wirklich deutsches Wort ersetzt würde, und ob eS
uicht ebenso richtig wäre, die ans der frcderizianischen Zeit stammende,! Worte „Remuueratiuu" uud
„Emulumcute", die im Haushaltsplan vermerkt siud, auch durch deutsche Worte zu ersetze,,. (Beifall.)

Stellvertretender VorsitzenderGraf uud Marquis vuu und zu Huensbroech: Ich
eröffne die Vefprechuugund erteile das Wort drin Herrn Lnudesrat .ssorum.
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Landeömt Hurion: Meine Herren! Die Anffasfnng des Herrn Referenten ttber die
Höhe der Pflcgesätzc nach Ablauf der Znhlnngsverpflichtnng der ^"rankenkafscnist dnrchans
zutreffend, Die Regel ist ja, daß nach Ablauf der ^"hlnngsuerpflichtuug der Krankenkassender
Armeuverband eintritt, und dann kommt selustuerstäudlichder geringere Pstegefntzzur Geltnng,
In derselben Weife ist, wenn unter den heutigen Verhältnissen nicht der Armcnuerbaud sonderndie
Knegswuhlfahrtspflege,also der Liefernugsuerband,eintreten luuß, ebenfalls der geringerePstegefntz
maßgebend.

Stellvertretender VorsitzenderGraf und Marquis von und zu Hoeusbroech: Es
meldet sich niemand mehr znm Wort. Ich schließe die Besprechungund darf wohl die Annahme
des Antrages feststelle».

Wir kommennunmehr zu Puukt 0 der Tagesordnung:
Antrag der Ild Fachkommission zum Bericht des Provinzialausschusses
über die im Jahre 1916 erfolgten Bewilligungen von Beihilfen für Armen¬
zwecke gemäß § 5 Abfatz 3 des Gesetzes vom 2, Juni 1902, betreffend die
Ucberweisuug weiterer Dutntiuusrenten an die Proviuzialvcrbäude,

Berichterstatter ist der Herr AbgeordneteDr. von Reumout,
Berichterstatter AbgeordneterI)i-, von Neumunt: Namens der M Fachkommission habe

ich die Ehre, Ihnen vorzuschlagen,die Angelegenheitdnrch Keununsuahme für erledigt zu erachten,
(Heiterer Beifall.)

Stellvertretender VorsitzenderGraf und Marquis vou uud zu Hueusbrucch: Ich
"öffne die Besprechung.

Es meldet sich niemand zum Wort. Ich konstatiere das uud stelle die Annahme des Antrages fest.
Wir kommenzu Puukt 7 der Tagesordnung:

Antrag der III. Fachkummifsiuu zum Bericht des Provinzialausschusses.
betreffend die Uebersicht über den Eiscnbahufunds uud Förderung vou
Bahuuutcruehinuugeu.

Berichterstatter ist Herr AbgeordneterKlingclhöfer,
Berichterstatter AbgeordneterKlingelhöfcr: Die III, Fachkommission schlägt Ihnen vor,

«"> Bericht, wie vurher, durch Kenntnisnahme für erledigt zu erklären,
Strlloertrctender VorsitzenderGraf uud Marquis vou uud zu Hoeusbroech: Ich

"öffue die Besprechung,
Es meldet sich uiemaud zum Wort. Ich konstatieredie Aunahme des Antrages,
Wir kommenzum Punkt 8 der Tagesordnung:

Autrag der III. Fachkommission znm Bericht des Pruvinzialansschnsscs,
betreffend die im Jahre 1916 erfolgten Bewillignugeu vou Beihilfen znm
Gemeinde- uud Krciswegebnu aus Fouds ^ uud U, dem Funds von 100000
Mark sowie ans weiteren Dotatiuusreuteu.

Berichterstatter ist der Herr AbgeordneteDicke.
Berichterstatter Abgeordneter Dicke: Meine Herren! Die III. FachkommissionverHarri

bei diesem praktischen Verfahren und empfiehlt Ihnen, "auch diefen Bericht dnrch K'enutuisuahme
>"r erledigt zu crklareu.

Stellvertretender VorsitzenderGraf uud Marquis vou und zn Hoeusbroech: Ich
"uffne die Besprechungund stelle dir Annahme dieses Antrages fest, da sich niemand dagegenznm
Wort „Met,
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Wir kommen znin Punkt 9 der Tagesordnung:
Antrag der III, Fachkommission znm Bericht und Antrag des Proviuzial-
ausschusses; betreffend die Eutwickluug der Vasalt-Stciubruchuuter-
nchmnngen der Pruuinzialverwaltnng.

Berichterstatter ist Herr Di-. Haarmann.
Nerichierstattcr Abgeordneter Nr. Haarmann: Meine Herren! Dein hohen Hanse

liegt unter Drncksache Nr. 14 eine Denkschrift des Pruviuzialausschusses vor, die sich auf die
Verwendung der im Jahre 190? vom Proviuziallaudtag für deu Ankauf uou Steiubruchbetriebeu
zur Verfügung gestellten I V2 Millionen Mark bezicht. Ich darf mich der Kürze meiner Vorredner
anschließe,! und annehmen, daß die Herren Mitglieder des hohen Hanfes inzwischenvon dieser
Denkschrift Kenntnis geuommeuhaben, und darf im Sinne des Beschlusses der III. Fachkommissiou
bitten, den am Schlnsse der DenkschriftaufgeführtenAntrag des Pruvinzialansschussesanzunehmen,
der dahin geht:

„Der Prubinziallandtag wolle sich mit den in dieser Denkschrift dargelegtenMaßnahme»
eiuuerstaudeu uud de» dem Pruvinzialansschnsseuou dem 47. Pruvinzinllaudlage am
14. März 1907 erteilten Anftrng, über die Sleinbruchauleihe von 1500000 Mark
zn berichten, für erledigt erklären."

VorsitzenderSpiritns: Ich eröffne die Verhandln»«,.
Wortmeldungen erfolgen nicht. Ich stelle daher fest, daß Sie dem Vorschlage des

Referenten gefolgt sind.
Wir sind damit am Schluß uuferer heutigen Sitzung.
Für morgen haben wir noch folgende Gegenständezu erledigen:

1. Eingänge.
2. Antrag der I. Fachkommissionzum Bericht uud Autrag des Provinzialansschnsses, betreffend

Vornahme einer Ersatzwahl für den Provinzialansschnß.
3. Antrag der I. Fachkommissionzum Bericht uud Antrag des Provinzialansschnsses, betreffend

die Wahl der zur Mitwirtnng bei den Geschäften der Nentenbank für die Provinz Westfalen,
für die Nhcinpruvinz und die Provinz Hessen-Nassan in Münster bernfcnen Kommissareder
Pruviuzialvcrtrctuug und deren Stellvertreter.

4. Antrag der I. Fachkommissionzum Bericht und Antrag des Provinzinlnusschusses,betreffend
den Ablnnf der Dienstzeit des Direktors der Geheimer
Ncgieruugsrnt Vorstcr.

5. Autrag der II a Fachkommission zum Bericht uud Antrag des Pruvinzinlauöschnsscs.betreffend
einen Zusatz zu den Satzungen der

ll) Nuhegehaltskasseder Laudbllrgermcistercienuud Laudgemeiudcuder Rheiuproviuz,
Ii) der Krciskounuuualvcrbäudcuud Stadtgemeiudeu der Rheinpruuinz,
«) Witwen uud Waiseuversorguugsnnstaltfür die Kummnnalbeamten der Nheiupruviuz

zwecks Gewährung von Kriegstcucinngsznlngeu.

6. Antrag der IIn Fachkommissionzum Bericht uud Autrag des Proviuzialausschnsscs, betreffend
den Furtgang in der Errichtung eiuer weitere,, ProviuzialFürsurgeerziehuugsaustalt für schul
entlassene männliche Zöglinge katholischenBekenntnisses, verbunden mit einer Zwischenanslall.

7. Antrag der III, Fachkommissionznm Antrag von 12 Provi„ziallandtagsabgeord,lelen auf
Abänderung der Verträge, betreffend die Uebernahme von Pruvinzialstraßen durch Städte ?c.
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dahin, daß die von der Provinz zu zahlendenRenten den tatsächlichnotwendigenAusgaben fttr
die Unterhaltung der Provinzialstraßen gleichkommen.

8. Wahlvrttfnngcn
und endlich

9. Rechuuugscntlastuugen.
Meine Herren! Die Gegenstände werden sich voraussichtlichin uicht allzu lauger Zeit

erledigen lassen. Es ist mir von verschiedenen Seiten des Hauses der Wunsch geäußert wordeu, die
Sitzung nicht zu spät anzusetzeu, damit die Herren, die weiter wohne» uud bei deu heutigen etwas
schwierigen Perkehrsverhältnissenmit einer längeren Fahrt rechnen müssen, noch abends uach Hause
koiumeu fünncn, erlaube ich mir, Ihnen vorzuschlagen, den Beginn der Sitznng auf lO Uhr auzusetzeu.

Sind Sie damit einverstanden? (Zustimmung.)
Also dauu die morgige Schluß-Sitznng um 10 Uhr. Ich schließe die Sitznng.

(Schluß der Sitzung 12 Uhr 20 Minuten.)

Vierte (Schluß-) Sitzung
im Ständehaus zu Düsseldorf,Mittwoch, den 21. März 1917.

(Beginn 10 Uhr 15 Minuten.)

1- Eingänge.
2- Antrag der l. Fachkommissionzum Bericht und Autrag des Pruvinzialausschusses,betreffend

Vornahme einer Ersatzwahl fttr den Pruvinzialansschnß.
3 Antrag der I. Fachkommission zum Bericht und Antrag des Proviuzialausschnsses,betreffend die

Wahl der znr Mitwirkung bei deu Geschäfte» der Rcuteubauk fttr die Provinz Westfalen, für
die Nheinpruvinz und die Provinz Hessen-Nassau in Münster berufenen Kummissare der Pruviuzial-
ucrtrctuug uud deren Stellvertreter.

4. Antrag der I. Fachkommission znm Bericht und Autrag des Proviuzialausschusscs,betreffend den
Ablauf der Dienstzeitdes Direktors der Proviuzial-Feucrversicheruugsaustalt,Geheime» Regicruugs-
rat Nurster.

5- Autrag der Ha Fachkommissionznm Bericht und Antrag des Pruvinzialausschusses,betreffend
^»cu Zusatz zu deu Satzungen der

ll) Rnhrgehaltskasscder Laudbttrgcrmcistereieuuud Landgemeindender Rhcinprovinz,
1<) Ruhegehaltskasseder Krciskommuualvcrbändeuud Stadtgemeiuden der Nheiupruviuz,
^) Witwen- und Waiscnversurgnugsanstaltfür die Kommuualbeamtender Rheiuvroviuz

zwecks Gewähruug vou Kricgsteueruugszulngcu nach den für die im Ruhestand befindliche,!
unmittelbaren Staatsbeamten festgelegtenGrundsätzen an die in Ruhestand versetzten Beamten
und Augestelltenuud die Hiuterbliebeueu von Benmten und Angestellten,die ans den genannten
Kassen Ruhegehalt uud Hinterbliebencnbczügeerhalte«.
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f>. Autrag der llil Fachkuniniission zum Bericht und Antrag dos Pruvinzialansschusses, betreffend
den Fortgang in der Errichtung einer weitereu Pruuinzial Fürfurgecrzichuugsanstalt für schul¬
entlassenemäilnlicheZöglinge katholischen Bekenntnisses,uerbnndcu mit einer Iwischenanstnlt.

7. Autrag der IN. Fachkommissionzun, Autrag oun 12 Pruoinziallandtagsabgeordneten auf
Abänderung der Vertrüge, betreffend die Uebernahme mm Pruvinzinlstraßen durch Städte :c.
dahin, daß die mm der Provinz z,i zahlendenRenten den tatsächlichnotluendigen Ausgabe» für
die Unterhaltung der Provinzialstraßen gleichkuninien.

8. Antrag der WahlprüfnngKummissiunzu den Ersatz,u<,hlen in den Kreisen Aachen-Stadt, Cöln-
Stadt, Ottweiler, SaarbrückenLand, Bitburg, Wittlich und Simmeru.

9. Aulräge auf Entlastung uon Rechnungen und Geuehmignug der umgekommenenEtatsüber-
schreitluigen.

VorsitzenderSpiritus: Ich eröffne die Sitzung.
Das Protokoll über die Sitzung des gestrigen Tages liegt auf dem Tische des Hauses offen.
Schriftführer für die heutige Sitzung find die Herren AbgeordnetenDr. Lembke uud

Freiherr uon Hanimerstein.
Was die Eingänge betrifft, so tan» ich Ihnen mitteilen, daß der 20. Jahresbericht der

Pruvinzialtommifsiuii für die Denkmalpflegeeingegangen und, wie iu frühere» Jahre», auf Ihre
Plätze «erteilt worden ist.

Für die heutige Schlußsitzimghaben sich entschuldigtdie Herren Abgeordnete!! Or. Oehler,
uun Laer, Graf und Marquis von Hoe»sbroechund Wnllrnf.

In den friiheren Jahren hat der Provinziallandtag de» Vorsitzendenund die beiden in
der Schlnßsitznng tätigen Schriftführer ermächtigt, das Protokoll dieser Sitzung festzustellen. Es
ist nicht inüglich, das Protokoll hier offe» z» lege». Ich bitte Sie daher, auch i» diese,» Jahre
den Vorsitzendenund die Schriftführer zu ermächtigen,das Protokoll festzustellen.

Dagegeu erhebt sich kein Widerspruch. Ich werde dauach verfahren.
Dann, meine geehrten Herren, wird es Sie interessierenund freue», zu höre», daß der

Stenograph Nackter »»»»lehr seit 25 Jahre» im Dienste des Pruvinziallandtages hier die steno¬
graphischen Berichte aufgenommen hat nnd auch wieder den Bericht dieser Tagung stenographiert
hat. Meine Herren, Sie werden mit mir übereinstimmen, daß diefe uerdienstuulleTätigkeit des
Herrn Bäckler wesentlich niit dazu beigetragen hat, nnsere Verhandlnngr» zn fordern und zu einem
rafchen und guten Ende zu bringen.

Ich danke Herrn Bäckler in Ihre,» Name». (Beifall.)
Wir trete» dann in die Tagesordnung ein.
Erster Gegenstand der Tagesordnung:

Antrag der I. Fachkommission zum Bericht und Antrag des Pruuinzial-
ausschusses, betreffend Vornahme einer Ersatzwahl für de» Prouinzial-
ansschuß.

Berichterstatter ist der Herr Abgeordnete Dr. zur Nieden, dem ich das Wort gebe.
Berichterstatter Abgeordneter 1)i>. zur Niedcn: Meine Herren! Ich beantrage die

Wahl uurznnchmen.
VorsitzenderSpiritns: Der Herr Abgeordnete beailtragt die Wahl vorzunehmen. Ich

bitte »m ci»e» Vorschlag.
AbgeurdlicterFreiherr von Scheibler-Hülhuuen: Die Mitglieder des Regierungs¬

bezirks Aachen sind zusammengetretennnd haben sich einstimmigdahin verständigt, als stellverirrten-
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des Mitglied des PruUinzialansschusfesdeu Herrn Nittergutsbefitzer Freiherr» du» Nellessen in
Aachen vorzuschlagen. Ich bitte, die Wahl dnrch Zuruf vurznuehnieu. (Beifall),

VorsitzenderSpiritus: Meine Herreu! Sie halieu den Vorschlag gehört, deu Herrn
NitlergnlsbesitzerFreiherr» um, N'ellesseu in Aache,i zu ivählen, und zwar wird Umgeschlagen, die
Wahl dnrch Zuruf vorzunehmen. Das letzte taun natürlich nur geschehen, wem, ein Widerspruch
nicht erfolgt.

Widerspruchdagegen erfolgt nicht.
Ich stelle fest, daß Sie die Wahl durch Zuruf umnehmen wollen.
Ich frage Sie, ob Sie gewillt sind, dem Vorschlage entsprechend den Herr» Freiherr»

von Nellessenzu wähleu.
Dagegen erfolgt lein Widerspruch.
Herr Freiheer von Nellessenist gewählt.
Ist Herr Freiherr oon Nellessen auweseud? (Wird befahl) Ich srage ihn, ob er die

Wahl anuimmt.
Abgeordneter Freiherr von Nellessen.- Ich nehme die Wahl mit aufrichtigen« Dante

"". (Beifall.)
BorsitzenderSpiritus: Wir kommendann zn Nr, 3:

Antrag der l, Fachkommission zum Bericht und Antrag des Pruviuzial-
ausschusses, betreffend die Wahl der zur Mitwirkung bei den Geschäften
der Nentenbank fttr die Pruoiuz Westfalen, für die Nheinprovinz uud die
Provinz Hessen-Nassau in Münster berufenen Kommissare der Pruvinzial^
Vertretung uud deren Stellvertreter,

Berichterstatter ist Herr Abgeordneter1)i-, Lueas.
Berichterstatter Abgeordueter I)r. Lneas: Meine Herren! Es gibt eine Nentenban

für Nheinpruuinz, HessenNassnn nnd Westfalen, die in Münster ihren Sitz Hut, uud zwar seit dem
^"hre 1850, Bei dieser Nentenbank müssen verschiedene Herren Mitglieder des Pruvinzialland
tuges bei dem sehr wichtigen Geschäft der Auslosung und Bernichtnng der Papiere, bei deu
Revisionen uud ähnlichen Angelegenheitenmitwirke!,. Diese Herreu von der Provinz waren bisher
°"' Herr Freiherr von Dalwigk, der Herr Regieruugspräsident Freiherr von Hüvel und als Stell¬
vertreter der Herr Geheimer Kummerzieurat Hueck und dann der Herr Terbuueu ans Frillendurf.

Die Herren haben sich sehr bewährt, und die I. Fachkummissiuuschlägt Ihueu die
Wiederwahl vor mit der im Bericht des ProvinzialausschussesaugegebeueuMaßgabe,

VorsitzenderSpiritus: Sie halieu deu Autrag der Fachkummissiuugehört, die Herreu
wiederzuwählen.

Wünschen Sie besondereAbstimmung, oder wollen Sie die Wahlen dnrch Zuruf oder
uwgesamt Uurnehmen?

Das letzte scheint Ihr Wille zn sein.
Widerspruch gegeil die Wiederwahl erfolgt nicht.
Ich stelle daher fest, daß als Kommissare die Herreu Üaudrnt Freiherr uou Dalwigk,

^Mrnngs Präsident a. D. Wirklicher Geheimer Oberregieruugsrnt Freiherr uou Höuel uud als
Stellvertreter die Herreu Geheimer Kummerzieurnl Hneck nnd Gutsbesitzer Terbuueu mi! der
""gegebenenMaßgabe wiedergewählt siud.

Sind die Herreu anwesend? (Wird bejaht,) Ich frage die Herren, üb sie die Wahl
"'»ehmm, (Die wiedergewähltenHerren erklären die Annahme der Wahl,)
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Wir kummeu zu Punkt 4 der Tagesordnung:
Antrag der 1. Fachkommission zum Bericht uud Antrag des Provinzial-
ausschusses, betreffend den Ablauf der Dienstzeit des Direktors der
Proviuzial-Feucrversicheruugsaustalt, Geheime» Ncgieruugsrat Vurster.

Berichterstatter Abgeordneter Dr, Lucas: Meine Herren! Herr Geheimrat Vurster
wurde im Jahre 1906 als Direktor der Feuervcrsicheruugsnnstaltans die Dauer vou 12 Jahren
gewählt. Die Amtszeit läuft im Februar nächsten Jahres ab, wahrscheinlichalso früher, als der
Pruviuziallandtag tagen wird. Infolgedessen ist heute über die Wiederwahl Beschluß zu fafseu.

Meine Herren! Die Prouinzial-Feucrvcrsichernngsanstalthat sich in den letzten 12 Jahren,
dank der Tätigkeit namentlich mich ihres Herrn Leiters, in einer außerordentlich erfrenlichenWeise
weiter entwickelt. Um wenige Zahlen zu nennen: Der Reservefonds ist von 9'/^ Millionen anf
20,3 Millionen gestiegen, das Verfichernngskapital, das damals schon die stattliche Höhe von
3,9 Milliarden hatte, anf 7,1 Milliarden und die Prämicneinnahme von 5Vu Millionen auf
9,1 Millionen. Jeder aus dem hohe» Haufe, der die Tätigkeit der Feuerversicheruugsaustnlt
etwas uäher in Augenschein genommeu hat, weiß die außerordentlich günstige uud nach allen
Nichtuugen hin auch der GemeinnützigkeitforderlicheEntwickelungder Feuerversicheruugsaustaltzu
würdigen. Wir können einen großen Teil dieses Verdienstes her kaufmäunischen Art der Geschäfts¬
führung zuschreiben,die namentlich unter der jetzigenLeitung iu so dankenswerter Weise Platz
gegriffen Hut.

Die I. Fachkommissionhat deshalb den Wunsch ausgesprochen, nicht nur den Herrn
Direktor der Feucrvcrsichernngsanstaltwiederzuwählen, sundern auch zugleichdem Dank des hohen
Hauses für feine außerurdcutlichanerkeuuenswerteArbeit Ausdruck zu gebe», damit den Olttckwnnfch
für die spätere Zeit zu verbiudcu, und der Feuerversichcrnngsanstaltunter seiner weiteren Aegidc
ein ferneres Wachsen, Blühen uud Gedeihen zu wüuscheu.

VorsitzenderSpiritus: Wird das Wort gewünscht?
Das ist nicht der Fall.
Wir komme» zur Wahl. Andere Vorschlägewerden nicht gemacht.
Wenn sich kein Widerspruchdagegen erhebt, darf ich feststellen, daß der Herr Gcheimrat

Norstcr nnter den in der Drncksache näher aufgeführtenBediuguugeu einstimmig wiedergewählt ist.
Wir komme,, dauu zu Nr. 5 der Tngesurduuug:

Antrag der II», Fachkommission znm Bericht und Autrag des Pruvinzial-
ausschusses, betreffend einen Zusatz zu den Satzungen der
«.) Ruhegehaltskasse der Laudbürgcrmeistereieu uud Laudgemeiudeu,
>,) Rnhegehllltskasse der Kreiskommunalverbändc uud Stadtgemcinden,
«) Witwen- nnd Waisenvcisurgungsanstalt für die Kommunalbeamten der

Nheinproviuz
zwecks Gewährung uun Kriegsteueruugszulageu usw., wie es iu der Drucksache
uäher ausgeführt ist.

Berichterstatter hierzu ist Herr Abgeordneter Dr. Hey, dem ich das Wort gebe.
Berichterstatter Abgeordneter Dr. Hey: Meiue Herrcu! Die Vegrüuduug der Anträge

in der Drnckfache Nr. 8 ist, ubwuhl gedrängt, dennoch so vurznglich, daß ich mich als Bericht¬
erstatter recht tnrz fasfen kann.

Nachdemdie Staatsverwaltung ihren pensioniertenBeamten nnd ebenso im Nachgang die
Pruviuzialverwnltuug den pensiuniertenPruuinzialbeamteu zunächst für das Jahr 1916 Tcuerungs-
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Zulagen bewilligt haben, ist es klar, daß dasjenige, was für diese Veamtenklassenrecht ist, für die
PensioniertenBeamten der drei Kassen, der Nuhegehaltsknsseder Landbürgermeistcreicnnud Land¬
gemeindender Rheinprovinz, der Ruhegehaltskasseder Kreiskummuualvcrbäudeund Stadtgemciudcn
der Rheinprovinz und eudlich der Witwen- uud Waifeuvcrsorguugsaustaltfiir die Kommnnalbeamteu
nur als billig erscheinen und angesprochenwerden kann. In der Fachkommission II», war mau
deshalb der Meinung, nicht über das Ob lange zu beraten, sondern nur über das Wie der Nils¬
führung der Anträge. Meine Herren! Ich will doch kurz bemerken,daß diese drei Kassen nicht
etwa im wahrsten Sinne Institute der Provinz sind, sondern der Provinzialvcrwaltung nur
ungegliedertsind uud unter deren Aufsicht stehen.

Es könute die Frage aufgeworfen werden, ob nicht bei einer Beschlußfassung,die eine
Mehrbelastung der Mitglieder dieser Kasse» notwendig macht, diese Mitglieder gehört werdeu
'nützten, oder ob es nicht wenigstens zweckmäßig erschiene, falls nicht eine solche Notwendigkeit
dargctan wird, die Ausführung eines Beschlusses auf Zahlung von Teuerungszulagenden Gemeinde»
zu überlasscu. Ein juristischerZweifel, ob die Anhörung der Mitglieder dieser drei Kassen not¬
wendig ist, dürfte indessenausgeschlossen seiu. Dcnu diese Kassensind öffentlichen Rechtes, und
infolgedessenkönnen die Bestimmungen des Bürgerlichen Gesetzbuches bezüglichder Vcreiue uud
des Gesellschaftsrechtsiu keiner Weise Platz greifen. Die weitere Frage, ob es nicht doch zweck¬
mäßig wäre, die Kasseumitgliederzu hörcu und ihnen die Beschlußfassungselbst zu überlassen,
war ernstlich zu prüfen, da, wenn es sich auch entsprechenddem Borgchen der Staats- uud
Provinzilllverwaltung nur um Zuweudungeu im Höchstbctragcvu» 100 Mark handelt, doch bei
der großen Anzahl der Empfänger allein fiir ein Jahr der Bedarf die uicht unerhebliche Summe
vou ruud 150 000 Mark erfordert. Indessen, meine Herren, liegt es klar zn Tage, daß dabei
eine kolossale Ungleichheit der Behandlung herauskäme, die sich bestimmt an eiuzelueuStellen zu
einem schreienden Unrecht answachsen würde, wenn man insbesondereden kleineu Gemciuden die
Fassung uud Ausführuug ciucs solchen Beschlussesüberließe. Viele kleine Gemeinden fühlen fich
sowieso überlastet, und wenn ihnen nun angcsonueuwürde, ihren pensioniertenBeamten, die zum
Teil schon um die geringe Peusiou beneidet werden, eine Teuernngsznlage zu gewähren, so wäre
s'cher zn erwarten, daß alle solche Anträge abgelehnt werden würden. Das darf selbstverständlich
nicht geschehen. Der Provinziallandtag muß also diese Beschlußfassungübernehmen nnd durch
seine Vermittelung muß dasjenige, was recht und billig ist, den Gemeinde» auferlegt, zn ihren
tasten ausgeführt werde» uud deu pensioniertenBeamten uud ihreu Hinterbliebenenzukommen.

Nun wird Ihnen vorgeschlagen,daß der Provinziallandtag zunächst beschließe»»volle,
einen Zusatz zu der Satzung der Ruhegehaltskasseder Landbttrgcrmcistcreieu uud Land-
gemeinde» zn beantrage,,. In der Satzung dieser Ruhegehaltskasse fehlt eine sehr wichtige
Vestimmuug, deren Notwendigkeitsich gerade im Laufe des Krieges herausgestellt hat. Schon in,
Frieden empfaud der Kasseuvorstaud deu Maugel und jetzt soll die Gelegenheit benutzt werden,
dasjenige nachzuholen,was früher in der Ministerialinstauz versäumt worden ist.

Der Provinziallandtag ist nämlich nicht befugt, den Zusatz zu beschließen, meine Herren,
funden, Sie hnbcu blos das Recht, zu bcautragcu, daß der Herr Minister des Innern einen solchen
Zusatz belieben möge. Sie können aber über den Erfolg des Antrages und uuserer Bitte beruhigt
sein, weil der Herr Minister schon vorgängig seine Genehmigung zn einen, Zusätze erteilt hat,
wonach einem der Kasse angehörigen Beamten vor Ablanf der feine Nuhcgchaltsbercchtiguug
bedingendenZeit ein Ruhegehalt in, höchste,, Falle bis zu zwei Dritteln des Betrages bewilligt
werden kaun, den er als wirklicher Pensionär erreichenwürde.
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Es ist eine harte Sache, wenn einem Mann, der in bester Schaffenskraft plötzlich
zusammenbricht, deshalb nichts nn Ruhegehalt zustehensoll, weil er noch uicht zehu Jahre im
Dienste war. Es ist nicht mehr als folgerichtig,daß der Satzung der Nuhegehaltskasfeder Lcmd-
bürgermeistcreien und Landgemeinden die gleiche Bestimmungzugefügt wird, dir für die Ruhcgehaltstasse
der Kreiskommnnalvcrbändeund Stadtgemeiudcu der Nhcinpruviiiz von vornherein gegolten hat.

Im übrigen sollen Sie einen weiteren Zusatz zu deu Satzungen der 3 Kassen beschließen,
durch dessen Inhalt den Kasscnpfleglingeneiue Teuerungszulage bis zu 100 Mark zunächst für das
Jahr 1916 bewilligt wird.

Meine Herren! Was wir beschließen,ist uichts als ein Akt fuzialer Fürsorge oder,
besser gesagt, sozialer Gerechtigkeit,uud dabei haben wir das tröstlichefür den kalten Finanzmann
sonst uicht gerade erhebendeGefühl, daß wir das nicht einmal zn unsere» eigenen oder zu Lasten
der Provinz tun, sondern ans Kosten Dritter, nämlich der Mitglieder der 3 Kafscu. Es war
uicht ciumnl notwendig, bei der Kummissionsbcratnngeinen vcrlnngeudeu Blick auf die fetteu Kühe der
Provinz zu wcrfeu, die uns in so erfreulicherWeife bei der vorgestrigenHaushaltsplausbcratuug
vorgeführt wurdcu.

Wie Sie hören, meine Herren, ist der Höchstbctragder Tcurrnngszulnge 100 Mark. Es
kommt aber bei der Bewilligung gerade der kleinsten Gabe wesentlich ans den Sinn uud deu
Geist au, iu dem der Geschenkgcber verfährt. Wenn wir auch in die Weitherzigkeit nnd das
fozinle Empfinden der Provinzialvcrwaltuug uud insbesondere des verehrten Herrn Landeshanpt^
mauus volles Vertrauen setzen, so bin ich doch so frei, ihn hier nochmals auf das alte Wort zu
verweisen: Einen fröhliche» und nicht engherzigenGeschenkgcber liebt Gott, und, meine Herren,
ich hoffe auf Ihr volles Einverständnis, wenn ich noch hinzufüge: Uud auch der hier versammelte
RheinischeProvinziallaudtag. (Beifall.)

Die Faffnng des Antrages, der Ihucn vurgefchlagcn wird, ist fu, daß sie uicht unr die
Erfordernisse für das Jahr 1916 deckt, fondcru auch ohne weiteres etwaige Neauspruchuugender
künftigenJahre mit umgreift.

Ich habe deshalb namens der Fachkommission II u. Ihueu vorzufchlagru, der Pruvinzial-
lnudtag wolle gemäß den unverändertenAnträgen des Provinzialausschusses,Drncksachr Nr. 8 I.i, d,
II«,, d uud III beschließen.

Vorsitzender Spiritus: Ich eröffne die Verhandlung.
Wurtmelduugeu erfolge,, uicht. Ich darf daher feststelle,,, daß Sie, dem Vorschlagedes

Herrn Berichterstatters entsprechend, die in der Drncksache Nr. 8 enthaltenen Anträge des
Provinzialausschusses,die die KommissionIhnen zur Annahme vorschlägt, augeuommenhaben.

Wir komme,, zu Nr. 6:
Autrag der Ha Fachkommission zum Bericht nnd Antrag des Provinzial¬
ausschusses, betreffend den Furtgang in der Errichtung einer weiteren
Provinzial-Fürfurgeerziehnngsanstalt für schulentlassene männliche Zog'
liuge katholischen Bekenntnisses, verbünde,, mit einer Zwischeuaustalt.

Berichterstatter ist der Herr AbgeordneteMönnig, den, ich das Wort erteile.
Berichterstatter Abgeordneter Mönnig: Meine Herren! Wie Sie aus der Drucksache

Nr. 9 ersehe» wollen, haben Sie in, Jahre 1913 die Errichtung einer weiteren Fürsorgeerziehung^
austalt für fchulentlafsenemännliche Zöglinge katholischen Bekenntnisses mit einer Zwischenanstalt
beschlossen.Die Errichtung dieser umfangreichenBanten ist natürlich durch den Krieg becinfwßl
worden. Es fehlte an Material und an Arbeitern.
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Während Ihnen aber nun im vorigen Jahre mitgeteilt werden tonnte, daß die Eröffnung
der Anstalt voraussichtlich im Frühjahr 1917 stattfinden sollte, ist inzwischendurch die Ihnen
bekannte Bestimmnug verfügt worden, daß sämtlicheBeinarbeiten ciuznstclleu scieu. Daher ist
heute noch nicht vorauszusehen, wann die Anstalt eröffnet werden kaun uud wann die Bauten
fertiggestelltwerden können.

Die Fachkommission II«, schlagt Ihnen deshalb folgendenBeschluß vor:
„Der Proviuzinllaudtng uiunut Kcuutnis vou dem Bericht uud sieht der weitcreu
Ausführung des Beschlusses vom 27. Februar 1918 entgegen."

VorsitzenderSpiritus: Zum Wort hat sich niemand gemeldet. Ich darf feststellen, daß
Sie dcu Bericht durch Kenutuisnahme für erledigt erklären und den weiteren Ausführungen ent¬
gegensehen wollen.

Nr. 7:
Antrag der III. Fachkommission zum Autrag vou 12 Proviuziallaudtags-
abgeordneten auf Abänderung der Verträge, betreffend die Uebernahme
von Provinzialstraßen durch Städte ?c. dahin, daß die von der Provinz zu
zahlenden Rcuteu deu tatsächlich notwendige» Ausgaben für die Unter¬
haltung der Provinzialstraßen gleichkommen.

Berichterstatter ist Herr AbgeordneterGcrdcs, dem ich das Wort gebe.
Berichterstatter Abgeordneter Gerdes: Meine Herren! Im Haupt-Haushaltsauschlag

finden Sie auf Seite 669 91 Gemeinde,!verzeichnet, welche Provinzialstraßen auf Oruud besonderer
Verträge in Uuterhaltuug genommen haben. Es handelt sich da nm 775 K,n Provinzialstraßen
»ud einen Aufwand au Reuten für die Provinz in Höhe von 73« 000 Mark.

Ans dem Kreise der Beteiligten war der in der Drucksache Nr. 1? Ihnen vorliegende
Antrag gestellt worden, der dahin ging, die Verträge dahin zn ändern, daß die von der Provinz zu
zahlenden Renten den notwendige» Ausgabe,, für die Uuterhaltuug der Proviuzialstraßcugleichkommen.

Die III. Fachkommiffiouhat sich mit diesen. Antrage, den der Proviuzialaiisschiiß cin-
stimmig abgelehnt hat, des längeren in Verhandlungen beschäftigt, in deren Verlauf der Herr
Landeshauptmann fchr ausführliche uud wertvolle, iutercfsaute Darlegungen über die geschichtliche
Entwickelungder Unterhaltuugsfrage uud über die rechtliche Beurteilung derselbengab. Es wurde
>Ms iu Aussicht gestellt, daß diese Darlegungen in einer Denkschrift dcu Mitgliedern des Provinzial-
landtags zugchen sollen. Auf Gruud dieser Darlegungen zogen die Antragsteller de» Autrag
Nr. 17 zn Gunsten eines neuen Antrages zurück, der als Nr. 18 heute in Ihren Händen ist und
"l'r dahin geht, daß die Frage der Erhöhuug dieser Uuterhaltuugsrcuten noch einmal in den,
Sinne geprüft werdcu möchte, daß vou Fall zu Fall in einer Revision, die in periodischer Wieder¬
kehr ctwa von 5 zu 5 odcr von 10 zu 10 Iahrcu vorzunehmen wäre, die Rechnuugcu nach¬
prüft würde».

Die III. Fachkommissionhat diesen Antrag angenommen, uud ich habe namens der
Hl. Fachkommission die Ehre, Ihnen vorzuschlagen,diesen Antrag anzunehmen. Er lautet:

„Der Proviuziallandtag erkcnut au, daß die mit einer Reihe von Kommunnlvcrbnnoc»
abgeschlossenen Verträge über die Uebernahme von Provinzialstraßen hinsichtlichder
Unterhaltiingsrenten nicht mehr den heutige» Unterhaltungskosten entsprechen. Der
Pruviuzialausschuß wird dcmgcmnß beauftragt, die Frage eiuer Erhöhuug dieser Unter¬
haltiingsrenten zu prüfen nnd dem nächsten Pruvinziallandtage weitere Vorlage zn
machen,"
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VorsitzenderSpiritus: Ich eröffne die Verhandlung.
Es meldet sich niemand zum Wort. Ich darf daher ohne weitere Abstimmungannehmen,

daß Sie den Vorschlagder III. Fachkommission, wie ihn der Herr Referent Ihnen mitgeteilt hat,
zum Beschlußerhoben haben.

Nr. 8:
Antrag der Wahlprüfungskommission zn den Ersatzwahlen in den Kreisen
Aachen-Stadt, Cöln-Stadt, Ottweilcr, SaarbrUcken-Land, Vitbnrg,
Wittlich und Simmern.

Berichterstatter ist der Herr Abgeordnete Lange. Der Herr Berichterstatter hat das Wort.
Berichterstatter Abgeordneter Lange: Meine Herren! Es sind 7 oder im ganzen 8

Neuwahlen, liber deren Gültigkeit der Proviuziallandtag zu entscheiden hat.
Im Wahlbezirk Aachen-Stadt ist an Stelle des Herrn Oberbürgermeisters Veltman

Herr Beigeordneter Alfons Klanseucr, im Stadtkreise Cüln ist an Stelle des Herrn Chemikers
Theodor 6lyll Herr Kaufmann Louis Gliel und an Stelle des Sattlermeisters Jean Oestreich
Herr Ncutuer Iuhaun Giesen gewählt worden. Dann kommt der RegierungsbezirkTrier. Da ist
an Stelle des Herrn Landrats Dr. von Halfern Herr GeneraldirektorTheodor Müller, Ncunkirchen,
an Stelle des Herrn Landrats von Miguel, der sein Mandat niedergelegt hat, Herr Landrat
Dr. ^ur. von Halfern, an Stelle des Herrn Matthias Villen Herr Oekouumierat Franz Limbonrg
uud ferner im LaudkreifcWittlich an Stelle des früheren Herrn Landrats Sempcr in Wittlich
Herr Reichsgraf Eugen von Kesselstattgewählt worden.

Bei allen diesen Ersatzwahlen liegt die Bescheinigungvor, daß innerhalb der 14tägigen
Einspruchsfrist Eiusprüche nicht erhoben worden sind. Die sämtlichen Vorschriften des Wahl^
reglements find beobachtet. Bedenkengegen die Gültigkeiten dieser Wahlen liegen überhaupt nicht vor.

Dazu kommt noch ciue achte Neuwahl, das ist die in Simmern, wo nn Stelle des nach
Essen versetzten Herrn Landrats Brandt der Herr Landrat Böhme gewählt worden ist. Diese
Wahl hat schon den vorigen Proviuziallandtag in der Sitzung von: 2. Februr 1916 beschäftigt,
und zwar ans dem Grnndc, weil bezüglich diefer Wahl die Annahmeerklärungdes Herrn Landrats
Böhme nicht vorlag. Mau hat aber, wie ans dem Bericht vom Jahre 191« hervorgeht,davon Abstand
genommen,diese Wahl deshalb für uugültig zu erklären, weil man angenommenhat, daß es immerhin
möglich sei, daß das Schreibenüber die Wahl den Herrn Landrat Böhme nicht erreicht hat. Er befand
sich uach der Mitteilung, die von dem Herrn Oberpräsidcnteneingegangen ist, als Hauptmann u"d
Batteriechefbei einer im Felde stehenden Batterie. Inzwischenist nun von dem Herrn Landrat Böhme
ein Schreiben eingegangen,worin er auch die Gründe angegebenhat, weshalb °diese Mitteilnng ihn
nicht erreicht hat. Ich weiß nicht, ob es nötig ist, dieses Schreiben ausführlich zu verlesen,
(Rufe: Nein!)

Die Kommission ist einstimmigzu der Meinung gekommen, daß die Erklärung uicht hat
rechtzeitigabgegebenwerden können, weil dem Gewählten die Mitteilung nicht zugegangen ist.

Infolgedessen macht Ihnen die Kummissiouden Vorschlag, die sämtlichenWahlen, also
die vorher genannten 7 nnd mich die Wahl des Herrn Landrats Böhme für gültig zu erkläre».

VorsitzenderSpiritus: Meine Herren! Sie haben den Vorschlag des Herrn Bericht¬
erstatters gehört, die sämtlichenWahlen, um die es sich handelt, für gültig zu erklären. Ich frage,
ob das Wort dazu gcwünfchtwird.

Das ist nicht der Fall. Demnach hat der Proviuziallandtag die sämtlichen in der Tages¬
ordnung genannten Ersatzwahlen für gültig erklärt.
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Wir kommen dann zum Schlich noch zn
Anträgen ans Entlastung von Rechnungen und Genehmigung der vor¬
gekommenen Etatsüberschrcitungen.

Hierzn gebe ich zunächst dein Herrn Berichterstatter der I. Fachkommission, Herrn
AbgeordnetenDr. Hagen das Wort.

Berichterstatter Abgeordneter Dr. Hagein Ich beantragedie Entlastung der Rechnungen
nnd die Genehmigung der vorgekommenen Etatsüberschrcitungen.

VorsitzenderSpiritus: Wird das Wort gewünscht?
Das ist nicht der Fall. Sie haben die Entlastung erteilt und die Etatsübrrschrcitnngcn

genehmigt, für welche die I. Fachkommission in Betracht kommt.
Jetzt kommt die Fachkommission II a, für die der Herr Abgeordnete LimbourgBerichterstatterist.
Berichterstatter AbgeordneterLimbourg: Im Auftrage der II. Fachkommissiou habe ich

die Rechnungen durch Stichproben geprüft. Ich habe alles in bester Ordnung gcfuudeu. Deshalb
beantrage ich die Entlastung. (Brnvo!)

VorsitzenderSpiritus: Sie haben den Antrag gehört.
Widerspruch erfolgt nicht. Die Rechnungen der Kommission II», sind entlastet, die

Etatsüberschrcitungengenehmigt.
Fachkommission II d. Herr Abgeordneter Schmidt ist Berichterstatter. Ich gebe dem

Herrn Berichterstatter das Wort.
Berichterstatter AbgeordneterSchmidt: Im Namen der Fachkommission II d beantrage

ich die Entlastung der i» Drucksachc Nr. 15 unter 43 bis 63 aufgeführten Nechnnngenund die
Genehmigung der vorgekommenen Etatsübcrfchreitnngcn.

Vorsitzender Spiritus: Hier wird dcrscbe Antrag gestellt wie bei den beiden vorigen
Kommissionen. Ich frage, ob hierzu das Wort gewünscht wird.

Das ist nicht der Fall. Auch die Rechnungen der Fachkommission II d sind entlastet
unter Genehmigung der vorgekommenen Etatsübcrschreitnngen.

Es kommendie der III. FachtommissionübcrwicsencnRechnungen.
Berichterstatter Herr AbgeordneterDr. Brandt.
Berichterstatter Abgeordneter I)r. Brandt: Ich habe für die III. Fachkommission den¬

selben Antrag zn stellen.
VorsitzenderSpiritus: Der Herr Berichterstatter stellt denselbenAntrag.
Znm Wort meldet sich niemand. Auch hier hat der Landtag in gleichem Sinne beschlossen.
Bezüglich der der IV. FachkommissionüberwiescnenRechnungen ist Berichterstatter Herr

Abgeordneter Frings.
Berichterstatter Abgeordneter Frings: Ich habe die Rechnungengeprüft und für richtig

befunden. Ich beantrage dasselbe.
VorsitzenderSpiritus: Hier wird derselbeAntrag gestellt.
Widerspruch erfolgt nicht/ Auch hier ist die Entlastung unter Genehmigung der vor¬

gekommenen Etatsüberschrcitungenerteilt.
Damit ist die Tagesordnung erledigt, und ich habe die Ehre, Seiner Exzellenz, dem

Königlichen Herrn Landtagskommifsarius die Mitteilung zu machen, daß der 57. Rheinische
Pwvinziallandtag seine Verhandlungen beendet hat.

KöniglicherLandtagskommifsariusStaatsministcr Dr. Freiherr von Rhcinbabcn: (Die
Anwesendenerheben sich.) HochgeehrteHerren! Znm dritten Male haben Sie in Würdigung der
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Kricgsvcrhnltnifsc ans Ihr vornehinstes Recht der Bemtnng nnd Prüfung des Haushaltsplanes
verzichtetund diesen einstimmig im ganzen angenommen. In gleicher Weise sind die übrigen von
dem Provinzialausschnß Ihrer Beschlußfassung unterbreiteten Vorlagen von Ihrer einhelligen
Zustimmung getragen worden. Es ist das geschehen im vollsten Vertrauen zu Ihrer stets uud
besondersim Kriege bewährten Verwaltung, die in der gefestigten Lage des provinziellenHanshalts
die fichere Stütze für weitere erfolgreiche Tätigkeit finden wird.

Diese entschlossene Kundgebung Ihrer Einigkeit entspringt dem Geiste gegenseitigenVc»
trcmens und gegenseitigerHilfsbereitschaft, in dem alle Kreise der Bevölkerung mit gesammelter
Kraft uud unerschütterlicherZuversicht eingestellt sind auf das einheitlicheZiel, den Kampf um
Unabhängigkeitnnd Freiheit siegreich nnd glückverheißend zu beenden, (Beifall,)

Auf Grund AllerhöchsterErmcichtignngerkläre ich den 57, Provinziallandtag der Rheins
Provinz für gefchlufsen,

VorsitzenderSpiritus: Meine hochverehrtenHerren! Die Verhandlungen des 57, Rhei
nischcn Pruvinziallnndtags sind beendet. Wir Abgeordnetenkehren zur Arbeit des Tages iu unsere
engere Heimat znrück. Verschiedenist unser Berns, mannigfaltig unser Wirken und Schaffen,
Aber darin stimmen wir alle überein, daß in dieser ernsten Zeit alles zurücktretenmuß hinter der
Pflicht gegen das Vaterland. (Beifall,) Wie nnferc heldenmütigenKämpfer draußen vor dem
Feinde wollen auch wir Streiter sein in der Heimat, jeder auf dem Posten, ans den das Vaterland
ihn ruft. Diesen Heimatsdicnst wollen wir erfüllen opferfreudig uud hilfsbereit in deutscher Treue
uud in Liebe und Anhänglichkeitgegen unseren Kaiser uud König, Das geloben wir durch den Rns:
Unser cillcrgnädigsterKaiser, König und Herr, Wilhelm II, Hurra! (Die Mitglieder, die auch
diese Ansprachestehend entgegengenommen haben, stimmen begeistert dreimal in den Ruf ein)

(Schluß der Sitzung 10 Uhr 50 Minuten,)

- ^^^-ÄLMZ^ZZc-^
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